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LA PRECANDIDATA, en el parque La Cantera, ayer.

49 de funcionarios  
electorales (entre ellas  
2 magistrados del TEPJF)

3 del Inai

3 de la Comisión Nacional  
de Hidrocarburos 

72 de tribunales de  
Justicia Administrativa

Entre las 130 designaciones pendientes:

Cuauhtémoc 

Blanco

CARGO: 
Gobernador  

de Morelos
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Atacan posada a 
tiros en Salvatierra;
matan a 12 jóvenes

TRAS 90 minutos de lucha cerrada, el 
equipo de la UANL suma expulsiones y 
queda a merced de las Águilas; los de 
Coapa se coronan tras 5 años de sequía. 
págs. 30 y 31
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Una muy importante manera de evaluar al Pre-

sidente estará en el proceso electoral.

2024. VEREMOS DE 
QUÉ ESTÁ HECHA LA 4T

Por ahora todo es fiesta, pero sólo el tiempo será quien termi-

ne por evaluar del todo a López Obrador. En el aquí y ahora apa-

recen elementos que ofrecen escenarios y resultados desiguales.

No queda claro qué tanto trascenderán los programas socia-

les sin pasar por alto que en muchos de ellos existen evidencias 

de su efectividad. También va quedando claro que van corrien-

do rasgos de incertidumbre sobre el futuro inmediato.

El Presidente está dedicándose a entregar obras y a ponde-

rar todo lo que ha hecho. La inauguración parcial del Tren Maya 

tiene mucho de la política personalizada en que se unen coros 

no tanto para hablar del tren sino para hablar de lo que hizo el 

Presidente. El centro es López Obrador y no va a dejar de serlo, 

incluso ante el eventual triunfo de Claudia Sheinbaum, todo 

dependerá de cómo pintará su raya la exjefa de Gobierno para 

delimitar lo que sería su ejercicio del poder y gobernabilidad.

Las declaraciones de funcionarios y simpatizantes se con-

centran en que todo adquiere sentido por el Presidente, andan 

todos en la fiesta. Hemos regresado de manera paulatina, pero 

firme a la concentración del poder y a ser copartícipes de cómo 

se ha ido creando un culto a la personalidad, como el que marcó 

al México de los 60 y 70 y que a la distancia es claro que le acom-

paña un balance negativo.

No hay un solo signo que pudiera hacer ver que el Presidente 

se opone o cuestiona la pleitesía que le rinden y rodea, más bien 

la alimenta y recrea.

La concentración del poder ha llevado al desequilibrio de 

los poderes. Por un lado, el Congreso se mueve al son que dicta 

Palacio Nacional con poca reflexión sobre las decisiones que se 

toman y, por otro lado, el PJF, en particular la Corte, se la ha pasa-

do en medio de señalamientos que en muchos de los casos han 

sido hechos sin fundamento.

El senador morenista Félix Salgado Macedonio definió en 

tribuna el sentido político que tienen las cosas al responder a la 

exigencia de nombrar comisionados en el Inai: vamos a votar las 

cosas cuando queramos, para eso somos mayoría.

En esta parte final del sexenio muchas de estas actitudes se 

van a intensificar. Se va a colocar a López Obrador como el antes 

y después. Se va a tratar a toda costa de ubicarlo como pieza 

clave en la elección, porque sigue siendo el factor. Si bien hay 

signos de desgaste, el Presidente sobrevive y sobrevive bien.

Es cierto que a estas alturas otros presidentes tenían niveles 

de popularidad similares; sin embargo, no representaban lo que 

López Obrador significa para amplios sectores de la población. 

Es la concentración del poder, pero sobre todo, es su gran capa-

cidad de maniobra, la cual se extiende sobre su candidata.

Las cosas que están por venir tienen en el proceso electoral el 

momento que puede definir el destino y la mirada de la historia 

sobre el Presidente, su Gobierno y su contradictorio proyecto.

Las críticas de López Obrador a las instituciones encargadas 

del proceso electoral parten de cómo deben ser las elecciones 

más que con elementos en que se desarrolle la pluralidad, la de-

mocracia, la participación y los equilibrios.

Sin embargo, muchas de sus afirmaciones están en terreno 

fértil por todos los líos que hay en el INE y el TEPJF. Es lamenta-

ble que quienes integran estas instituciones no aprecien lo que 

significa para las instituciones la crítica que plantea incluso su 

desaparición.

La elección la definirán los ciudadanos y paralelamente los 

órganos electorales, el Presidente y los mimetizados goberna-

dores de Morena, ahí sabremos de que está hecho el proyecto 

llamado 4T.

RESQUICIOS.

El descomunal ataque de un comando contra unos jóvenes que 

estaban celebrando una posada en Salvatierra muestra que hay 

áreas en materia de seguridad en que no se ha avanzado absolu-

tamente nada; de nuevo son jóvenes los asesinos y asesinados 

y de nuevo la masacre.

LA ELECCIÓN 
la definirán los 

ciudadanos y 
paralelamente los 
órganos electora-
les, el Presidente 

y los mimetizados 
gobernadores de 

Morena, ahí sabre-
mos de que está 

hecho el proyecto 
llamado 4T

Y ahora líos en Ecuador
Con la novedad de que las relaciones internacionales de México podrían enfrentar 
otro espinoso asunto, porque resulta que, desde ayer, el exvicepresidente de Ecuador 
Jorge Glas se encuentra en la sede diplomática mexicana en Quito, a donde se pre-
sentó a solicitar protección después de que el sábado la fiscalía del país sudamericano 
ordenó su ubicación, localización, inmovilización y traslado, dentro de una investiga-
ción por presunto peculado. Pronto se reveló que la Cancillería mexicana realiza las 
consultas con el gobierno ecuatoriano para que el requerimiento de la fiscalía pueda 
cumplirse. Ecuador exhortó a las autoridades mexicanas a que inviten al señor Glas 
a cooperar con las autoridades policiales. Falta ver cuál es ahora la respuesta del Go-
bierno mexicano. Pendientes.

Sin sobresaltos en el PAN
Y al que no le fue nada mal el fin de semana fue al dirigente nacional del PAN, Marko 
Cortés. Y es que la reunión del consejo extraordinario, a diferencia de otros tiempos, 
transcurrió sin mayores sobresaltos. Algo que, nos aseguran voces importantes den-
tro de ese partido, no había ocurrido en mucho tiempo. El hecho más sobresaliente 
de la reunión es la aprobación de lista de senadores plurinominales, conformada por 
17 espacios, en la que destaca el regreso de Ricardo Anaya a la política legislativa con 
el apoyo unánime de los consejeros. Porque de los 312 votos posibles, obtuvo 312. 
También aparecen Lilly Téllez, Enrique Vargas y Mauricio Vila. El caso es que den-
tro de las filas albiazules ven lo ocurrido el sábado como una señal de que se aprendió 
la lección de 2018, año en el que el panismo terminó muy dividido. Y en el que Anaya 
tuvo que terminar autoexiliándose en Estados Unidos.

Arranca nuevo programa insignia
Y es en el Estado de México donde han echado a andar el que será el nuevo progra-
ma social insignia de la nueva administración y que lleva por nombre Mujeres con 
Bienestar. Ya en los últimos días, nos comentan, la administración que encabeza la 
maestra Delfina Gómez ha iniciado la entrega de 400 mil tarjetas de dicho programa 
al mismo número de beneficiarias, quienes recibirán además de 2,500 pesos bimes-
trales de manera directa y sin intermediarios, el acceso a 12 beneficios adicionales: 
asistencia médica telefónica y telemedicina, asistencia telefónica psicológica, asis-
tencia telefónica nutricional, asistencia funeraria, asistencia telefónica y presencial 
oftalmológica; asistencia telefónica y presencial dental; asistencia telefónica legal; 
seguro de vida; asistencia veterinaria telefónica y presencial; centro de capacitación 
digital y certificación; descuentos para el Bienestar y asistencia financiera. Ahí el dato.

Dispendio inútil del Cuau
Así que el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, incurrió en gasto excesivo 
para cuidar su imagen. En lo que va de su gestión, el exfutbolista ha destinado 980 
millones de pesos a comunicación y publicidad, lo que representa 7.4 veces los 131.3 
millones asignados al Sector Salud. Para muchos se trata de un dispendio que ha im-
plicado el descuido de sectores que deberían ser prioritarios y que, a final de cuentas, 
no le ha servido de nada al Cuau, pues nadie duda que, a casi cinco años de su gobier-
no, su imagen está por los suelos. Y es que por más que otorgue contratos millonarios,  
cuidar su imagen es imposible ante un deterioro de la vida de los morelenses, que se 
traduce en un elevado nivel de violencia que sale a flote un día sí y otro también. Eso, 
nos dicen, no se soluciona tapando el sol con un dedo. Uf.

Reconocen a policías
Nos cuentan que ayer en la Ciudad de México se vio algo que parecía que nunca 
ocurriría: los policías fueron vitoreados por el público durante el desfile oficial. Y es 
que durante décadas los uniformados capitalinos han cargado con una mala fama, 
a veces injusta. Pero ayer, quienes presenciaron el desfile conmemorativo del Día del 
Policía, observaron cómo cada contingente de la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
era recibido con aplausos y “vivas” por parte del público, integrado en buena parte por 
familias enteras. El cambio en la actitud hacia los policías, nos dicen, es un síntoma 
de la recuperación de la confianza en las instituciones. Y es el reflejo de un trabajo 
realizado desde hace algunos años en la Secretaría de Seguridad Ciudadana. ¿Será?

Diferencias y también apertura 
Y quienes siguen de cerca el quehacer del INE desde hace tiempo, nos aseguran que 
si bien hay notorias diferencias entre consejeros en los últimos tiempos, es también 
un hecho que la consejera presidenta, Guadalupe Taddei, ha tenido en la llamada 
herradura de la democracia un desempeño en el que ha privilegiado la mesura. Es un 
hecho que hay temas que han generado hasta por momentos sobresaltos, pero tam-
bién, nos aseguran, acciones de Taddei para abrir espacio a que transiten propuestas 
planteadas por sus pares. Por ejemplo, en lo que se refiere a nombrar a los integrantes 
de la Junta General Ejecutiva y, sobre todo, el cargo del secretario Ejecutivo. Hay pues 
puntos discordantes, pero no problemas de liderazgo, algo fundamental para llevar a 
buen puerto el proceso electoral, nos comentan.

LADOS.indd   2LADOS.indd   2 18/12/23   1:0718/12/23   1:07



Twitter @LaRazon_mx
MÉXICO 03

Lunes 18.12.2023 • La Razón

03LR4521.indd   303LR4521.indd   3 17/12/23   18:1817/12/23   18:18



mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

LUNES 18.12.2023

AGENDA NACIONAL

Arranca servicio de apoyo
por cierre en L9 del Metro
ANTE EL CIERRE de las estaciones Pantitlán, Puebla y Ciudad 
Deportiva por los trabajos de renivelación que concluirán hasta 
mayo de 2024, Metrobús comenzó a dar servicio ayer de Pan-
titlán a Velódromo, con una flota de 34 autobuses que pasarán 
en un intervalo de dos minutos, con un costo de cinco pesos.
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LOGRAMOS bajar 
la confrontación, 

logramos mantener 
un pleno equilibra-
do, sin exabruptos. 
Tratamos de poder 
lograr (...) un plan 

de trabajo que fuera 
cordial, que fuera 

respetuoso

Ana Lilia Rivera

Presidenta del Senado

SON 130 o más 
nombramientos 

pendientes... Hay 
que decir que no 
hay condiciones, 

hay que construirlas 
y es muy com-

plicado celebrar 
acuerdos, y ahora 

más que nunca

Ricardo Monreal

Senador de Morena

DESDE EL 17 de 
octubre tenemos el 

dictamen listo. La 
mitad de octubre, 

todo noviembre, la 
mitad de diciembre 

y que no se haya 
podido nombrar, no 
es otra cosa más que 

falta de voluntad

Julen Rementería

Senador del PAN

SESIÓN en el 
Senado de la Re-
pública, el pasado 
14 de diciembre.

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

E
l Senado de la República cerró 
el periodo ordinario de sesiones 
con el nombramiento pendien-
te de más de 130 posiciones 

electorales, administrativas y de diver-
sos órganos autónomos, y, además, sin 
posibilidades de lograr consensos para 
realizar las designaciones.

Para la presidenta de la Mesa Directiva 
del Senado, Ana Lilia Rivera, el saldo es 
positivo al lograrse la aprobación de más 
de 150 dictámenes, la ratificación de dis-
tintos nombramientos, incluidos los de 
cuatro cónsules, y más de 400 designa-
ciones para militares.

Para la también senadora de Morena, 
pese a que no se logró el nombramiento, 
en el último momento, de la ministra de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), por la falta de acuerdos —y que 
finalmente fue designada de manera di-
recta por el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador —, se mantuvieron los 
equilibrios en la Cámara alta.

“Logramos bajar la confrontación, lo-
gramos mantener un pleno equilibrado, 
sin exabruptos. Tratamos de poder lo-
grar, entre todas y todos los integrantes 
de la mesa (directiva), un plan de trabajo 
que fuera cordial, que fuera respetuoso, 
y creo que lo conseguimos. Yo no diría 
que en este periodo hubo algo feo ni 
tampoco algo malo; al contrario: termina 
mejor que nunca.

“Por primera vez en la historia, el Pre-
sidente de la República designa directa-
mente a una vacante como ministra de la 
SCJN y esto se convierte en un tema de 
debate nacional, en el que, si algo queda 
de manifiesto, es que necesitamos una 
reforma al Poder Judicial, que modifique 
los métodos para que los representantes 
de este poder puedan emanar directa-
mente de la voluntad popular, como lo 
dice el artículo 39 de la Constitución”, 
declaró.

Para Rivera también es importante 
que para el próximo periodo el Congre-
so discutirá las iniciativas que enviará el 

No hay consensos legislativos

Senado cierra periodo de sesiones
con 130 designaciones pendientes
EN CÁMARA alta aún no se concretan nom-
bramientos en posiciones electorales, admi-
nistrativas y en órganos autónomos; para el 24 
ven importante discutir iniciativas del Ejecutivo

Presidente de la República, como la que 
busca la extinción de los órganos autó-
nomos, la reforma al Poder Judicial y la 
reforma en materia electoral.

Pese a la perspectiva positiva señala-
da por la presidenta del Senado, Ricardo 
Monreal, expresidente de la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo), admitió 
que la incapacidad que tuvieron en la 
Cámara alta para alcanzar acuerdos im-
pidió que cumplieran sus obligaciones 
constitucionales, perspectiva que com-
partieron diversos senadores consulta-
dos por La Razón.

Detalló que tan sólo 49 designaciones 
pendientes son electorales, incluidos 
dos magistrados de la Sala Superior del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF), uno en cada sala 
regional y los que correspon-
den a los tribunales electorales 
locales.

“Además, son 72 de Justicia 
Administrativa; tres de la Co-
misión Nacional de Hidrocar-
buros; tres del Inai (Instituto 
Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información y Pro-
tección de Datos Personales); 
del Tribunal Agrario tenemos 

una cantidad importante. O sea, si se 
suman, son 130 o más nombramientos 
pendientes”, mencionó.

Y después de que en el último mo-
mento del cierre del periodo ordinario 
de sesiones se “cayó” el acuerdo que bus-
caba Morena con Movimiento Ciudada-
no para el nombramiento de la ministra 
de la Suprema Corte, el excoordinador 
de la bancada mayoritaria reconoció 
que cierran sin condiciones para encon-
trar coincidencias. “Hay que decir que no 
hay condiciones, hay que construirlas y 
es muy complicado celebrar acuerdos, y 
ahora más que nunca”, aceptó.

El coordinador de los senadores del 
PAN, Julen Rementería, expuso que, si 
existe alguna queja por la falta de acuer-
dos, la respuesta la tienen en Morena 

porque, como mayoría, sus se-
nadores paralizaron los nom-
bramientos.

Subrayó que la falta de vo-
luntad la mostraron los more-
nistas, que no quisieron tran-
sitar en el caso del Instituto 
Nacional de Transparencia, 
pero tampoco se dispusieron 
a respaldar los perfiles para la 
Sala Superior del TEPJF.

Mencionó que desde octubre pasado 
había un dictamen para los nombra-
mientos, por ejemplo, del TEPJF, pero 
subrayó que fue Morena el grupo parla-
mentario que impidió cualquier avance 
en las designaciones.

“Teníamos el tiempo; teníamos, como 
lo mencioné yo, desde el 17 de octubre 
tenemos el dictamen listo. La mitad de 
octubre, todo noviembre, la mitad de di-
ciembre y que no se haya podido nom-
brar, pues no es otra cosa más que falta 
de voluntad. No se le puede llamar de 
otra manera eso, ¿no?”, enfatizó.

En ese sentido, el mismo presidente 
de la Jucopo, Eduardo Ramírez, admitió 
que no pudieron concretar acuerdos con 
la oposición, como en el caso del acerca-
miento que tuvieron con Movimiento 
Ciudadano, mientras que en lo que res-
pecta a los magistrados del TEPJF exis-
ten notables diferencias al interior de la 
bancada.

Argumentó que se priorizaron en la 
agenda otros temas que debían atender-
se de manera urgente, como el de la mi-
nistra de la Suprema Corte, por lo que se 
dará espacio, en el siguiente periodo, para 
sacar adelante las designaciones pen-
dientes, ya que consideró que, en princi-
pio, no se considera la realización de un 
periodo extraordinario de sesiones.

El senador Emilio Álvarez Icaza, del 
Grupo Plural, sostuvo que, si bien se pue-
de ver disminuido el bloque de conten-
ción, por las decisiones de Movimiento 
Ciudadano, buscarán mantenerlo activo 
para los nombramientos y las iniciativas 
que vienen.

Comentó que ya son varias las veces 
que la oposición demuestra su fortaleza 
para frenar los intentos de Morena de im-
ponerse en decisiones, por lo que la in-
tención es mantener ese perfil y empujar 
una agenda en la que no sólo se imponga 
la voluntad de la mayoría legislativa.

150
Dictámenes fueron 
aprobados durante 

el 2023

EL PRESIDENTE López Obrador designó 
directamente a Lenia Batres como ministra 
de la SCJN luego de que ninguna de las can-
didatas obtuviera la mayoría calificada.

Eldato

TA N T O L A S U -
PREMA Corte de 
Justicia como jue-
ces han ordenado 
al Senado designar 
nombramientos en 
el Inai, sin que hasta 
ahora se cumplan.

Eltip

Legisladores 
lamentan que 
aún no se haya 

alcanzado el 
consenso.

No logran 

acuerdos
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49 son electorales, 
incluidos dos ma-

gistrados de la Sala 
Superior del TEPJF.

72 corresponden a 
Justicia Administra-

tiva.

3 integrantes de la 
Comisión Nacional de 

Hidrocarburos.

3 comisionados del 
Instituto Nacional de 
Transparencia, Acce-
so a la Información y 
Protección de Datos 

Personales.

Las designaciones 
pendientes en 

algunos órganos 
son considerables.

En el tintero
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POR MAURICIO I. IBARRA

El pasado 11 de noviembre, se hicieron públicos los 
estados de cuenta de 2014 y 2015 del excomisionado 
Guerra, con cargo a la tarjeta del Instituto. Gracias a eso 
nos enteramos de que, en mayo de 2016, los comisio-
nados resolvieron dos recursos de revisión promovidos 
por particulares. Los colegas del entonces comisionado, 
alegando que se revelaría su capacidad adquisitiva, cla-
sificaron los estados de cuenta como información con-
fidencial por 10 años. Su reciente publicación detalló la 
existencia de 94 cargos indebidos, entre ellos tres de un 
table dance. Días después, Guerra y Monterrey presenta-
ron su renuncia a los cargos que venían desempeñando. 

Desde abril del 2023, el Instituto sólo cuenta con cua-
tro de los siete comisionados que integran su Pleno. Esto 
volvió imposible que el Inai cumpliera con sus atribucio-
nes, pues la ley señala que, para sesionar válidamente, 
se requiere un quorum de al menos cinco comisionados. 
Para que las vacantes fueran cubiertas, el Instituto inter-
puso una controversia constitucional ante la Suprema 
Corte. Ésta última ordenó al Senado que cubriera las 
vacantes existentes durante el periodo de sesiones que 
concluyó el 15 de diciembre, autorizando al Pleno a se-
sionar con los comisionados con los que cuenta. 

La ley requiere que la presidencia del Instituto se 
nombre en una sesión con la presencia de siete comi-
sionados con el voto favorable de al menos cinco de 
ellos, proceso en el que cada voto cuenta igual. El 6 de 
diciembre los comisionados emitieron un acuerdo con 
las reglas para elegir al reemplazo de la presidenta, sin 
tener el quorum necesario. El documento se fundamen-
ta en la resolución de la Corte que autorizó al Instituto 
a sesionar con menos de cinco integrantes. La Corte, 
sin embargo, no se refirió al relevo de la presidencia, 
sencillamente porque la cuestión no le fue planteada. 
El procedimiento aprobado estableció que, en caso de 
empate en tres rondas, en la cuarta operaría el voto de 
calidad de la presidencia. La ley prevé la posibilidad de 
cuatro rondas, pero no menciona ningún voto de cali-
dad. El 10 de diciembre se realizó el nombramiento del 
nuevo presidente. Luego de tres rondas, en las que dos 
comisionados empataron con dos votos cada uno, en 
la cuarta la presidencia recayó en un comisionado que 
obtuvo dos votos: el propio y el de la presidenta saliente. 
El acuerdo que en 2016 reservó los estados de cuenta 
del entonces comisionado Guerra, la votación unánime 
para dar puestos a sus excolegas y el proceso de relevo 
de la presidencia (sin quorum e inventando un voto de 
calidad), tienen en común la falta de integridad de los 
comisionados. Resulta difícil defender las instituciones 
si las cabezas actúan así. ¿No lo cree? 

Los comisionados del Institu-
to Nacional de Transparencia 

y Protección de Datos Personales 
(Inai), en mayo del 2022, semanas 
después de haber concluido el pe-
riodo para el que habían sido desig-
nados, nombraron unánimemente 
a sus excolegas Guerra y Monterrey 
en posiciones inmediatamente in-
feriores a las que venían ocupando.

¿INTEGRIDAD DEL INAI?

STRICTO SENSUSituacion en INE y TEPJF “empieza a oler mal”: PRD

Piden al árbitro electoral
resolver pugnas internas
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

E
l Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) lanzó un 
llamado a los organismos elec-
torales para que resuelvan sus 

diferencias, por el bien de la democra-
cia y los procesos electorales del 2024, 
con el fin de que no se ponga en duda su 
transparencia.

“Yo hago un llamado muy respetuoso 
a los consejeros del INE (Instituto Nacio-
nal Electoral), especialmente a su presi-
denta del Consejo General, para que le 
den estabilidad al funcionamiento del 
órgano, sobre todo lo que está pendien-
te en el tema de las vacantes, entre las 
que se incluye la secretaría ejecutiva.

“Porque es una irresponsabilidad que 
el órgano encargado de organizar el pro-
ceso electoral del 2024 esté dando este 
espectáculo”, señaló el dirigente nacio-
nal del PRD, Jesús Zambrano, en entre-
vista con La Razón.

El perredista puntualizó que lo an-
terior se suma a la crisis que pasa en el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF), con divisiones 
internas, y por ello sostuvo que la situa-
ción en ambos órganos “ya empieza a 
oler mal”, pues es preocupante que se 
peleen de manera interna, en medio de 
un proceso electoral.

Pidió a los consejeros electorales re-
solver cuanto antes sus diferencias, con 
el fin de que no se generen escenarios de 
incertidumbre en el 2024, pues aseguró 
que no se puede caer en el juego “que 
seguramente debe estar aplaudiendo el 
señor de Palacio Nacional”, para que se 
desestabilice el Poder Judicial de la Fe-
deración (PJF) y Morena “pueda seguir 
violando la Constitución del país”.

“Pierde la democracia y el país, pero 
gana Andrés Manuel López Obrador”, 

JESÚS ZAMBRANO, líder nacional del sol azteca, critica 
“espectáculo irresponsable” de órganos electorales; conse-
jero asegura que proceso de elecciones avanza sin problema

refirió el líder del sol azteca. Ade-
más, comentó que se puede colocar 
al proceso electoral en una “delicada  
incertidumbre”.

Por ello, dijo que lo más pertinente 
es que se acaben las pugnas, hacer a un 
lado las contradicciones y que Guadalu-
pe Taddei, la consejera presidenta del 
INE, asuma la responsabilidad sin dar 
pie a las sospechas. “Que no se piense 
que Taddei fue puesta en el INE por 
mano del Gobierno federal”, agregó.

El sábado pasado, Guadalupe Taddei 
informó que este domingo entregaría a 
los consejeros las listas de propuestas 
de personas para ocupar áreas clave 
del órgano autónomo, con el fin de que 
comiencen la siguiente semana las en-
trevistas y análisis; sin embargo, dicho 
compromiso no se cumplió.

Al referirse a la convulsión interna 
en el INE, el integrante del Consejo Ge-
neral de ese órgano electoral, Uuc-kib 
Espadas Ancona, aseguró que no hay 
ningún problema en el funcionamiento 
de la jornada comicial del 2024, pues 
los profesionales que están a cargo de 
las distintas áreas han desempeñado 
sus tareas de manera óptima y ningún 

proceso dentro de la institución tiene 
algún tipo de contratiempo.

Respecto al cuestionamiento de si 
se puede avanzar en acuerdos para 
destrabar el nombramiento de la Se-
cretaría Ejecutiva y las otras áreas im-
portantes, indicó: “Habrá que verlo, yo 
soy particularmente escéptico sobre la 
voluntad de algunos consejeros y con-
sejeras de alcanzar acuerdos, como he 
expresado en reiteradas ocasiones des-
de el viernes pasado; por ello, espero 
que haya posibilidades, pero no puedo  
hacer apuestas”.

Uuc-kib Espadas Ancona sostuvo que 
los conflictos en el órgano interno son 
por una disputa por espacios políticos y, 
por ello, puntualizó que es necesario y 
urgente que se arreglen las cosas dentro 
del Instituto Electoral, para avanzar en 
dichos nombramientos.

Sin embargo, sostuvo que “no hay 
desorden, no hay ningún tipo de pro-
blema o desorden en el instituto hasta 
el momento”. El funcionario electoral 
añadió que es necesario esperar a cómo 
se desarrolla el proceso de concertación 
para llegar al consenso y hasta dónde es 
posible avanzarlo.

EL LÍDER nacional del PRD, en imagen de archivo.

DESDE HACE ocho meses, el INE no ha 
acordado destrabar los nombramientos de 
las personas que ocuparán la titularidad de 
áreas vitales en medio del proceso electoral.

Eldato

DECENAS DE PERSONAS protesta-
ron desde el Ángel de la independencia 
hasta el Hemiciclo a Juárez, en la Ciu-
dad de México, en apoyo a Palestina, 
con la exigencia de un cese al fuego en 
la guerra y los pactos con Israel. Los 
manifestantes cargaron banderas de 
aquel país, mantas con los nombres 
de niños asesinados y simulaciones de  
cadáveres de bebés.

PROTESTAN 

EN FAVOR DE 

PALESTINA

Fo
to

|C
u

a
rt

o
s

c
u

ro

Fo
to

|C
u

a
rt

o
s

c
u

ro

HAGO un llamado 
a los consejeros del 
INE, especialmente 
a su presidenta del 
Consejo General, 
para que le den 

estabilidad al 
funcionamiento del 

órgano (…)es una 
irresponsabilidad 
que el órgano (...) 
esté dando este 

espectáculo
Jesús Zambrano

Líder nacional del PRD
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

En el TEPJF, las presiones de tres magistrados que arguye-
ron “pérdida de confianza”, obligaron a quien lo presidía, 
Reyes Rodríguez Mondragón, a renunciar a ese cargo a 
partir del último día de este mes, y ellos mismos eligie-
ron en su lugar a una de ellos, Mónica Soto, en tanto en 
el INE, la propuesta de 10 funcionarios en distintas áreas, 
por parte de la titular del mismo organismo, Guadalupe 
Taddei, ha motivado reclamos y disputas internas.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Aún incompleto, el relevo en el mando del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación se llevó a 
cabo la semana anterior en una sesión privada, con la 
participación de cuatro de cinco magistrados, en virtud 
de que, hasta ahora, el Senado no ha nombrado a quie-
nes sustituyan a Indalfer Infante y José Luis Vargas que 
concluyeron su gestión a fines de octubre y una de ellas, 
Janine Otálora, a distancia, por estar fuera del país en un 
evento internacional.
La nueva presidenta del máximo organismo electoral, 
Mónica Soto, que con sus colegas Felipe Fuentes y Feli-
pe de la Mata, obligaron a Reyes Rodríguez Mondragón a 
renunciar a la presidencia del mismo, votó por sí misma y 
tras reunirse con ellos, refrendó su compromiso de actuar 
con el buen desempeño de ese Tribunal, inmerso en dife-
rendos por versiones que atribuyen injerencia para tratar 
de controlar el proceso de 2024.
Oootra masacre de fin de semana, ahora en una “po-
sada” en la exhacienda de San José del Carmen, muni-
cipio de Salvatierra, Guanajuato, en la que 12 personas 
resultaron muertas y 10 más gravemente heridas, en un 
ataque de un grupo armado, según informaron el alcalde, 
Germán Cervantes, la Fiscalía y medios estatales de esa 
entidad.
Claudia Sheinbaum presentó ayer a la veintena de 
integrantes de la “Coordinación de Jóvenes por la Cuar-
ta Transformación” que estará a cargo de Abraham Carro 
para realizar recorridos, crear canciones y memes en su 
precampaña presidencial.
Por su parte, la candidata opositora anunció la crea-
ción de una vocería especial generada con Inteligencia 
Artificial, “iXóchitl”, quien tendrá su aval, supervisión y 
aprobación en los mensajes que emita.

L os conflictos ocurridos en las últi-
mas semanas en el Tribunal Elec-

toral del Poder Judicial y en el INE, que 
organizan, vigilarán y calificarán las 
elecciones más grandes de la historia 
el 2 de junio de 2024, han comenzado 
a despertar dudas por la intención de 
controlar anticipadamente desde fue-
ra el proceso, del que la primera alerta 
pública hizo la precandidata presi-
dencial de oposición, Xóchitl Gálvez, 
quien reprobó lo que ocurre en el pri-
mero al que, dijo, ya no le tiene con-
fianza hasta ver cómo actúa.

CREA DESCONFIANZA, 
INJERENCIA  
EN TRIBUNAL E INE

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx

Twitter: @MXPulsoPolitico

Presenta a equipo de coordinación

La Transformación es de
los jóvenes: Sheinbaum
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

L
a precandidata presidencial de la 
coalición Sigamos Haciendo His-
toria, Claudia Sheinbaum, llamó a 
los jóvenes a que se apropien del 

movimiento de la 4T y caminen por todo 
el país para sumar a los distintos sectores, 
porque señaló que “si la transformación 
no es de la juventud, no será”.

“El que este movimiento sea de jóve-
nes es fundamental porque decíamos: ‘no, 
la transformación es feminista o no será’”. 
Yo digo: ‘la transformación es de jóvenes o 
no es transformación’”, manifestó.

La exjefa de Gobierno capitalino pre-
sentó al equipo que formará parte de la 
coordinación de jóvenes por la transfor-
mación, en el que participan 22 personas, 
más los representantes de Morena, PT y 
PVEM, al que le encomendó 
caminar por todo el país, con 
un proceso “muy alegre” que 
incluya desde la creación de 
canciones, hasta memes.

“El que este movimiento sea 
de jóvenes es fundamental (…) 
La transformación es de jóve-
nes o no es transformación y 
por eso lo que queremos es que 
este equipo que está ahora en 

LA PRECANDIDATA PRESIDENCIAL de la coalición Siga-
mos Haciendo Historia pide al grupo realizar un proceso “muy 
alegre”; hace llamado a construir con diferentes clases sociales 

LA ASPIRANTE 
presidencial (to-
mando selfie), en 
un encuentro con 
jóvenes, ayer.

Edomex entrega primeros 
12 mil apoyos a mujeres
Redacción

ESTE FIN DE SEMANA, la gobernado-
ra del Estado de México, Delfina Gómez 
Álvarez, comenzó la entrega de las pri-
meras 12 mil tarjetas del programa in-
tegral “Mujeres con Bienestar”, de 400 
mil, de las que el primer pago se realiza-
rá a partir del 21 de diciembre. Se trata 
de un apoyo económico de dos mil 500 
pesos bimestrales que se entregarán de 
manera directa.

“La idea es que cada día se dote de 
herramientas, de elementos, para que 
nuestras mujeres tengan esa posibilidad 
de desarrollar cada vez más ese potencial 
que tenemos. Cuando nos dan las he-
rramientas y nos dan todo lo necesario, 
créanme que podemos hacer grandes co-
sas, porque ustedes lo hacen en sus casas, 
lo hacen con sus hijos”, expresó.

Además de contar con un apoyo eco-
nómico, el programa integral “Mujeres 
con Bienestar” dará acceso a la asistencia 

médica telefónica y telemedicina, telefó-
nica psicológica, nutricional, funeraria, 
oftalmológica, dental, legal, entre otros. 
La iniciativa incluye un convenio entre las 
secretarías de Bienestar y de Educación 
para apoyar la conclusión de estudios.

el templete, pero muchos más de ustedes 
y otros jóvenes que son parte de este mo-
vimiento, se apropien del movimiento y 
caminen por todo el país”, expresó.

En su discurso, la precandidata presi-
dencial pidió a los integrantes de su equi-
po de jóvenes, que en el mismo evento 
decidieron nombrar, por votación, la 
coordinación de jóvenes por la transfor-
mación, que no se sientan por arriba de 
los demás y que construyan con las dife-
rentes clases sociales y visiones del país.

Sheinbaum Pardo subrayó que la 4Tlo 
que busca es darle la mano al que se que-
dó atrás y que México sea un país en el 
que todos tengan la posibilidad de desa-

rrollo con bienestar.
En ese sentido, señaló que, 

a diferencia del neoliberalis-
mo, en el que a todo le querían 
poner precio, en la 4T la inten-
ción es construir en favor de los 
mexicanos a partir de la comu-
nidad y los derechos.

“Hay cosas que no tienen 
precio, porque no son mercan-
cía, son derechos y también res-

petar la naturaleza es un derecho de todos 
y de todas, por eso nosotros lo que quere-
mos, a diferencia de etiquetar todo con un 
valor económico, es, además de esa socie-
dad de mercado en la que participamos, 
construir a partir de la comunidad y de los 
derechos de los mexicanos”, expresó.

Subrayó su convocatoria para que los 
jóvenes se sumen a construir la agenda 
de la 4T con su propia perspectiva: “Que 
todas, todos y todes nos ayuden a cons-
truir esta agenda de jóvenes; son una ge-
neración que les ha tocado vivir un país 
distinto, un mundo distinto, un mundo 
con problemas que a lo mejor nosotros no 
vivimos; diversidad, acceso a derechos”.

Entre los integrantes de la Coordina-
ción de Jóvenes por la Transformación se 
encuentran César Omar Hernández, del 
sector jóvenes con discapacidad; Lizbeth 
Azpeitia, comunidades y pueblos origi-
narios; Dafne Rendón, activismo digital; 
Brandon Lara, trabajadores; Uriel Ángel 
Velázquez, cultura; Gracia Alzaga, muje-
res jóvenes; Maximiliano García, deporte; 
María Guadalupe López, ambiente y ani-
malistas, entre otros.

LA GOBERNADORA Delfina Gómez 
(der.), durante la entrega de tarjetas, ayer.

QUE TODAS, todos 
y todes nos ayuden 

a construir esta 
agenda de jóvenes; 
son una generación 

que les ha tocado 
vivir un país distinto, 

un mundo distinto

Claudia Sheinbaum 

Precandidata 
presidencial de Morena
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EL SECRETARIO 
de Organización 
del PRI en la CDMX, 
Erick Fernando Ál-
varez, renunció al 
partido y anunció 
su apoyo a Claudia 
Sheinbaum.

Eltip
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QUIERO ANUN-
CIARLES que a 

partir de hoy imple-
mentaremos una 

vocería especial con 
Inteligencia Artificial 

(…) la Inteligencia 
Artificial Generativa 
eficienta los tiempos 

y los recursos

Xóchitl Gálvez

Precandidata 
presidencial 

POR EL DUENDE

Como diría mi abuela Dondinéa: dime de qué presumes y te diré 

de qué careces. Y es que con todo y los títulos que tenga —o que 

presuma— a mi Tere Lupe le falta calle, le falta barrio. Le platico.

Hace unos días le fue lo que le sigue de mal en una reunión 

con familiares de personas desaparecidas de la zona centro y 

norte del país; como dijera el clásico, no entiende que no entien-

de nada de búsqueda de personas desaparecidas. A decir de va-

rios asistentes, la nueva comisionada llegó con una actitud muy 

retadora y casi casi con la maestría por delante.

Lo que no esperaba es que fueran los familiares, principal-

mente las mamás de personas desaparecidas, quienes le dieran 

clases, verdaderas, clases de humildad, y claro, de búsqueda, que 

seguro no le enseñaron en su tan cacareada maestría en derechos 

humanos. La funcionaria simplemente se quedó de a seis.

No conforme con ese raspón y con ese “ubícate”, Tere Lupe 

se apersonó en la mañanera del jueves pasado e hizo una presen-

tación que dejó más dudas que certezas. Y este Duende le va a 

plantear aquí algunas de las que más llamaron la atención.

¿En qué módulo de su maestría se abordó la búsqueda de 

personas desaparecidas? ¿En qué módulo le enseñaron coope-

ración y ayuda internacional?, porque a decir de los familiares de 

personas desaparecidas con las que se ha reunido, nomás no ter-

mina de entender los beneficios de esto y cómo los mecanismos 

de cooperación han ayudado a resolver esta crisis humanitaria.  

¿Cuántas búsquedas en campo ha realizado desde que tomó 

posesión? Porque la vieron de pisa y corre en Acapulco, pero 

nomás para la foto y luego desapareció.

¿Ya se habrá aprendido cuántos y cuáles son los tipos de bús-

queda que contiene el Protocolo Homologado de Búsqueda? 

¿Seguirá pensando que un acta de defunción es una prueba de 

vida para dar de baja a una persona reportada como desapareci-

da? ¿Netaaaaa?

¿Por qué obligó a todo el personal de la Comisión Nacional 

de Búsqueda a tomar vacaciones obligatorias a la voz de “ya” y 

principalmente al personal que no llegó con ella?

¿No será que lo hizo con miras a su despido a partir del 1 de 

enero y así no les renueve sus plazas? ¿Las familias de personas 

desaparecidas están al tanto de todos estos cambios?

¿Por qué si tiene una maestría en Derechos Humanos, in-

siste duro y dale en el maltrato a la planta laboral de la CNB? Me 

cuentan que hasta sus propios allegados se han quejado ya varias 

veces de los modos de Tere Lupe.

Ah y una más, dijeron que para el censo se trabajó con los 32 

estados, cuando en los de las entidades gobernadas por otros par-

tidos, como PAN y PRI, no se les tomó en cuenta. De esto pueden 

dar fe las madres y padres de desaparecidos en Coahuila, Nuevo 

León y Guanajuato.

Por respeto a las familias y a la memoria de los desaparecidos, 

no debería quejarse de los recursos que han interpuesto contra 

su designación y mucho menos debería presumir que un título 

de maestría la respalda.

Basta por hoy, pero el próximo lunes… regresaréeeeeeeee!

En la conferencia mañanera del pa-

sado jueves, la flamante y recién 

nombrada comisionada Nacional de 

Búsqueda de Desaparecidos, Teresa 

Guadalupe Reyes Sahagún —Tere Lu-

pe pa’ los cuates— presumió que tiene 

una maestría en derechos humanos 

por la Universidad de la Ciudad de Mé-

xico, lo que, según ella, la respalda pa-

ra encabezar la comisión.

DUDAS RAZONABLES

DESDE LAS CLOACAS

LA ASPIRANTE PRESIDENCIAL en un acto de precampaña 
con simpatizantes de Veracruz, ayer.

Eficienta tiempos y recursos, asegura

Xóchitl presenta nueva 
portavoz creada con IA

LA PRECANDIDATA presidencial del PAN, PRI y PRD ex-
plica que la vocera digital tendrá su aval y supervisión en sus 
mensajes; sostiene encuentro con simpatizantes de Veracruz

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

L
a precandidata presidencial de 
la coalición Fuerza y Corazón 
por México, Xóchitl Gálvez, lan-
zó a su nueva portavoz digital 

denominada iXóchitl, generada con In-
teligencia Artificial (IA).

A través de sus redes sociales, pre-
sentó a iXóchitl, que será otra de sus 
portavoces, la cual, aseguró, tendrá su 
aval, supervisión y aprobación en los 
mensajes que emita, garantizando que 
los valores y políticas de la precampaña 
se mantengan intactos. 

“Quiero anunciarles que a partir de 
hoy implementaremos una vocería 
especial con Inteligencia Artificial. Mu-
chos de ustedes han visto videos míos 
realizados con esta tecnología y hoy he-
mos decidido oficializar esta vía, la In-
teligencia Artificial Generativa eficienta 
los tiempos y los recursos. Es muy rá-
pido tener el material y muy barato, lo 
cual es perfecto cuando andas del tingo 
al tango y con poca lana. 

“Así que, a partir de hoy, iXóchitl, o sea 
yo, seré una de las voceras de la precan-
didata, tendré su aval y supervisión y su 
aprobación de los mensajes y estarán 
permanentemente alojados en sus re-
des sociales”, dijo iXóchitl en su primer 
mensaje difundido en las redes sociales 
oficiales de la precandidata.  

Además, destacó que “iXóchitl pro-
nuncia bien la ‘r’”, en referencia a la 
pronunciación particular de la precan-
didata presidencial, lo que diferencia a 
su vocera digital. 

Ayer, Xóchitl Gálvez visitó Veracruz, 
donde sostuvo un encuentro con mili-
tantes y simpatizantes del PAN, PRI y 
PRD y, en entrevista con los medios de 
comunicación, se refirió a la candidatura 
de Ricardo Anaya como senador por la 
vía plurinominal, de acuerdo con la deci-
sión que tomó Acción Nacional. 

Expresó su respeto por la postulación 
del excandidato presidencial y apuntó 
que no existe una orden de aprehensión 
en su contra. 

“La verdad de las cosas es que nunca 
ha habido una orden de aprehensión en 
contra de Anaya, hubo una investigación 
y hasta ahí se quedó, este gobierno obvia-
mente tiene el poder y hasta donde me 
quedé hubo una orden de presentación 
y nunca hubo algún otro tipo de investi-
gación adicional, pero no soy quién pue-
da decir en qué situación jurídica está”, 
manifestó. 

Por otra parte, la precandidata presi-
dencial aseveró que a nivel nacional y 
local los temas de la salud, el campo y la 
seguridad son un desastre. “El tema de 
la inseguridad en Veracruz es una cosa, 

de verdad, de terror, el gobernador no 
gobierna, ha dejado que crezca la delin-
cuencia, aquí la gente sufre desaparicio-
nes, secuestros y, sobre todo, asesinatos 
y feminicidios, Veracruz es el segundo 
lugar en feminicidios”, criticó. 

En su discurso ante militantes de las 
tres fuerzas políticas que la respaldan y 
de los Xochiliovers se refirió al crimen de 
12 jóvenes en Salvatierra Guanajuato, re-

gistrado la madrugada de este domingo, 
y subrayó que no es posible acostumbrar-
se a una tragedia similar cada semana. 

“La política de abrazos y no balazos 
fue un fracaso. Hoy desafortunadamen-
te nos enteramos que  en Salvatierra, 
Guanajuato, han asesinado a 12 jóvenes, 
hoy en la madrugada. Ya basta, ya basta, 
no nos acostumbremos a esta tragedia”, 
enfatizó Gálvez Ruíz.

PAN: Seremos muro contra
debilitamiento institucional
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

EN LA CLAUSURA del primer periodo 
legislativo del tercer año de sesiones en 
la Cámara de Diputados, el coordinador 
de los diputados del Partido Acción Na-
cional (PAN), Jorge Romero, aseguró que 
este año, el grupo opositor al que perte-
nece frenó las reformas “regresivas” de 
Morena, y advirtió que en la siguiente 
legislatura “serán el muro para evitar de-
bilitar a las instituciones”. 

“Defendimos los contrapesos consti-
tucionalmente autónomos de nuestro 
país, exigimos atención para los afec-
tados por el huracán Otis, otorgamos 
seguridad a los derechos laborales de 
los integrantes de la Guardia Nacional, 
entre otras iniciativas y actividades que 
tuvieron lugar en el Palacio 
Legislativo de San Lázaro. 
Creemos sinceramente que el 
PAN, como siempre lo hemos 
hecho, defendimos a México”, 
señaló el legislador.

Romero Herrera indicó 
que en febrero próximo co-
menzará el último periodo de 
sesiones de la 65 Legislatura, 
en la cual afirmó que pondrán 

“todo el empeño” para desahogar la 
mayor cantidad de asuntos posibles y 
buscar los consensos necesarios para el 
fortalecimiento de la democracia y del 
Poder Legislativo, “por el bien de todas 
y todos los mexicanos”.

Apuntó que en los trabajos de la Co-
misión Permanente, los panistas serán el 
muro para evitar el aval de eventuales pro-
puestas para debilitar a las instituciones.

El también presidente de la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo) aseve-
ró que el siguiente y último periodo de 
sesiones será también de arduo trabajo, 
donde se buscarán los consensos nece-
sarios para el fortalecimiento del Poder 
Legislativo.

“Les deseamos el mayor de los éxi-
tos a las y los diputados que integran 
la Comisión Permanente en este receso 

de fin de año. Pueden tener la 
certeza de que el PAN no es-
catimará esfuerzos para con-
tinuar defendiendo a México 
y a nuestras instituciones. 
Seguiremos dando la batalla 
para transformar a México 
en un país de oportunidades, 
donde se escuchen todas las 
voces por igual y nadie se que-
de atrás”, afirmó.

EL EQUIPO de campaña de Xóchitl Gálvez 
está integrado por legisladores, exsecreta-
rios de Estado, exgobernadores y exconse-
jeros electorales, entre otros.

Eldato

EL PARTIDO Ac-
ción Nacional cuen-
ta con 113 legislado-
res en la Cámara de 
Diputados, lo que 
representa el 22.6 
por ciento del total 
del recinto. 
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Resalta conclusión de acueducto El Cuchillo II

AMLO destaca las obras
hechas por su Gobierno
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx 

 

E
l Presidente Andrés Manuel 
López Obrador destacó que en 
el último tramo de su adminis-
tración están terminando obras 

importantes, como el Tren Maya y el 
Tren del Istmo de Tehuantepec. 

A través de sus redes sociales, el 
mandatario federal resaltó también la 
conclusión del acueducto El Cuchillo II, 
en Monterrey, Nuevo León, el cual inau-
guró el sábado por la tarde, junto con el 
gobernador Samuel García Sepúlveda. 

En dicho evento, el titular del Ejecuti-
vo federal recordó que esta obra se rea-
lizó gracias a la participación conjunta y 
que el propósito fue enfrentar el desa-
basto de agua que padeció el estado de 
Nuevo León en 2022. 

“Celebro el que se está inaugurando 
en definitiva esta obra para traer agua a 
la zona conurbada de Monterrey. Este 
acueducto, el Cuchillo II, significa apor-
tar cinco mil litros adicionales al sistema 
de abasto de agua de la zona conurbada 
de Monterrey, que es donde vive el 92 
por ciento de todos los ciudadanos de 
este importante estado de la República”, 
expresó el Presidente. 

Además, Andrés Manuel López Obra-
dor celebró que en su gestión volverá a 
volar Mexicana de Aviación, ahora como 
una aerolínea estatal. 

La semana pasada, durante una con-
ferencia matutina en Palacio Nacional, 
el mandatario federal adelantó que el 26 
de diciembre va a encabezar el inicio de 
todos los servicios de la nueva línea aé-
rea, cuya marca adquirió el Gobierno de 

EL MANDATARIO CELEBRA que volverá a volar la aerolí-
nea Mexicana; indica que a partir de hoy se inaugurarán y co-
menzarán a operar diversos proyectos, cerrando un “feliz año” 

Inai pide transparentar migración infantil
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

EL INSTITUTO NACIONAL de Migra-
ción (INM) debe dar a conocer el porcen-
taje de niñas, niños y adolescentes no 
acompañados que no fueron retornados 
a sus países entre 2018 y el 5 de octubre 
de 2023, instruyó el Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (Inai).

 Asimismo, el organismo dijo que 
se deben informar los motivos para no 
retornarlos; si recibieron alguna docu-
mentación, iniciaron su proceso en la 
Comisión Mexicana de Ayuda a Refu-
giados (Comar), tuvieron refugio u otro 
proceso de protección complementaria. 
Al presentar el asunto ante el pleno, el 

comisionado presidente del Inai, Adrián 
Alcalá Méndez, destacó que la informa-
ción solicitada cobra especial relevancia 
considerando que, en México, la niñez 
migrante cuenta con el derecho a solici-
tar asilo y refugio en los estados recep-
tores, los cuales estarán obligados a no 
devolverlos a un país de origen, donde 
puedan sufrir algún tipo de riesgo.

 “Dar acceso a este tipo de informa-
ción abona al interés superior de la ni-
ñez, pues al hacer del conocimiento de 
toda la sociedad mexicana las situacio-
nes migratorias por las que atraviesan 
las niñas, niños y adolescentes, permite 
la toma de decisiones relacionadas con 
un grupo de población que, intrínse-
camente, se encuentra en situación de 
vulnerabilidad”, afirmó.

 Adrián Alcalá Méndez refirió que, de 
acuerdo con el INM, sólo en el primer 
trimestre de 2023, se han rescatado 
a más de 34 mil niñas, niños y adoles-
centes migrantes extranjeros, durante 
su ingreso y tránsito por el territorio 
mexicano, de los cuales más de dos mil 
viajaban solos. 

 En este contexto, una persona soli-
citó al Instituto Nacional de Migración 
el porcentaje de niños, niñas y adoles-
centes no acompañados que fueron 
retornados a sus países entre 2018 y 
octubre de 2023, así como aquellos que 
no fueron retornados, especificando los 
motivos, si recibieron alguna documen-
tación, iniciaron su proceso en la Comar 
o tuvieron refugio u otro proceso de 
protección complementaria.

México este año, en un acuerdo valuado 
en 816 millones de pesos, incluyendo 14 
filiales y dos edificios de instalaciones 
de la aerolínea. 

Al hacer este recuento sobre las obras 
importantes con las que está cerrando 
su Gobierno, el Presidente de la Repúbli-
ca también resaltó que el sábado inau-
guraron el regimiento para más de 500 
elementos en Nuevo Laredo, Tamauli-
pas, donde avanza la construcción en 
las oficinas centrales para el manejo de 
aduanas del país. 

“En el último tramo de nuestro Go-
bierno estamos terminando obras im-
portantes: ya inauguramos el aeropuer-
to de Tulum y la primera etapa del Tren 
Maya; ayer se concluyó el acueducto El 
Cuchillo II para abastecer con cinco mil 
litros adicionales por segundo a la zona 
conurbada de Monterrey”, apuntó el jefe 
del Ejecutivo federal. 

En los últimos días del presente mes 
de diciembre, indicó el mandatario fe-
deral, se inaugurarán y comenzarán a 

operar distintas obras, con lo que se ce-
rrará, dijo, un “feliz año”. 

El Presidente López Obrador detalló 
la agenda de inauguraciones que tiene 
programada, en la que precisó que no 
realizará eventos para el 28 de diciem-
bre por ser Día de los Inocentes. 

“Mañana (hoy) inauguramos la presa 
Santa María en Sinaloa; el 21, la prime-
ra etapa del acueducto Agua Saludable 
para La Laguna; el 22 empieza a operar 
el Tren del Istmo; el 26 vuelve a volar 
Mexicana de Aviación; el 27 inaugura-
mos la primera etapa del acueducto de 
la presa El Zapotillo, que llevará agua a 
Guadalajara; el 28, nada, porque es el 
Día de los Inocentes; el 29, la farmacia 
central con todos los medicamentos, en 
Huehuetoca, y el 31 se inaugura la se-
gunda etapa del Tren Maya, de Cancún 
a Palenque, y feliz año”, detalló. 

Sin embargo, en su mensaje el Presi-
dente no aludió a ninguno de los señala-
mientos sobre los retrasos y sobrecostos 
de dichas obras.

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador, el pasado sábado en Nuevo Laredo.

EL PASADO VIERNES, el Presidente López 
Obrador inauguró el primer tramo del Tren 
Maya, que va de San Francisco de Campeche 
a Cancún, Quintana Roo, con 14 estaciones.

Eltip

En NL rehabilitan 
autopista hacia 
el aeropuerto

Redacción

EN EL MARCO de la conmemoración de 
los 200 años de la fundación del estado 
y con una inversión superior a los 406 
millones de pesos, el Gobernador de 
Nuevo León, Samuel Alejandro García 
Sepúlveda, llevó a cabo la rehabilitación 
de la nueva autopista al Aeropuerto In-
ternacional de Monterrey.

 Acompañado de su esposa Mariana 
Rodríguez Cantú, del secretario de Go-
bierno, Javier Navarro Velasco, y del se-
cretario de Vialidad y Planeación Urbana, 
Hernán Villarreal Rodríguez, el Ejecutivo 
estatal encabezó el corte de listón inaugu-
ral, bajo un tótem conmemorativo de los 
200 años de la Fundación de Nuevo León.

 “Este proyecto es muy importante por-
que es la entrada a Nuevo León. Cuando 
vino Elon Musk, cuando vienen los inver-
sionistas, cuando vienen los chinos, ¿por 
dónde creen que entran a Monterrey? Por 
aquí. Entonces aprovechamos, hicimos si-
nergia con el aeropuerto porque los erro-
res de unos son oportunidades para otros. 
Cancelan Texcoco, se hace un desastre aé-
reo a nivel nacional y quién es el gran ga-
nón, Nuevo León, nos escogen como hub.

 “Por eso este aeropuerto en un año ya 
tenemos 30 vuelos nuevos que la mitad 
van a Estados Unidos ya somos un hub, 
aquí hacen escala, ya no van a México que 
en un año tenemos 30 vuelos nuevos, que 
la mitad va a Estados Unidos.

 “Esta Autopista es la entrada a la ciu-
dad, el aeropuerto tiene un plan quin-
quenal, que el estado les va a ayudar a 
que puedan ser de doble pista, es decir, 
ya no sólo internacional, sino de gran ca-
lado como los grandes aeropuertos de las 
ciudades capitales del mundo”, destacó 
García Sepúlveda.

 La remodelación de la vía asfáltica fue 
terminada tras cinco meses de trabajo y 
tendrá beneficio en su operación para 152 
mil 818 usuarios diarios.

El pasado 14 de julio dieron inicio los 
trabajos de reconstrucción de la nueva 
autopista al aeropuerto, una obra que 
recorre los municipios de Guadalupe, 
Apodaca y Escobedo, con una longitud 
de 9.37 kilómetros.

EL GOBERNADOR de Nuevo León, Samuel García Sepúlve-
da (centro), en la inauguración de la autopista, ayer.

COMO PARTE de las obras, se ejecutó la 
construcción de obras de drenajes y rehabi-
litación de parapetos en puentes y la señali-
zación horizontal y vertical. 

Eldato

9.37
Kilómetros de 
longitud tiene la 

autopista 
rehabilitada
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Termina periodo de sesiones 2023

Corte deja 28 asuntos de interés 
nacional para el próximo año 
Por Claudia Arellano

claudia.arellano@razon.com.mx

L
a Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) terminó 
el periodo de sesiones 2023 y 
dejó para el 2024 una lista de 

al menos 28 asuntos de interés nacional; 
desde el mes de agosto, el pleno dedicó 
la mayoría de sus sesiones a revisar leyes 
de ingresos municipales y una decena de 
reformas electorales estatales, éstas últi-
mas de trámite preferente; sin embargo, 
no fueron revisados asuntos de mayor 
interés para el país, como el relacionado 
con estancias infantiles y etiquetado nu-
trimental, entre otros.

 Además, el pleno deja pendiente nue-
vamente de 2022 y 2023 los amparos 
contra la reforma a la Ley de la Industria 
Eléctrica para beneficiar a la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE), que la Se-
gunda Sala no resolvió, sumado al faltan-
te de sentencias sobre la cancelación del 
programa Estancias Infantiles, la estati-
zación del litio, la orden de la Secretaría 
de Energía sobre compras de gas natural 
a Pemex y CFE, y la omisión del Ejecutivo 
de nombrar a comisionados del IFT.

 En la lista de la Corte se ven asuntos 
pendientes desde 2019, como el caso 

NO FUERON revisados temas relacionados con estancias in-
fantiles y etiquetado nutrimental; en la lista se ven asuntos pen-
dientes desde 2019, como las plazas automáticas a maestros

para las plazas automáticas a maestros 
normalistas; de 2020 se leen impugna-
ciones por decenas de fideicomisos del 
Gobierno; de 2021, el asunto para pasar 
el control de los puertos a la Secretaría 
de Marina, la ampliación del catálogo 
de delitos federales graves y la reforma 
a la Ley de Hidrocarburos para revocar 
permisos.

 Ayer, la SCJN informó que durante el 
periodo comprendido entre el 1 de di-
ciembre de 2022 y el 30 de noviembre 

de 2023, resolvió un total de tres mil 456 
asuntos de gran relevancia para el orden 
jurídico nacional y para la protección de 
los derechos humanos.

 En este lapso, el pleno aseguró que 
celebró 170 sesiones públicas y privadas. 
Asimismo, la Primera Sala llevó a cabo 40 
sesiones, mientras que la Segunda Sala 
realizó 38. A través de sus resoluciones, 
donde dicen que el “Tribunal Constitu-
cional contribuyó a mantener la vida de-
mocrática y la justicia social”.

  Asimismo, se informó que en la 
Oficina de Certificación Judicial y Co-
rrespondencia de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación ingresaron 16 mil 
405 asuntos; 104 mil 083 promociones 
dirigidas al Tribunal Pleno, a las Salas, a 
la Sección de Trámite de Controversias 
Constitucionales y Acciones de Incons-
titucionalidad y a la Secretaría General 
de Acuerdos; y 781 solicitudes de la Ley 
de Transparencia, lo que representa 5.75 
por ciento más del total de asuntos que 
el periodo inmediato anterior.

  El máximo tribunal informó que 
también en la actual administración 
respecto a la Sección de Trámite de 
Controversias Constitucionales y de 
Acciones de Inconstitucionalidad hubo 
un significativo incremento de 201 por 
ciento en relación con 2021 y de 117 por 
ciento respecto de 2022, que dio lugar al 
mayor número de ingresos registrados 
desde su creación.

EL PLENO de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el pasado 28 de noviembre.

170 
Sesiones públicas
y privadas celebró 

la Corte durante 
el 2023
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LA SCJN adoptó el modelo de la centralidad 
de los derechos humanos y la consolidación 
de la perspectiva de género, con el desarrollo 
de nuevas estrategias durante este año.

Eldato
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PJF sigue dando resultados: Guerra
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

TRAS ACUDIR al primer informe de la-
bores de la ministra presidenta del Poder 
Judicial de la Federación (PJF), Norma 
Lucía Piña Hernández, la presidenta de 
la Cámara de Diputados, Marcela Guerra, 
destacó la labor del Poder Judicial, quien 
dice “sigue dando resultados a la nación”, 
y dijo: “México necesita de los poderes”.

 “Ése es el mensaje que yo me quedo 
con los resultados que hoy se escucharon 
y que constatamos de esta Suprema Corte 
de Justicia de la Nación”, añadió.

 Calificó como completo, muy aterri-

zado, pero, sobre todo, muy enfocado a 
la gente, el informe de la ministra Norma 
Piña, “a poner en el centro los derechos 
humanos, los derechos de las personas y 
a poner en el centro la justicia”.

 Este informe, abundó Guerra Castillo, 
es un ejemplo y lo que aquí se hace para 
todos los juzgadores en materia de trans-
parencia, rendición de cuentas, pero sobre 
todo, del trabajo, de su nivel, de la densi-
dad y de los resultados que se dan por 
parte de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación, para emitir todas las sentencias 
pese a las restricciones presupuestarias.

 “Es de reconocerse, es de admirarse y 
me parece que son un ejemplo a seguir”, 

enfatizó la también presidenta de la Comi-
sión Permanente del Congreso, que fun-
cionará en el primer receso del tercer año 
de ejercicio de la LXV Legislatura.

 La legisladora dijo que el informe de la 
ministra presidenta “me parece que es, va-
mos a decir, un ejemplo este informe y lo 
que aquí se hace para todos los juzgadores 
en materia de transparencia, de rendición 
de cuentas, pero en materia sobre todo de 
trabajo, del nivel y de la densidad del tra-
bajo y los resultados que se dan por parte 
de la Suprema Corte de Justicia para emi-
tir todas las sentencias que se han emiti-
do; pese a las restricciones presupuesta-
rias, es de reconocerse, es de admirarse”.

Twitter: @DavidLeonRomero

POR DAVID E. LEÓN ROMERO

No obstante, las determinaciones encabezadas por el 
Ejecutivo federal en combinación con otros elementos 
relevantes han provocado una economía estable y sólida, 
que atrae inversiones y que promete continuar con su ten-
dencia en el ciclo que está por comenzar. 
Los especialistas de la OCDE pronostican que nuestra eco-
nomía crecerá un 2.5% en el 2024, después de haber regis-
trado un crecimiento del 3.4% en el 2023. Entre las ideas 
que se desprenden de su análisis destaca que la solidez del 
mercado laboral reforzará el consumo, el crecimiento en la 
inversión pública en infraestructura y la privada en distin-
tos sectores traerán consigo grandes beneficios, sumados 
a los que provocará la relocalización de las cadenas de su-
ministro que tienen como territorio objetivo nuestro país. 

Frente a los resultados de diversas economías y los 
desafíos y complicaciones por las que muchas de ellas 
atraviesan, el desempeño de la economía mexicana 
resulta alentador y promisorio. La misma organización 
prevé que la zona europea cierre el 2023 con un creci-
miento del 0.6%, resultado de un conjunto de econo-
mías que todavía registran crecimientos negativos. Por 
encima del pronóstico de crecimiento de la OCDE para el 
2024 se encuentra el 3.7% expresado en días pasados por 
la gobernadora del Banco de México y exsubsecretaria 
de Hacienda, Victoria Rodríguez. Importante también 
la voz del Fondo Monetario Internacional que declara a 
nuestra economía como una en plena expansión y que 
moderará su crecimiento en el 2024.

Sin duda alguna seguiremos dependiendo del com-
portamiento de otros mercados, en especial de nuestro 
socio comercial más importante y vecino del norte, y de-
beremos enfrentar retos tan o más complejos que aque-
llos que encaramos en el 2023, como la delicada situación 
de la petrolera mexicana Pemex. 

Si bien el concierto de analistas y especialistas coin-
ciden en que las principales variables como el tipo de 
cambio, la inversión extranjera, la inflación y la llegada 
de divisas se proyectan de manera satisfactoria, despierta 
incertidumbre y preocupación la gestión del déficit presu-
puestal y la deuda que éste provoca.

A algunos actores les preocupa el desempeño econó-
mico en un año electoral; sin embargo, la fortaleza insti-
tucional de la cual goza nuestro país resulta una garantía 
de procesos democráticos, transiciones ordenadas y co-
mienzos de gobierno prometedores. El nuevo gobierno 
enfrentará retos importantes y deberá tomar decisiones 
difíciles. Será momento de seguir trabajando en políticas 
macroeconómicas prudentes, incrementar el acceso al fi-
nanciamiento, mejorar la educación y fortalecer la infraes-
tructura y la disponibilidad energética preferentemente 
proveniente de fuentes renovables.

El 2024 estará encabezado por una mujer en el Go-
bierno y será momento perfecto para impulsar de manera 
mucho más decidida la participación de ellas en el merca-
do laboral y en la vida nacional. El 2024 será un buen año 
para México.

E l 2023 ha sido un buen año para 
la economía mexicana. Probable-

mente, una de las agendas que mayor 
número de cuestionamientos genera-
ba y se presentaba envuelta en un halo 
de incertidumbre al inicio de la presen-
te administración era la económica. 

BUEN 2023 

Y MEJOR 2024

JUSTA MEDIANÍA Es acusado del delito de peculado 

Exfuncionario se  refugia 
en embajada de México
Por Magali Juárez  
magali.juarez@razon.com.mx 

  

E
l Gobierno mexicano informó 
que el exvicepresidente de 
Ecuador Jorge David Glas Es-
pinel, acusado por la Fiscalía 

General del Estado por el presunto delito 
de peculado, se encuentra en la sede de 
la embajada de México en dicho país, en 
calidad de huésped.  

A través de una tarjeta informativa 
emitida por la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE), detalló que ayer Jorge 
Glas Espinel se presentó en la sede de la 
Embajada de México en Quito para solici-
tar su ingreso y salvaguarda, y expresó te-
mor por su seguridad y libertad personal.  

La Cancillería argumentó que, de con-
formidad con el marco jurídico mexicano 
en materia de protección internacional a 
personas, con los protocolos para este 
tipo de casos, y con el principio pro-
persona consagrado en el artículo 1 de la 
Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos, se le permitió el acceso 
en calidad de huésped.  

Apuntó que, si Glas Espinel formaliza 
su solicitud de asilo político, entonces el 
Gobierno mexicano analizará toda la in-
formación sobre el caso para actuar como 
corresponda, en apego a los tratados in-
ternacionales a los que pertenecen tanto 
México como Ecuador.  

“En caso de que Jorge Glas formalice 
una solicitud de asilo político, el Gobier-
no de México la analizará detenidamente 
y recabará la información necesaria para 
proceder como corresponda, de confor-
midad con los tratados internacionales 
pertinentes de los que México y Ecuador 
son parte y con el derecho internacional 
consuetudinario en la materia”, expuso.  

A través de la tarjeta informativa, la 
Secretaría de Relaciones Exteriores tam-
bién apuntó que ya se estableció la co-
municación con el Ministerio de Relacio-
nes Exteriores del Ecuador para expresar 
la disposición al diálogo para atender el 
caso de Jorge David Glas Espinel.  

“Como se le expresó hoy al Ministerio 
de Relaciones Exteriores del Ecuador, el 
Gobierno de México y su Embajada en 

JORGE GLAS Espinel, exvicepresidente de Ecuador, solicita 
su ingreso en la sede en Quito y se encuentra en calidad de 
huésped; el Gobierno de López Obrador evaluará su situación

EL EXVICEPRESI-
DENTE, ayer tras 
su ingreso a 
la embajada

Ecuador están en la mejor disposición de 
mantener el diálogo y colaboración con 
las autoridades ecuatorianas para allegar-
se de toda la información necesaria sobre 
la situación de Jorge David Glas Espinel”, 
apuntó en el documento.  

El Gobierno de Daniel Noboa, en 
Ecuador, pidió, a través de su Cancillería, 
al Gobierno mexicano que exhorte al ex-
vicepresidente para que coopere con las 
autoridades policiales.  

“Ante información de la presencia 
del señor Jorge Glas Espinel en la sede 
de la Embajada de México, Cancillería 
realiza las acciones necesarias con ese 
Gobierno para que el requerimiento de 
la Fiscalía General del Estado, respecto 

del ciudadano ecuatoriano en referen-
cia, pueda cumplirse.  

“El Ecuador exhorta a las autoridades 
mexicanas a que inviten al señor Glas a 
cooperar con las autoridades policiales, 
y se encuentra expectante de la coopera-
ción que México brinde para tal efecto”, 
publicó en sus redes sociales.  

De acuerdo con medios ecuatorianos, 
el Ministerio de Relaciones Exteriores 
precisó que en el caso de Glas Espinel no 
procede la concesión del asilo diplomáti-
co, según el artículo III de la convención 
sobre asilo diplomático de 1954.  

“No es lícito conceder asilo a personas 
que al tiempo de solicitarlo se encuen-
tren inculpadas o procesadas en forma 
ante tribunales ordinarios competentes y 
por delitos comunes, o estén condenadas 
por tales delitos y por dichos tribunales, 
sin haber cumplido las penas respecti-
vas, ni a los desertores de fuerzas de tie-
rra, mar y aire, salvo que los hechos que 
motivan la solicitud de asilo, cualquiera 
que sea el caso, revistan claramente ca-
rácter político”, establece.  

EN CASO de que 
Jorge Glas formalice 
una solicitud de asilo 
político, el Gobierno 
de México la anali-

zará detenidamente 
y recabará la infor-
mación necesaria 

para proceder como 
corresponda

Secretaría de Relacio-

nes Exteriores

Tarjeta informativa
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GLAS ESPINEL fue vicepresidente de Ecua-
dor desde el 24 de mayo del 2013 hasta el 6 
de enero del 2018 y también se desempeñó 
como ministro de Telecomunicaciones y So-
ciedad de la Información.

Eldato
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 ELEMENTOS 
DE LA POLICÍA 

Estatal acudieron 
al lugar a indagar 
los hechos, ayer.

VEHÍCULOS fueron calcinados en la 
exhacienda San José del Carmen.

Redacción

U
n grupo armado irrumpió en 
un salón de fiestas en donde 
se realizaba una posada en 
el municipio de Salvatierra, 

Guanajuato, y disparó en contra de quie-
nes se divertían, lo que dejó un saldo de 
12 personas muertas y al menos otras 11 
lesionadas la madrugada de ayer.

El gobernador del estado, Diego Sin-
hue Rodríguez, lamentó la agresión y 
señaló que giró instrucciones a los cuer-
pos de seguridad para que, coordinados 
con la Fiscalía estatal, “den con el para-
dero de los responsables de este lamen-
table hecho”. 

A través de sus redes sociales, el man-
datario expresó que “Salvatierra no está 
solo” y apuntó que el secretario de Go-
bierno, Jesús Oviedo, está en comuni-
cación permanente con las autoridades 
municipales. “Apoyaremos a las familias 
de las víctimas”, puntualizó.

De acuerdo con los reportes, varios 
hombres fuertemente armados llegaron 
alrededor de las 2:00 de la madrugada 
de ayer al salón de fiestas ubicado en la 
Exhacienda San José del Carmen y, sin 
más, accionaron sus armas en contra de 
los presentes, en su mayoría jóvenes.

Luego de la balacera, los sicarios le 
prendieron fuego a dos automóviles y 
dos motocicletas que estaban en el es-
tacionamiento del salón y se retiraron 
con rumbo desconocido.

Al mediodía, las autoridades del mu-
nicipio de Salvatierra informaron que 
la cifra de muertos fue de 12, mientras 
que otras 11 personas fueron llevadas a 
distintos hospitales.

En un comunicado, el ayuntamiento 
señaló que se está en la disposición de 
colaborar con autoridades estatales y 
federales para el esclarecimiento de los 
hechos ocurridos el domingo y para la 
ubicación de los agresores.

“La Dirección de Seguridad Pública 
se encuentra en coordinación con dife-
rentes instituciones de seguridad tanto 

Gobernador ordena buscar a los responsables del crimen

Comando mata a 12 personas y deja 
11 heridos en Salvatierra, Guanajuato

DIEGO SINHUE RODRÍGUEZ advierte que el municipio “no está solo” y expresa apoyo a fami-
liares de víctimas; alcalde Germán Cervantes acelera coordinación con Fiscalía de Justicia estatal

En la entidad cada cuatro 
días ocurre una masacre 
Por Claudia Arellano

claudia.arellano@razon.com.mx

CON 381 MASACRES contabilizadas 
en los últimos 15 trimestres, Guanajua-
to es el estado en el que más ha ocurrido 
este flagelo en ese periodo a nivel nacio-
nal. Esto significa que en esos últimos 
meses se ha presentado un multihomi-
cidio cada cuatro días en la entidad, con 
un sinnúmero de personas fallecidas, de 
acuerdo con datos de los que lleva regis-
tro la organización Causa en Común.

Aunque el número de masacres regis-
tradas en el estado —donde este fin de 
semana fueron asesinadas 16 personas 
en dos episodios— ha ido a la baja año 
con año, esta entidad se ha mantenido, 
durante dicho periodo, en la primera 
posición con más multihomicidios do-
cumentados.

La nueva masacre en Salvatierra 
ocurrida este fin de semana, en la que 
fallecieron 12 jóvenes, se dio casi dos 
semanas después del asesinato de seis 
estudiantes en el municipio de Celaya.

De acuerdo con Causa en Común, en 
Guanajuato se han registrado 44 masa-
cres entre enero y septiembre de este 
año, las cuales lo ponen en el primer si-
tio nacional, seguido por Guerrero, con 
38, y Zacatecas, con 33.

En el 2020, Guanajuato registró 176 
masacres; en el 2021, 96, y en el 2022 
fueron 65, cifras que le valieron al esta-
do ubicarse en el primer lugar nacional 
en cada uno de esos años.

Además, a punto de finalizar el 2023, 
Guanajuato se mantuvo posicionado 
como el primer lugar de las entidades 
más violentas, en donde se han acu-
mulado tres mil 29 homicidios dolo-
sos, según el compilado realizado por 
la agencia TResearch con datos del 
Secretariado Ejecutivo del Sistema Na-
cional de Seguridad Pública (SESNSP),  
al 16 de diciembre.

En los últimos cinco años, la entidad 
se ha mantenido a la cabeza de este 
listado, a pesar de los esfuerzos y es-
trategias gubernamentales. En el 2018, 
el estado sumó tres mil 517 personas 
asesinadas; posteriormente, en el 2019, 
sumó cuatro mil 19 homicidios dolosos; 
en el 2020 fueron cinco mil 370 —el año 
más violento—; 2021, con cuatro mil 333 
crímenes, y en el 2022 hubo cuatro mil 
329 hechos violentos.

A finales de septiembre de 
este año, la Red por los Dere-
chos de la Infancia (Redim) 
alertó sobre la situación que 
se vive en el estado, luego de 
que en el 2022 Guanajuato fue 

del gobierno del estado de Guanajuato, 
así como del Gobierno federal, para el 
pronto esclarecimiento del suceso, así 
como para aportar datos que den con la 
detención de los responsables”, se lee 
en el comunicado.

Por separado, el alcalde de Salvatie-
rra, Germán Cervantes Vega, lamentó 
los hechos y envió condolencias a los 
familiares de las víctimas.

“Estamos en completa disposición 
y coordinación con la Fiscalía General 
de Justicia del Estado para el pronto 

esclarecimiento y la detención de los 
responsables. Mis oraciones y las de mi 
familia están con los familiares de las 
víctimas”, publicó en su cuenta oficial 
de Facebook.

A su vez, la Fiscalía General del Esta-
do de Guanajuato (FGEG) dio a conocer 
que abrió una carpeta de investigación 
sobre este ataque múltiple y sobre otro 
hecho ocurrido en la entidad; el asesina-
to de otras cuatro personas perpetrado 
el pasado sábado en el municipio de 
Salamanca.

Por la tarde se dio a conocer que, de 
entre las 12 víctimas, 10 eran hombres 
y dos mujeres, una de ellas identifica-
da como Macarena, quien había sido 
reina de La Candelaria, en Salvatierra, 
en el 2017.

Las personas que perdieron la vida 
durante el ataque del comando te-
nían entre 17 y 35 años de edad, y una 
de ellas era un integrante del staff del 
grupo musical Dinastía Cornejo, el cual 
amenizaba el evento cuando irrumpió 
el grupo armado.

el estado con más homicidios con arma 
de fuego contra niños y adolescentes.

La organización apuntó que, du-
rante el año pasado, 140 personas 
de entre cero y 17 años murieron por 
homicidio con arma de fuego en la 
entidad, mientras que en el primer se-
mestre del 2023 se registraron 63 asesi-
natos de niñas, niños y adolescentes con  
dichos artefactos.

Abel Barrera, director del Centro de 
Derechos Humanos de la Montaña Tla-
chinollan, dijo al respecto que es im-
portante concientizar sobre los hechos 
de violencia que ocurren cada vez con 
mayor frecuencia.

“Ninguna sociedad debe estar dentro 
de climas que vulneran sus 
derechos, su libre tránsito y 
su vida cotidiana, porque de 
pronto dejas de hacer cosas 
que eran naturales, por el clima 
de inseguridad”, puntualizó.

CON EL MÚLTIPLE asesinato de ayer su-
maron 16 homicidios el fin de semana en 
Guanajuato, ya que el sábado cuatro perso-
nas fueron ejecutadas en Salamanca.

Eldato

ESTAMOS EN 
COMPLETA 
disposición y 

coordinación con 
la Fiscalía General 
de Justicia del Es-

tado para el pronto 
esclarecimiento y 

la detención de los 
responsables

Germán Cervantes

Alcalde de Salvatierra
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Salvatierra fueron
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96
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Fuente|Causa en Común

CASOS DOCUMENTADOS
En los últimos 15 trimestres se han 

registrado 381 masacres en la entidad.

2020 2021 2022 2023

 Cifras en unidades
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SON PERSPECTI-
VAS, pero de verdad, 
lo menos importante 

es crear una mega-
farmacia. Lo que se 
debe mejorar es la 

distribución 

Julio Copo 
Especialista de derecho 

sanitario 

EL ALMACENA-
MIENTO de me-

dicamentos a largo 
plazo podría llevar a la 
caducidad de muchos 

productos, lo que resul-
taría en un desperdicio 

financiero 

Éctor Jaime 
Diputado del PAN 

ESTE MEGAPRO-
YECTO no resolverá el 
tema de desabasto de 
medicamentos si no se 
regulariza el sistema de 
compra de los mismos 

Andrés Castañeda 
Coordinador  

de Salud de la  
asociación Nosotrxs 

 Inversión, “un misterio”: expertos

Advierten que súper 
farmacia será fracaso
Por Claudia Arellano 

claudia.arellano@razon.com.mx 

S
in una inversión ni método ope-
rativo conocidos públicamente, 
la súper farmacia planificada por 
el Gobierno federal no va a resol-

ver el problema de abasto, si no mejora la 
distribución y se regulariza la compra de 
medicamentos en el país, advirtieron es-
pecialistas en las áreas de salud. 

El pasado 18 de septiembre, el Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador 
anunció una iniciativa para instalar una 
súper farmacia, “con todos los medica-
mentos del mundo”, lo que comenzó a 
resonar debido a los problemas que ac-
tualmente existen de desabasto de medi-
camentos en el país. 

No obstante, especialistas en temas de 
salud coinciden en que la inversión de 
este proyecto es “un misterio” que tiene 
pocas probabilidades de dar “frutos” y 
de terminar con el problema de falta de 
suministros médicos, a pesar de que el 
secretario de Salud, Jorge Alcocer, haya 
dicho recientemente que esta farmacia 
“ayudaría a terminar con el problema”. 

El tema del desabasto de medicamen-
tos ha estado en el centro de la opinión 
pública, por la escasez de insumos en 
centros hospitalarios. 

El problema se hizo más visible el pasa-
do 2 de febrero, cuando el Instituto de Sa-
lud para el Bienestar (Insabi), organismo 
creado en este sexenio y que ya se extin-
guió, reconoció que no consiguió adquirir 
27.9 millones de medicamentos, entre 
ellos algunos de tipo oncológico. 

“Son perspectivas, pero de verdad, lo 
menos importante es crear una mega- 
farmacia. Lo que se debe mejorar es la 
distribución. El Estado concentró los me-
dicamentos y se quedaron en un almacén, 

ESPECIALISTAS coinciden en que la iniciativa anunciada por 
AMLO tiene pocas probabilidades de dar “frutos”; ven un error 
en centralización de medicamentos por parte del Gobierno 

Cierran reunión sobre alimentación 
Por Claudia Arellano 

claudia.arellano@razon.com.mx 

CONCLUYÓ en la Ciudad de México la 
reunión multilateral, a través de la cual se 
hizo el lanzamiento de la Red Latinoame-
ricana de Estados para la Transformación 
de los Sistemas Alimentarios y una Mejor 
Nutrición, una alianza entre gobiernos de 
la región para avanzar en esta tarea.  

El subsecretario de Prevención y Pro-
moción de la Salud, Ruy López Ridaura, 
explicó que la región latinoamericana 
enfrenta una epidemia de enfermedades 
crónicas ligadas a la mala nutrición, lo cual 
representa una gran carga para la salud y 

el bienestar de las familias y de los siste-
mas de salud. Además, pone en riesgo el 
desarrollo económico de la región y difi-
culta que en 2030 se cumplan los Objeti-
vos de Desarrollo Sostenible.  

La evidencia acumulada en los últimos 
20 años muestra la estrecha relación entre 
el sistema alimentario y las enfermedades 
crónicas —obesidad, diabetes o hiperten-
sión—, como consecuencia del consumo 
elevado de productos ultraprocesados o 
comida chatarra, así como el cáncer por el 
uso de ciertos agroquímicos que, además, 
provocan daño en el medio ambiente. 

Resaltó que en Latinoamérica se dise-
ñan, implementan y evalúan algunas de 

las políticas costo-efectivas más exitosas 
del mundo, como impuestos a bebidas 
azucaradas, etiquetado de advertencia, 
regulaciones de mercadotecnia dirigidas 
a la infancia. 

No obstante, se requieren esfuerzos 
multisectoriales e internacionales, dirigi-
dos a concretar regulaciones necesarias 
para transformar los sistemas alimenta-
rios que ponga primero la salud, la soste-
nibilidad, la resiliencia y la justicia, más 
allá de los intereses comerciales. 

Informó que esta red decidió enfocar 
sus primeros esfuerzos en planes de tra-
bajo intersectoriales para la transforma-
ción de los sistemas alimentarios.  

ya que tuvieron problemas en la logística 
de la distribución. No están tomando en 
cuenta que las medicinas tienen una fe-
cha de caducidad y algunos requieren un 
manejo especial para su almacenamiento; 
el problema en México no es el lugar, si es 
grande, o pequeño, sino la distribución”, 
expuso a La Razón Julio Copo, especialis-
ta en derecho sanitario. 

Sólo el predio de la megafarmacia costó 
dos mil millones de pesos y es un alma-
cén en un terreno de más de 42 hectáreas 
ubicado en el kilómetro 5 de la carretera 
Jorobas-Tula, en el municipio de Hue-
huetoca, Estado de México; sin embargo, 
hasta hoy no es público cuánto costará en 
total este proyecto del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, e incluso en el 
recién aprobado Presupuesto de Egresos 
de la Federación 2024 “no existe ninguna 
partida etiquetada para financiar la mega-
farmacia”, aseguró Copo. 

La súper farmacia será llamada oficial-
mente Centro Federal de Almacenamien-
to y Distribución de Insumos para la Salud 
(Cefedis), y en el portal de la Secretaría de 
Hacienda ya se publican documentos de 
licitaciones, que indican que en el terreno 

hay dos naves industriales de 94 mil me-
tros cuadrados y decenas de puntos de 
embarque desocupados. 

Para el médico Éctor Jaime Ramírez, 
diputado del PAN, la centralización de los 
medicamentos será otro terrible error de 
este gobierno, ya que este país, resaltó, 
tiene un millón 964 mil 375 kilómetros 
cuadrados y, “por ello, determinantemen-
te decimos que jamás podríamos abas-
tecer a todo el país desde un solo punto. 
El almacenamiento de medicamentos a 
largo plazo podría llevar a la caducidad de 
muchos productos, lo que resultaría en un 
desperdicio financiero. No se sabe cuál es 
la inversión real ni cuál será el método 
operativo; es un engaño”, manifestó. 

En opinión de Andrés Castañeda, 
coordinador de Salud y Bienestar de la 
asociación Nosotrxs, “este megaproyec-
to no resolverá el tema de desabasto 
de medicamento si no se regulariza el 
sistema de compra de los mismos”, por 
lo que esta propuesta, que podría verse 
materializada el 30 de diciembre, cuando 
se realizaría la inauguración, podría im-
plicar “un nuevo fracaso en materia de 
salud para este Gobierno”.  

ACTUALMENTE, Birmex, que opera cinco 
almacenes, afirma que maneja 1.2 millones 
de piezas diarias de productos, aunque la 
demanda es de 4.3 millones de piezas. 

Eldato

Avanza encuesta 
de salud mental 
y adicciones
Por Claudia Arellano 

claudia.arellano@razon.com.mx 

LA ENCUESTA NACIONAL de Salud 
Mental y Adicciones (Enasama) 2023-
2024 que realiza la Secretaría de Salud a 
través de la Comisión Nacional de Salud 
Mental y Adicciones (Conasama) avanza 
en todo el territorio nacional. Con corte 
al 15 de diciembre se han aplicado 17 mil 
953 encuestas distribuidas en las 32 en-
tidades federativas. 

Sin embargo, a partir de esta quince-
na que comienza, el levantamiento de la 
Enasama se pausará y reanudará el 1 de 
febrero del 2024, para evitar que se pre-
senten datos atípicos por la temporada 
decembrina y de inicio de año, de acuer-
do con lo planteado en la metodología 
por la Conasama y el Consejo Nacional 
de Humanidades, Ciencias y Tecnologías 
(Conahcyt), así como el Subcomité Téc-
nico Asesor que acompaña la encuesta.  

“Durante estas fechas suele incre-
mentarse el consumo de alcohol y de 
otras sustancias producto de las fiestas 
y de la convivencia social. La encuesta 
busca captar un patrón tradicional de 
consumo y este cambio puede provocar 
un pico atípico en la muestra que no per-
mita observar correctamente el consu-
mo cotidiano de la población”, señaló la 
directora del Observatorio Mexicano de 
Salud Mental y Adicciones de la Conasa-
ma, Nadia Robles Soto.  

El levantamiento de la Enasama co-
menzó a finales de octubre por parte de 
personal de los Centros Comunitarios de 
Salud Mental y Adicciones de la Conasa-
ma y se monitorea semanalmente para 
obtener el avance de resultados a nivel 
nacional y por cada entidad. En total se 
realizarán 52 mil entrevistas en 905 loca-
lidades del país a adolescentes de 12 a 17 
años y personas adultas de 18 a 75 años. 

La conclusión del operativo en campo 
se contempla al finalizar marzo para estar 
en condiciones de presentar los primeros 
resultados en junio del 2024.  

La Enasama tiene como objetivo 
actualizar los datos sobre la situación 
nacional sobre consumo de sustancias 
psicoactivas.

PARAMÉDICOS atienden a una persona con sobredosis de 
drogas en Tijuana, Baja California, el pasado 12 de junio.

LOS ENTREVISTADORES están debida-
mente capacitados e identificados con un 
chaleco, credencial con fotografía y dispo-
sitivo móvil portátil para realizar sus tareas. 

Eltip

17
Mil 953 encues-

tas han sido 
aplicadas
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CAPTURAS, JUICIOS, PROTESTAS...

Enero. La noticia que marcó el primer 
mes del año fue la detención de Ovidio 
Guzmán López, hijo de Joaquín El Chapo 

Guzmán, quien fue detenido el 5 de enero 
en Jesús María, un pequeño poblado del 
estado de Sinaloa. Un sitio que era su lugar 
seguro y a donde llegó el Ejército Mexica-
no en un operativo. 

Después de lo sucedido en 2019, cuan-
do se hizo el intento fallido de detener a 
Ovidio, el operativo de principios de año 
fue estratégico. Se hizo con mucha discre-
ción y de madrugada en la noche de los 
Reyes Magos. Así se evitó repetir los ata-
ques y balaceras de aquel “Culiacanazo” 
de octubre del 2019, que dejó una ciudad 
en pánico y caos. 

Casi cuatro años después de ese “Culia-
canazo” y con mucha presión de Estados 
Unidos para que se llevara a cabo esta de-
tención, se hizo este nuevo operativo, con 
un trabajo previo de inteligencia de las 
autoridades militares. 

Y por eso se da la detención en el po-
blado de Jesús María para evitar un con-
flicto mayor en la ciudad de Culiacán. El 
enfrentamiento para detenerlo fue muy 
duro, porque las autoridades tenían que 
romper el círculo de seguridad del hijo de 
Guzmán Loera. 

El hijo de El Chapo fue llevado de 
inmediato a la Ciudad de México, a dife-
rencia del intento fallido de detención del 
2019. De esta forma se trató de evitar que 
los grupos afines a Los Chapitos se levan-
taran en armas. 

Esta detención se da justo tras la reu-
nión trilateral en el marco de la cumbre de 
América del Norte realizada en la Ciudad 
de México y con la presencia del presiden-
te estadounidense, Joe Biden, y del primer 
ministro de Canadá, Justin Trudeau. 

Hemos visto, curiosamente, que va-
rias detenciones se han dado previo o tras 
reuniones de autoridades mexicanas con 
sus contrapartes estadounidenses. Y es 
que para el país vecino, el tema del nar-
cotráfico en México es muy preocupante, 
sobre todo porque culpan principalmente 
al Cártel de Sinaloa y sobre todo a los hijos 
de El Chapo Guzmán, de la fabricación y el 
trasiego de fentanilo. 

La captura de Ovidio Guzmán no 
fue el único tema que movió a enero del 
2023, el juicio contra Genaro García Luna 
en Nueva York, Estados Unidos, arrancó 
y con ello comenzó la pasarela de capos 
de la droga, y que en ese momento coo-
peraban con la justicia estadounidense a 

E stá terminando este 
2023 y en este espacio 

haré un recuento de los he-
chos que han marcado la 
historia de este año. 

EL RECUENTO DEL AÑO: ENERO Y FEBRERO 2023 
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

cambio de conseguir un buen trato para 
reducir su condena u obtener su libertad. 

García Luna fue llevado ante el gran 
jurado integrado por 12 estadounidenses 
que poco sabían del exsecretario de Segu-
ridad Pública, acusado, entre otras cosas, 
de haber aceptado sobornos por parte del 
Cártel de Sinaloa. 

Éste fue un juicio basado en declaracio-
nes, sin pruebas contundentes en contra 
del exfuncionario mexicano y en donde 
vimos a la Fiscalía de Nueva York repetir los 
testimonios usados cuatro años antes en el 
juicio contra Joaquín El Chapo Guzmán. 

Fue un juicio muy difícil, porque las 
autoridades esperaban que el exsecretario 
de Seguridad Pública federal se declarara 
culpable y no lo hizo. Tuvieron que armar 
un proceso donde, finalmente, lo declara-
ron culpable de cinco delitos, pero no le 
han fijado sentencia. 

Todos los que declararon contra él son 
criminales confesos, entre ellos, el exfis-
cal de Nayarit, Edgar Veytia, y lo hicieron 
a cambio de beneficios en sus sentencias.   

Pero mientras Ovidio y García Luna 
ocupaban los encabezados, la violencia 
cotidiana mostraba una de sus peores 
caras con el hallazgo de una fosa clandesti-
na en Tenango del Valle, Estado de México, 
el lugar fue camuflado como salón de fies-
tas mientras en sus entrañas escondían 
restos humanos de al menos 20 víctimas, 
asesinadas presuntamente por integran-
tes del Cártel Jalisco Nueva Generación 
(CJNG), debido a que este grupo tenía la 
plaza en sus manos. 

Y fue a principios de año cuando co-
menzaron las rupturas y pleitos internos 
entre miembros de Morena; pues el 13 
de enero Ricardo Mejía Berdeja renunció 
como subsecretario de Seguridad y Pro-
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tección Ciudadana, para buscar la candi-
datura a la gubernatura de Coahuila por 
Morena, pero esa decisión ya estaba toma-
da por el partido para postular a Armando 
Guadiana Tijerina. 

Mejía Berdeja buscó la gubernatura, 
pero como candidato del Partido del Tra-
bajo (PT). Éste fue uno de los rompimien-
tos más evidentes dentro de Morena que 
evidenció los desacuerdos para elegir a 
quienes abanderarían al partido en este 
proceso electoral. Para las elecciones, esta 
división les costó caro porque ambos per-
dieron y ganó su contrincante del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), Mano-
lo Jiménez. 

A principios de año también hubo 
confrontaciones muy fuertes para elegir a 
los candidatos para gobernar el Estado de 
México. Finalmente quedó Delfina Gómez, 
quien no tuvo mucho problema para ganar 
y tuvo una transición tranquila. Es la prime-
ra vez, después de 86 años, que hay cambio 
de partido en el Estado de México.

Febrero. Al mismo tiempo, en temas 
de salud, este mes fue el que marcó el 
mayor número de casos de meningitis en 
Durango, cuando tres clínicas privadas 
reportaron 34 muertos y decenas de pa-
cientes que ya presentaban síntomas. De 
acuerdo con las investigaciones se trató 
de un hongo por la mala manipulación de 
instrumentos quirúrgicos, en el cual esta-
ba involucrado un médico que trabajó en 
los tres hospitales. 

Mientras que en el ámbito de seguri-
dad, México de nuevo estaba en el mapa 
internacional, pues en febrero se dio a co-
nocer que nueve de las 10 ciudades más 
violentas del mundo, en países que no 
están en conflicto bélico, son: Colima, Za-
mora, Ciudad Obregón, Zacatecas, Tijua-
na, Celaya, Uruapan, Juárez y Acapulco.  

Como agregado, el 9 de febrero se 
daba a conocer la detención de Guadalu-
pe Tapia Quintero, apodado Lupe Tapia, 
quien fungía como uno de los principales 
operadores logísticos de Ismael El Mayo 

Zambada. También era uno de los más 
importantes traficantes de droga desde 
Centro y Sudamérica, pasando por Méxi-
co hacia Estados Unidos. 

A finales del mes, y ante los ataques 
del Poder Ejecutivo al INE, se realizó la 
megamarcha denominada “El INE no se 
toca”, una de las mayores concentracio-
nes en los últimos años, debido a que 
miles de personas llegaron al Zócalo ca-
pitalino para demandar que no se rom-
piera el actual sistema electoral con las 
reformas aprobadas por el Congreso de 
la Unión y emanadas desde el Ejecutivo 
federal para tener un sistema electoral a 
modo. La movilización en la capital del 
país se repitió en más de 100 ciudades de 
México y el mundo. 

1

2

3 1
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OVIDIO GUZMÁN, tras ser captura-
do en Sinaloa, en enero.

GENARO GARCÍA LUNA durante su 
juicio en EU, en febrero.

CIENTOS DE CIUDADANOS protes-
taron en favor del INE, en febrero. 
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PANORAMA DEL PAÍS

LA FISCALÍA GENERAL de Justicia del Estado de México 
informó que Jaime Torrijos  recibió la sentencia al acreditarse 
su responsabilidad en la comisión del delito señalado el 24 de 
marzo del 2020, cuando las víctimas fueron privadas de su li-
bertad por el procesado y por otras personas en El Oro.

Le dan 250 años de
cárcel por 3 plagios
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A FINAL DE CUENTAS gastar tanto en ima-
gen no ha servido de nada, y sí, en cambio, ve-
mos un deterioro de las condiciones de vida 
en el estado”

Roberto Salinas

Director de Morelos Rinde Cuentas

2
Órdenes de 

aprehensión fueron 
ejecutadas ayer 

Total gastado al corte: 980

A través de Comunicación Social: 800

Mediante organismos descentralizados: 180

LA NUMERALIA

El 2021 fue el año en que la administración de Cuauhtémoc Blanco asignó más recursos a 
salud, pero aun así el gasto en imagen fue 4.4 veces mayor.

Fuente|Morelos Rinde Cuentas y trabajo propio

*Corte al mes de octubre del 2023

COMPARATIVO

2019 2020 2021 2022 2023
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Total * 131.3 980.0 7.4

Año de mayor gasto: 2022, con 280.9 

Año de menor gasto: 2023, con 88

Cifras en: millones de pesos

ONG documenta “dispendio” en Morelos

Blanco gasta en imagen 
7.4 veces lo que en salud 
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

E
l gobernador del estado de 
Morelos, Cuauhtémoc Blanco 
Bravo, ha gastado 980 millo-
nes de pesos en comunicación, 

imagen y publicidad en lo que va de su 
administración —con corte al pasado 
mes de octubre— lo que equivale a 7.4 
veces el presupuesto que se le asignó a 
la Secretaría de Salud estatal en el mis-
mo periodo, que fue de 131 millones 377 
mil 447.05 pesos.

De acuerdo con una investigación 
realizada por la organización civil Mo-
relos Rinde Cuentas, de los casi mil mi-
llones de pesos que Cuauhtémoc Blan-
co ha gastado en cuidar la imagen de su 
gobierno, 800 millones los ha ejercido 
a través de la Coordinación de Comuni-
cación Social y 180 millones mediante 
“trampas” a través de instituciones y 
organismos paraestatales o descentrali-
zados, como Turismo Morelos y Fidei-
comiso Fondo Desarrollo Empresarial y 
Promoción de la Inversión.

En lo que va de su gestión, el año en 
que el exfutbolista gastó más en comu-
nicación y publicidad fue 2022, con un 
monto de 230 millones de pesos por 
parte de la administración central y 50 
millones 900 mil pesos a través de orga-
nismos descentralizados, para un total 
de 280 millones 900 mil pesos.

Respecto a este 2023, el Gobierno 
de Blanco Bravo ha entregado a un solo 
medio de comunicación contratos por 
nueve millones 200 mil pesos, casi la 
mitad del presupuesto total de la Secre-
taría de Salud para este ejercicio fiscal, 
que fue de 20.5 millones de pesos.

Al respecto, el director de Morelos 
Rinde Cuentas, Roberto Salinas Ramí-
rez, dijo a La Razón que “las cifras de este 
dispendio permiten ver que las necesida-
des básicas de los morelenses no son una 
prioridad para el gobernador”.

Añadió que “a final de cuentas gastar 
tanto en imagen no ha servido de nada, 
y sí, en cambio, vemos un deterioro de 
las condiciones de vida en el estado”.

El activista señaló que ante el canda-
do que recientemente puso el Congreso 
para que el Gobierno ya no gaste tanto 
en publicidad, la administración de 
Blanco optó por hacer trampa y canali-
zar los recursos a través de organismos 
descentralizados, pero no deja de gastar.

EL GOBERNADOR ha destinado 980 mdp a comunicación, 
contra 131.3 a atención médica; activista Roberto Salinas acusa 
“trampa” para burlar candados impuestos por el Congreso

Enfatizó que en el lapso estudiado, 800 
millones de pesos salieron de la Coordina-
ción de Comunicación Social, “es decir, de 
un área que depende de forma directa del 
gobernador y donde ya habíamos obser-
vado nosotros algunas adquisiciones que 
nos parecen muy sospechosas o que hay 
posibles casos de corrupción, como el de 
la empresa Esinnova”.

Cabe destacar que la organización 
encabezada por Salinas documentó que 
esta empresa, a la que considera fantas-
ma, fue creada el mismo día en que re-
cibió el primer contrato de la Coordina-
ción de Comunicación Social 
de Morelos, es decir, el 2 de 
mayo del 2019.

DESCUIDAN SECTORES. 

Roberto Salinas comentó que, 

si bien los organismos paraestatales no 
dependen directamente de la oficina 
del gobernador, de todos modos for-
man parte del Poder Ejecutivo y son fá-
cilmente manejables por el mandatario, 
quien nombra a sus titulares.

Apuntó que a través de estas institu-
ciones se han ejercido 180 millones de 
pesos en publicidad, “en lo que a noso-
tros nos parece que le están dando vuel-
tas a un candado que puso el Congreso 
para limitar el gasto en este rubro”.

Salinas Martínez aseveró que al des-
tinar tantos recursos para cuidar la ima-
gen del Gobierno, Cuauhtémoc Blanco 
ha descuidado otros sectores, como el 
deportivo, pues “no se ha hecho lo sufi-
ciente para apoyar a atletas o para inver-
tir en una infraestructura del deporte en 
general en el estado”.

Agregó que el desarrollo social, el 
campo y la prevención de la violencia 

contra las mujeres son otros 
rubros que no han sido apo-
yados, debido a la propensión 
permanente de la actual ad-
ministración de gastar tanto 
en publicidad.

EN SU MOMENTO, Morelos Rinde Cuentas 
documentó el uso de una “empresa fantas-
ma”, Esinnova, para canalizar recursos de la 
Coordinación de Comunicación Social.

Eldato

Vinculan por
feminicidio a
novio de Citlalli
Por Redacción

UN JUEZ PENAL del Estado de México 
vinculó a proceso penal a Jesús Alexis Ál-
varez Ortiz y a su madre, María Isabel “N”, 
por el delito de feminicidio en agravio de 
la joven maestra de inglés  Mónica Citlalli 
Diaz Reséndiz, quien fue encontrada sin 
vida el 9 de noviembre del 2022, luego de 
haber sido reportada como desaparecida 
días antes.

Jesús Alexis Álvarez, quien era no-
vio de Citlalli, y su madre, permanecían 
presos, acusados sólo del delito de desa-
parición forzada de personas, pero ayer 
les fueron ejecutadas sendas órdenes de 
aprehensión por el ilícito de feminicidio.

Tras realizarse la audiencia inicial, el 
impartidor de justicia dictó el auto de vin-
culación a proceso; confirmó la medida 
cautelar de prisión preventiva y estableció 
un plazo de dos meses para el cierre de la 
investigación complementaria.

De acuerdo con la indagatoria, la víc-
tima se encontraba entre el 3 y 4 de no-
viembre del año pasado junto con los aho-
ra imputados en una vivienda de la calle 
Roble, colonia Jardines, en el municipio 
de Ecatepec, cuando su novio la golpeó 
en la cabeza y le ocasionó la muerte.

Para deshacerse del cuerpo, él y su ma-
dre lo subieron a un vehículo y en él Jesús 
Alexis lo trasladó y lo abandonó en el kiló-
metro 40+800 de la carretera federal Mé-
xico-Cuernavaca, a la altura de Parres, en 
la alcaldía Tlalpan de la Ciudad de México.

Mientras esto ocurría, María Isabel se 
dedicó a limpiar el inmueble para intentar 
ocultar las evidencias del crimen.

El cuerpo de la joven profesora fue en-
contrado el 9 de noviembre del año pasa-
do y, tras investigaciones de las fiscalías 
del Estado de México y de la capital, se 
determinó la probable responsabilidad de 
su novio y de su suegra en el feminicidio.

JESÚS ALEXIS Y SU MADRE, María Isabel, en imagen difun-
dida ayer por la Fiscalía de Justicia del Estado de México. 

EL CUERPO de la joven profesora fue en-
contrado el 9 de noviembre del año pasado 
en las inmediaciones de Parres, en la alcaldía 
Tlalpan de la Ciudad de México.

Eltip

9
Millones ha recibido 

este año un medio 
de comunicación 
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El funcionario detalló que por parte de 
la Secretaría de Seguridad Ciudadana se 
utilizaron 106 vehículos, seis motocicle-
tas, dos ambulancias, una plataforma, tres 
automotores blindados y tres remolques.

Entre aplausos y “vivas” de la ciudada-
nía, los diferentes agrupamientos de la Po-
licía capitalina desfilaron por varias calles 
de la zona centro del país, en una columna 
encabezada por la escolta de la Unidad de 
Policía Metropolitana Fuerza de Tarea, co-
nocida como Zorros.

Al paso de los contingentes 
sonaban las voces de los uni-
formados, que erizaban la piel 
de los presentes, como: “Ser-
vir, proteger, con justicia es mi 
deber”, “Proteger a la Ciudad 
juramos”, “Lealtad y valor por 
México”, entre otras.

Uno de los agrupamientos 
más vitoreados por el público 
fue el femenil, conocido por 
su clave Atenea, el cual recibió 
sonoras ovaciones a su paso 
por parte de los espectadores, 
compuestos en muchos casos 
por familias enteras.

Por Eunice Cruz

eunice.cruz@razon.com.mx

E 
l Jefe de Gobierno, Martí Batres 
Guadarrama, encabezó este do-
mingo el desfile por el Día del 
Policía, durante el cual destacó 

que los elementos arriesgan sus vidas 
para asegurar las de los ciudadanos, lo 
que ha ayudado a disminuir los índices 
delictivos en más de 50 por ciento.

Durante el evento, Batres Guadarrama 
comentó: “Ellas y ellos, nuestros oficia-
les, están siempre cerca, siempre atentas 
y atentos, acompañan a la sociedad y le 
brindan apoyo, están preparadas y prepa-
rados hasta para lo inesperado”.

El Jefe de Gobierno subrayó que en el 
Paquete Económico para el Ejercicio Fis-
cal 2024 que se aprobó en el Congreso de 
la Ciudad de México el pasado viernes 
se contempló un aumento salarial a los 
policías, con lo que suma un alza de 63 
por ciento nominal en el acumulado a lo 
largo del sexenio.

El mandatario recordó algunas accio-
nes que realizaron los uniformados du-
rante este año, como las asistencias de 
labor de parto en vía pública, interven-
ciones en riñas y traslados de urgencia a 
hospitales, entre otras.

Cae enorme árbol 
en colonia Narvarte
DURANTE LA MADRUGADA de ayer un ejemplar se des-
prendió desde su raíz y obstruyó la circulación vehicular sobre 
avenida Universidad, en el oriente de la alcaldía Benito Juárez. 
Elementos del H. Cuerpo de Bomberos acudieron al lugar y rea-
lizaron maniobras durante varias horas para retirar las ramas.

CLIMA  
PARA HOY

PARCIALMENTE 
NUBLADO

SOLICITE AGUA DE EMERGENCIA
Consulte cómo con el QR19°MAX. 9°MIN.

FOTO 1. Contin-
gentes de la Arma-
da y del Ejército 
participaron en el 
desfile por el Día 
del Policía, ayer. 

FOTO 2. Un heli-
cóptero del agru-
pamiento Fuerza 
de Tarea fue 
exhibido a bordo 
de un remolque.

50

2

Por ciento se ha re-
ducido la incidencia 
delictiva en la CDMX 

Mil 719 uniformados 
participaron en el 

desfile realizado ayer

EN EL DESFILE de ayer también participó 
un contingente de la Policía de Investigación, 
dependiente de la Fiscalía General de Justicia 
de la Ciudad de México.

Eltip

EL MANDATARIO capitalino recordó la ac-
ción de la policía Arizbeth, quien amamantó 
a un bebé en Acapulco durante la contingen-
cia por el huracán Otis.

Eldato

Martí Batres encabeza desfile oficial

Anuncian alza a sueldo de policías
de la CDMX al conmemorar su día

EL JEFE DE GOBIERNO señala que salario de uniformados ha crecido 63% en el sexenio; 
reconoce a agentes destacados; el público vitorea a los contingentes en Paseo de la Reforma

Añadió: “Recordamos que Arizbeth, 
policía de la Ciudad de México, amaman-
tó a un bebé en riesgo de deshidratación 
y desnutrición en Acapulco; también 
debe recordarse a la policía Claudia Mon-
dragón, quien tacleó a una motocicleta 
en movimiento y detuvo a dos delin-
cuentes que pretendían fugarse”.

Diana Vanessa Ramírez Cedillo, mujer 
policía galardonada este año, comentó 
que inició su trayectoria en labores de 
seguridad hace cinco años, pero la acción 
por cual fue premiada cambió su vida.

“Fui reconocida por un hecho; mi 
compañero y yo perseguimos, enfren-
tamos y detuvimos a quienes momen-
tos antes habían arrebatado la vida a 
policías”.

Y agregó: “Al descender de la patrulla 
y ver el número de impactos por arma de 
fuego que había sufrido nuestra unidad, 
fue cuando comprendí cuánto estuvo en 
riesgo mi vida y la de mi compañero”.

Ramírez Cedillo expuso que ser poli-
cía es una labor compleja y una alta res-
ponsabilidad, por lo que hizo un llamado 
a sus compañeros para trabajar profesio-
nalmente, así como ayudar a quienes lo 
necesitan.

En su participación, el secretario de 
Seguridad Ciudadana, Pablo Vázquez 
Camacho, destacó que cada uno de los 
elementos hace posible la seguridad en 
la capital y detalló que en el desfile par-
ticiparon dos mil 719 mujeres y hombres 
de la institución. 

Paseo de la Reforma se llenó de blo-
ques de uniformados que habían parti-
do del Hemiciclo a Juárez y se dirigían 
hacia Insurgentes, y entre los cuales 
había un contingente de la Policía de 
Investigación de la Fiscalía capitalina y 
por primera vez, grupos del Ejército la 
Armada y la Guardia Nacional.

También participó la Subsecretaría 
del Sistema Penitenciario con 15 uni-
dades. Mientras los elementos marcha-
ban, se explicó que su labor se basa en 
un modelo preventivo que busca evitar 
la desadaptación social en el proceso y 
que pretende lograr la reinserción social 
a través de cinco ejes: trabajo, capacita-
ción, cultura, educación y deporte.

Sonaron de una forma especial las 
trompetas cuando se dio paso a quie-
nes participaron como socorristas en 

Oaxaca y en la Ciudad de Mé-
xico durante el sismo del 2017 
y en el colapso de un tramo de 
la Línea 12.

Pero quienes robaron el co-
razón de muchos fueron Max 

y Eco, los caninos que han 
ayudado a encontrar personas 
entre los escombros en diver-
sos siniestros.

Para finalizar el evento, 
desfilaron 26 botargas de po-
licías y caballos, los cuales le 
dieron el toque de color que 
captó la atención de los infan-
tes presentes.

ELLAS Y ELLOS, 
nuestros oficiales, 

están siempre cerca, 
siempre atentas y 
atentos, acompa-
ñan a la sociedad y 
le brindan apoyo, 

están preparadas y 
preparados hasta 

para lo inesperado”

Martí Batres

Jefe de Gobierno de la 
CDMX
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Votos necesitaba 

Morena para lograr la 
ratificación de Godoy
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Brugada suma a
Poniatowska e
Ifigenia Martínez
Por Eunice Cruz

eunice.cruz@razon.com.mx

LA PRECANDIDATA de Morena a la Je-
fatura de Gobierno, Clara Brugada, pre-
sentó ayer a su Consejo Asesor, del cual 
forman parte la escritora Elena Ponia-
towska, la senadora y académica Ifigenia 
Martínez y el extitular de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana, Omar García Har-
fuch, entre otros personajes.

En conferencia de prensa realizada en 
el hotel Hilton de Reforma, Clara Brugada 
comentó: “Este consejo representa toda 
la riqueza de nuestra ciudad… a lo largo 
de los próximos meses se irán sumando 
más a la construcción de esta gran tarea”.

Precisó que son 42 personas las que 
por el momento formarán parte del Con-
sejo Asesor Programático, que estará 
presidido por el exsubsecretario de Go-
bernación, Alejandro Encinas.

Detalló que 28 integrantes correspon-
den al ámbito local, nueve al nacional 
y cinco son de otros países, como Ada 
Colau, quien fue la primera mujer en go-
bernar Barcelona; Ana Falú, arquitecta y 
académica, y Silvia Emanuelli, activista 
por los derechos humanos y abogada. 

La exalcaldesa de Iztapalapa comentó 
que ella y su equipo buscarán crear una 
ciudad próspera, donde se distribuya la 
riqueza y se asegure una vida digna, lo 
que implicará convertir las calles en es-
pacios seguros y promover el derecho a 
la diversidad.

ELENA PONIATOWSKA, Clara Brugada e Ifigenia Martínez, 
durante la conferencia de prensa realizada ayer. 

ENTRE LOS INTEGRANTES del órgano 
que presentó ayer Brugada están sus ex-
contrincantes internos Hugo López-Gatell, 
Omar García Harfuch y Mariana Boy.

Eltip
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Panistas celebran el “triunfo”

Dan por hecho la no 
ratificación de Godoy 
Por Eunice Cruz

eunice.cruz@razon.com.mx

E
l coordinador de la bancada del 
PAN en el Congreso capitalino, 
Federico Döring Casar, indicó 
que la ratificación de Ernestina 

Godoy para un periodo más de cuatro 
años al frente de la Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de México (FGJCD-
MX) “ya es letra muerta”.

El legislador apuntó que durante el 
cierre del periodo ordinario, el pasado 
viernes, se citó a la primera sesión de la 
Diputación Permanente para el próximo 
10 de enero, con lo que queda cancelada 
cualquier posibilidad de que esta ins-
tancia cite a un periodo extraordinario 
antes del 9, cuando concluye oficial-
mente el encargo de Ernestina Godoy.

Mencionó que en el Congreso capita-
lino se dio una gran batalla en contra de 
Morena y del Gobierno central, ya que 
hubo “cualquier tipo de acciones” para 
presionar, desde la compra de voto has-
ta amenazar a los diputados, “pero las 
fuerzas de la oposición se mantuvieron 
a la altura de la ciudadanía”.

Döring Casar destacó que gracias la 
unión de Acción Nacional, PRI, PRD y 
MC, no se juntaron los votos para que se 
ratificara la fiscal.

DIPUTACIÓN permanente sesionará el 10 de enero, un día 
después del fin del mandato de Ernestina en la Fiscalía local; 
Consejo Ciudadano debe iniciar proceso para nombrar sucesor

LA PRESIDENTA 
del Congreso ca-
pitalino, Gabriela 
Salido, al convocar 
a la Diputación 
Permanente para 
el 10 de enero, el 
viernes. 

Dirigente renuncia al PRI y

ofrece apoyo a Sheinbaum
Por Eunice Cruz

eunice.cruz@razon.com.mx

EL SECRETARIO de Organización del 
Comité Ejecutivo Estatal del PRI en la 
Ciudad de México, Erick Fernando Ál-
varez Martínez, anunció su renuncia a 
su militancia debido a la polarización 
que hay en el partido, derivada de “una 
política de imposición constante”.

Álvarez Martinez señaló que una vez 
fuera de las filas del PRI, pondrá su tra-

bajo a disposición de la precandidata de 
Morena a la Presidencia de la República, 
Claudia Sheinbaum.

Y agregó: “Son cientos los liderazgos 
femeninos en Iztapalapa que buscan 
impulsar la democracia con rostro de 
mujer, por lo que la mejor opción po-
lítica en estos momentos es Claudia 
Sheinbaum”.

El ahora expriista consideró que 
Adrián Rubalcava era el único perfil que 
garantizaba el triunfo en la Ciudad de 

México, por lo que calificó de “tramposa 
la imposición aliancista rumbo a la con-
quista del 2024”.

Fernando Álvarez aseguró que con él 
se van más de 300 liderazgos de Iztapa-
lapa, de donde él es concejal.

El panista consideró que lo que se 
vivió en días recientes en el Congreso 
capitalino fue histórico, porque se fre-
nó el poder que se ejerció desde el Go-
bierno de la ciudad para imponer a una 
funcionaria; “se dio una gran batalla en 
el salón de plenos y se reivindicaron a 
las víctimas de la fiscal carnal”, remarcó.

Federico Döring Casar comentó que 
ahora le corresponde al Consejo Judicial 
Ciudadano iniciar un nuevo proceso de 
selección para definir a quien ocupará 
la titularidad de la Fiscalía local para los 
próximos cuatro años.

Otros diputados del PAN ce-
lebraron el “triunfo” obtenido 
al haber evitado la ratificación 
de Godoy, a pesar de las presio-
nes de parte de Morena.

 Aníbal Cañez expresó: 
“Aquí fue o garrote o sobre, 
pero ni los diputados del PAN, 
del PRI, del PRD o de MC nos 
doblamos y el día del debate 
se constituyó en una victoria 
para la oposición”.

Mencionó que el pasado 

miércoles, el procedimiento de ratifica-
ción “se convirtió en un soliloquio del 
oficialismo, en lugar de que se evaluara 
de manera constructiva la función pú-
blica de Ernestina Godoy”.

Su compañero de bancada Federico 
Chávez reveló que en su partido ya se 
había acordado una estrategia de que 
todos los diputados evitaran salir de la 
ciudad en los próximos días para evitar 
un madruguete de Morena con la cita-
ción a un extraordinario en plena Navi-
dad, amenaza que quedó consumada al 
citar a la Diputación Permanente hasta 

el 10 de enero. 
El diputado Ricardo Rubio 

mencionó que el dictamen 
por el que se ratificaba a Er-
nestina Godoy se quedará 
guardado “en un cajón en la 
congeladora” y coincidió en 
que a partir del 10 de enero 
el Consejo Judicial Ciuda-
dano deberá iniciar un pro-
cedimiento para nombrar al 
nuevo titular de la Fiscalía de  
Justicia capitalina.

FERNANDO ÁLVAREZ Martínez, en 
imagen difundida por su equipo, ayer.

E L  P A S A D O 
miércoles, Mo-
rena recurrió a 
tácticas dilatorias 
para reventar la 
sesión y evitar así 
que se rechazara 
el dictamen sobre 
la ratificación de 
Ernestina Godoy.

Eldato

AVISO NOTARIAL 

SEGUNDA PUBLICACIÓN

Por escritura número sesenta y dos mil noventa y tres, de fecha 01 de diciembre 
de 2023, ante mí, se hizo constar que los señores ALBERTO GÓMEZ OBREGÓN 
GARCÍA SABATÉ, PABLO GÓMEZ OBREGÓN GARCÍA SABATÉ e ISABEL GÓ-
MEZ OBREGÓN GARCÍA SABATÉ aceptaron LA HERENCIA y la señora ISABEL 
GÓMEZ OBREGÓN GARCÍA SABATÉ aceptó EL CARGO DE ALBACEA, en la 
sucesión testamentaria del señor Alberto Leopoldo Gómez Obregón Fernández.

El albacea formulará el inventario. 
El titular de la Notaría No. 131 de la Ciudad de México.
LIC. GABRIEL BENJAMÍN DIAZ SOTO. 

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias

Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44  

edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx
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La región lidera crecimiento nacional 

Construcción se  
dispara 84% en el sur 

por obras insignia de 
la 4T y toca récord
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La Marina suma 
seis aeropuertos
LA INSTITUCIÓN, a través del Grupo Aeroportua-
rio de la Ciudad de México, integró las terminales 
de Loreto, Baja California Sur; Ciudad del Carmen, 
Campeche; Colima, Colima; Ciudad Obregón y 
Guaymas, Sonora y Matamoros, Tamaulipas.

Dólar

$17.6500
TIIE 28

11.5040%
Mezcla Mexicana

67.12 dpb
Euro

$19.0200

UDI

7.97058157,130.08                    0.16%

BMV S&P FTSE BIVA

1,178.04                0.45%

Centenario

$43,700

Por Fernando Franco

fernando.franco@razon.com.mx

L
a construcción en el sur del país 
alcanzó un máximo en regis-
tro (219.68 unidades) durante 
el tercer trimestre del año im-

pulsada por los proyectos insignia del 
gobierno federal, como el Tren Maya y 
la refinería de Dos Bocas, lo cual generó 
que la actividad económica de la región 
registrara un mayor dinamismo que el 
resto del país, según datos del Banco de 
México (Banxico).

La industria de la edificación se dispa-
ró 84.3 por ciento en esta zona del país 
frente al segundo trimestre del 2022, 
el mayor incremento en registro. Esto 
obedeció a que la construcción pública 
creció 109 por ciento, según el “Reporte 
sobre las economías regionales”.

“Las fuentes consultadas destacaron 
los avances en las obras del Tren Maya 
en sus distintos tramos en la Península 
de Yucatán, al igual que en la Refinería 
Olmeca en Tabasco”, destacó el instituto 
central en el documento. 

Los directivos entrevistados por 
Banxico también señalaron un aumento 
en la operación de obras civiles de in-
fraestructura de empresas contratistas 
de Pemex, como las relacionadas con el 
yacimiento Ixachi en Veracruz y una ace-
leración de la inversión pública en obras 
de infraestructura urbana en Mérida. 

En el segmento de la construcción 
privada, los ejecutivos reportaron una 
mayor demanda de obra en el rubro in-
dustrial, destacando las inversiones des-
tinadas al desarrollo de la industria cer-
vecera en el puerto de Veracruz. También 
señalaron el impulso en la construcción 
de vivienda generado por una mayor 
estabilidad de los precios del cemento y, 

ANALISTAS CONSIDERAN que la industria explica casi una 
tercera parte de la expansión del país, lo cual es inusual y parece 
ser insostenible; 70% del avance obedece al gasto público

Cimientos sólidos
Construcción y crecimiento regional
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Campeche, Chiapas,

Guerrero, Oaxaca, Quintana Roo, 

 Tabasco, Veracruz y Yucatán.

Fuente|Banxico (Var % anual, tercer trimestre 2023)

Nacional

Norte

Sur

Centro- Norte

Centro

particularmente, del acero. El sur del país 
está compuesto por Campeche, Chiapas, 
Guerrero, Oaxaca, Quintana Roo, Tabas-
co, Veracruz y Yucatán.

A nivel nacional, la industria de la 
construcción avanzó 24.1 por ciento en el 
tercer trimestre. Por regiones, en el norte 
subió 43.4 por ciento; en el centro-norte, 
14.2 por ciento, mientras que, en el cen-
tro, 8.3 por ciento.

Esto propició que la economía del sur 
creciera 4.7 por ciento a tasa anual en el 
tercer trimestre, frente a 3.2 por ciento 
del norte; 3.3 por ciento del centro-norte 
y 2.9 por ciento del centro.

“Para las entidades receptoras de re-
cursos públicos destinados a la construc-
ción de proyectos insignia prevemos que 
podrían alcanzar mayores crecimientos 
durante el presente año”, señaló Citiba-
namex en el estudio “Examen de la situa-
ción económica de México”.

NO ES SOSTENIBLE. Carlos Ramírez, 
consultor de Integralia, consideró que 
el crecimiento en el sur es algo positivo, 
pero puso en duda que sea sostenible, ya 
que este dinamismo obedece a las obras 
emblemáticas de este sexenio y el rebote 
en el sector turismo.

Esto llevó a que la cons-
trucción pública de esa región 
creciera 308 por ciento frente a 
los niveles prepandemia. Para 
el experto, el problema es que 
se están olvidando de otras zo-
nas y el escenario que va a que-
dar una vez que los proyectos 
en cuestión concluyan.

Marcos Arias, analista de 
Monex Grupo Financiero, se-
ñaló que el sector de la cons-

trucción ha sido uno de los elementos de 
mayor dinamismo dentro de la fórmula 
de crecimiento nacional.

La Encuesta Nacional de Empresas 
Constructoras muestra que, en el tercer 
trimestre, el crecimiento en el valor de la 
producción ascendió a un “espectacular” 
38 por ciento anual, lo que implica que 
la industria vive uno de sus mejores mo-
mentos en el registro histórico.

“De hecho, con las cifras al tercer tri-
mestre, la construcción es responsable 
de casi una tercera parte de todo el cre-
cimiento económico que se ha generado 
en el país en lo que va del año, lo que a 
todas luces resulta inusual, pues el prota-
gonismo suele ser ocupado por sectores 
como las manufacturas o el comercio”, 
expuso en un análisis.

En su opinión, bajo ese escenario, es 
importante dar una mirada más profun-
da al fenómeno detrás de la estadística, 
pues la continuación de la tendencia o su 
eventual achatamiento determinarán el 
tono de los resultados del Producto Inter-
no Bruto en los próximos años.

Añadió que la coyuntura ofrece cata-
lizadores, al menos de corto plazo, para 
que el momentum del que goza la cons-
trucción se prolongue para 2024. 

Por un lado, continuará la construc-
ción de obras ferroviarias y su culmina-
ción cobrará aún más relevancia; el Tren 
Maya, el Tren Interurbano México-Tolu-
ca, la extensión del Tren Suburbano ha-

cia el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles y el Tren Tran-
sístmico deberán entregarse 
antes del cierre de la actual ad-
ministración. 

Hasta el momento, el gasto 
público sigue siendo funda-
mental para explicar el dina-
mismo de la construcción y, en 
lo que del año, 70 por ciento de 
su crecimiento se explica por 
esta vía frente a 30 por ciento 
del privado.

EL SUR del país se integra por Campeche, 
Chiapas, Guerrero, Oaxaca, Quintana Roo, 
Tabasco, Veracruz y Yucatán, según el “Re-
porte sobre las economías regionales”.

Eldato

CITIBANAMEX 
considera que las 
entidades recepto-
ras de recursos pú-
blicos destinados a 
la construcción de 
proyectos insignia 
podrían alcanzar 
mayores tasas de 
crecimiento.

Eltip

4.73.2
Por ciento creció la 
economía del sur en 

el tercer trimestre

Por ciento avanzó la 
actividad económica 
en el norte del país
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Twitter: @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

Allí donde hay estado de bienestar, con gobierno redis-

tribuidor del ingreso, que le quita a Juan lo que, por ser pro-

ducto de su trabajo es de él, una parte de su ingreso, para 

darle a Pedro lo que, por no ser producto de su trabajo no 

es de él, hay una sociedad de expoliados, a quienes se les 

quita, los Juanes, y de mantenidos, a quienes se les da, los 

Pedros, siendo que muchas veces la misma persona puede 

ser expoliada y mantenida, lo cual plantea cuestiones inte-

resantes, que espero tratar en otro Pesos y Contrapesos. Por 

lo pronto tres preguntas.

¿Crees que las personas debemos vivir gracias al tra-

bajo propio? ¿Crees que las personas tenemos derecho al 

producto íntegro de nuestro trabajo? ¿Crees que la ayuda 

que nos prestemos las personas debe ser voluntaria, no 

obligatoria? 

Si lo crees, entonces no puedes estar a favor del estado 

de bienestar y del gobierno redistribuidor del ingreso, que 

le da a Pedro parte del producto del trabajo de Juan, por lo 

que Pedro ya no vive enteramente gracias a su trabajo; por 

lo que se violó el derecho de Juan al producto íntegro de su 

trabajo; por lo que se obligó a Juan, por intermediación del 

gobierno, a ayudar a Pedro. Juan, expoliado. Pedro, mante-

nido. Gobierno, injusto. 

Se puede argumentar que la redistribución guberna-

mental del ingreso es parte esencial de la justicia social, 

concepto que, nos dice Wikipedia, “comúnmente hace 

referencia a la igualdad y equidad social, la igualdad de 

oportunidades, el Estado de bienestar, la distribución de 

la renta, los derechos laborales y sindicales, la lucha contra 

la pobreza, etc.” La distribución de la renta, que es redis-

tribución gubernamental del ingreso, es, como la calificó 

Bastiat, expoliación legal.

Si hay un sustantivo que pierde sustancia al adjeti-

varse ese es justicia, sobre todo si el adjetivo es social. Si 

la justicia es, me remito a Ulpiano, la constante y perenne 

voluntad de darle a cada quien lo suyo, y, esto lo digo yo, lo 

suyo de cada quien es el derecho de cada cual, entonces 

la justicia es la virtud por cual respetamos los derechos 

de los demás. Y las virtudes, comenzando por las cardina-

les: prudencia, justicia, fortaleza y templanza, no deben 

adjetivarse.

El problema es que, desde Aristóteles, se adjetiva la jus-

ticia. El filósofo habló de justicia distributiva y de justicia 

conmutativa, y de allí en adelante a la justicia se la ha ad-

jetivado de distintas maneras, siendo uno de los adjetivos 

más socorridos, sobre todo por los políticos, de todo cuño, 

social, razón por la cual gobernar es, en muy buena medida, 

redistribuir el ingreso. En 2023, el 65.57% del presupuesto 

de egresos de la Federación es gasto en desarrollo social, es 

decir, redistribución gubernamental del ingreso.

Walter Williams (1936 – 2020), economista libertario, 

profesor de la Universidad George Mason, al respecto de 

la justicia social escribió lo siguiente: “Te voy a dar mi defi-

nición de justicia social: yo me quedo con lo que gano y tú 

te quedas con lo que ganas. ¿No estás de acuerdo? Enton-

ces dime, ¿cuánto de lo que gano te pertenece y por qué?”

¿Por qué?

Continuará.

D ice Claudia Sheinbaum que su 

sueño es que todos los niños que 

vayan a escuela del gobierno tengan 

una beca. Mi sueño es que las colegia-

turas de los hijos las puedan pagar los 

padres, responsables titulares de la 

educación de sus hijos.

SUEÑOS (1/2)

PESOS Y CONTRAPESOS
Por Alina Archundia

alina.archundia@razon.com.mx

L
a construcción de las siete rutas 
de trenes de pasajeros que busca 
echar a andar el gobierno federal 
es un proyecto retador tecnoló-

gica y financieramente, porque requiere 
de amplios estudios que toman entre 
seis meses y un año, además una millo-
naria inversión de hasta 22 millones de 
dólares (unos 400 millones de pesos) por 
unidad, más los gastos de adaptación y 
reutilización de vías, estiman analistas.

El especialista en negocios de la Es-
cuela Bancaria y Comercial (EBC), Ra-
món Martínez Juárez, detalla que un 
tren de pasajeros consta de un vagón de 
propulsión; es decir, una locomotora que 
tiene un costo de entre un millón y cinco 
millones de dólares.

Cada tren tiene de siete a nueve vago-
nes, en promedio, y cada uno tiene un 
costo de entre 500 mil y 800 mil dólares, 
aunque puede alcanzar un monto de 1.5 
millones de dólares.

“Si queremos pensar en una estructu-
ra de un tren estándar, su precio rondaría 
entre 18 y 22 millones de dólares, en pro-
medio”, es decir, entre 325 y 400 millo-
nes de pesos, comenta.

El Presidente Andrés Manuel López 
Obrador llamó a los concesionarios fe-
rroviarios a participar en el proyecto. La 
fecha límite para que compañías como 
Grupo México, dueño de Ferromex, y 
Canadian Pacific Kansas City (CPKC) 
presenten su propuesta es el 14 de enero 
del 2024. De no participar, será el Estado 
quien haga el proyecto.

Ante el reto de esta millonaria inver-
sión y si el sector privado decide no en-
trar al proyecto, se observa complicado 
que el gobierno federal tenga la capa-
cidad presupuestal de asumir el costo, 
salvo que recurra a más endeudamiento, 
considera Martínez Juárez.

Por ello, acota, lo más viable es que 
el sector público y la iniciativa privada 
lleven a cabo el proyecto de manera con-
junta, o incluso concesionar todo a los 
empresarios del ramo.

Las ferroviarias perfilan participar en 
el proyecto de trenes de pasajeros, ade-
lantó hace unos días el presidente de la 

Estudios tardarían 12 meses

Hasta 22 mdd, el 
costo de un tren 
para pasajeros
ANALISTAS CONSIDERAN que lo ideal es que el sector 
privado se encargue del proyecto; se requieren inversiones 
millonarias para la adaptación y reutilización de vías, dicen

Cierran planta de melón en Sonora
Redacción

LA COMISIÓN ESTATAL de Protec-
ción contra Riesgos Sanitarios de Sonora 
informó que cerró de manera temporal 
la planta procesadora de melón presun-
tamente relacionada con el brote de sal-
monella en Estados Unidos y Canadá.

“Luego de dos visitas de verificación 
sanitaria a la empresa procesadora, se 
aplicó una medida de seguridad que 
consistió en una suspensión temporal de 
actividades”, señaló en un comunicado.

La Comisión Federal para la Protec-
ción contra Riesgos Sanitarios informó 
que la Agencia Canadiense de Inspec-
ción Alimentaria y la Administración de 
Alimentos y Medicamentos de Estados 

Unidos (FDA, por sus siglas en inglés) 
notificaron la detección de salmonella en 
melones procesados en esa entidad. Esta 
situación, aseguran, causó la muerte de 
ocho personas.

La FDA dio a conocer que, 
en Estados Unidos, diversas 
empresas han realizado retiros 
voluntarios de productos de 
distribuidores que resultaron 
involucrados en la comercia-
lización de melón presunta-
mente contaminado.

Juan Carlos Anaya, director 
de Grupo Consultor de Mer-
cados Agrícolas (GCMA), dijo 
a La Razón que el gobierno 
debía dar una postura oficial 

sobre el tema para evitar incertidumbre 
al consumidor nacional y al mercado ex-
portador, luego de que en algunos luga-
res, incluso en escuelas, se sugirió evitar 
esta fruta para evitar riesgos. 

“La autoridad se está tardan-
do en tomar una posición y es 
un tema delicado”, dijo Anaya. 
Al ser cuestionado sobre si es 
seguro comer melón, afirmó 
que sí, “por eso es importante 
que salga a decir algo el gobier-
no, porque si no crea desinfor-
mación al consumidor”.

México es el productor nú-
mero 12 de este alimento en el 
mundo y es el sexto exporta-
dor, según GCMA.
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Asociación Mexicana de Ferrocarriles 
(AMF), Oscar del Cueto, aunque admitió 
que aún se requieren estudios.

Durante un encuentro privado con re-
presentantes del gremio ferroviario, in-
dicó que planean presentar un plan para 
implementar las rutas de trenes de pasa-
jeros, previo análisis. “La idea planteada 
por el Ejecutivo es que los trenes de carga 
tengamos la primera opción para ofrecer 
este servicio”, expuso el también presi-
dente de CPKC. Agregó que el decreto 
sólo confirma “lo que ya teníamos en 
nuestras concesiones, que era precisa-
mente el servicio de pasajeros”.

Para el especialista de la EBC, ante la 
llegada de un año electoral, hay poca pro-
babilidad de que las siete rutas se conclu-
yan en esta administración, por lo que tal 
vez sólo se pueda poner en marcha uno o 
dos destinos y, acota, será otra obra más 
inaugurada a medias.

Las rutas a operar son México-Vera-
cruz-Coatzacoalcos; Tren interurbano 
AIFA-Pachuca; México-Querétaro-León-
Aguascalientes; Manzanillo-Colima-
Guadalajara-Irapuato; México-San 
Luis Potosí-Monterrey-Nuevo Laredo; 
México-Querétaro-Guadalajara-Tepic-
Mazatlán-Nogales y Aguascalientes-Chi-
huahua-Ciudad Juárez.

“Se tendrá que hacer un análisis es-
tructural detallado de cómo se encuen-
tran las vías y la conectividad con las 
rutas existentes, porque muchas están 
abandonadas por falta de uso”, dice.

7 9
Rutas planea echar 
a andar el gobierno 
de López Obrador

Vagones llega
 a tener un tren  

de pasajeros

CADA VAGÓN de un tren cuesta 
entre 500 mil y 800 mil dólares, 
mientras que la locomotora, hasta 
1.5 millones de dólares, estiman.

Eldato

AUTORIDAES 
informaron que ce-
rraron de manera 
temporal una pro-
cesadora de melón 
por estar presunta-
mente relacionada 
con el brote de sal-
monella en Canadá 
y Estados Unidos.

Eldato

A MÁS TARDAR el 14 de enero, el sector 
privado debe presentar al Ejecutivo una 
propuesta a desarrollar, siempre y cuando le 
interese participar en el proyecto ferroviario.

Eltip
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A pesar de que esto está totalmente pro-
hibido en la ley, ya que ésta señala y sancio-
na como concentración ilícita cualquier acto 
por virtud del cual se unan sociedades y que 
se realice entre competidores, proveedores, 
clientes o cualesquiera otros agentes eco-
nómicos cuyo objeto o efecto sea disminuir, 
dañar o impedir la competencia y la libre 
concurrencia respecto de bienes o servicios 
iguales, similares o sustancialmente relacio-
nados, esto parece no importale a estas em-
presas que se han presentado en diversos 
procesos de licitación engañando a las de-
pendencias convocantes haciéndose pasar 
por compañías independientes.

Y es que todas estas empresas tienen un 
común denominador: Francisco Pérez Juá-

En el sector de vales de despensa, un mercado que supera 
los 80 mil millones de pesos en el país, hay mucha preo-

cupación sobre un grupo de empresas que podrían estar en-
gañando a las entidades públicas. Se trata de Bargonza, SAPI 
de CV; Isibit, SAPI de CV; Monederos Pay Company, SA de CV, 
y Frabaca, SA de CV, las cuales comparten funcionarios y re-
presentantes legales. Estas empresas han participado en los 
últimos meses en los mismos procesos de licitación, presen-
tándose como entidades independientes y ofreciendo pro-
puestas económicas que parecen estar coordinadas. 

rez, empresario que fundó y dirigió Suven, 
SA de CV, compañía que acumula más de 
seis sanciones por incumplimientos con di-
versas dependencias, además de enfrentar 
denuncias penales en curso. Pareciera que, al 
no poder operar con Suven, Pérez ha modi-
ficado su estrategia, ahora trabajando detrás 
de estas nuevas empresas para seguir enga-
ñando a las dependencias gubernamentales.

El tema no es menor, ya que es crucial 
para el gobierno contar con proveedores se-
rios y libres de antecedentes fraudulentos en 
el suministro de vales de despensa para sus 
trabajadores. Esta prestación es una parte 
fundamental de los beneficios para los em-
pleados, garantizando su bienestar y contri-
buyendo a su calidad de vida. Un proveedor 

PREOCUPACIÓN EN VALES DE DESPENSA

POR  JULIO PILOTZI juliopilotzi@hotmail.com    Twitter: @juliopilotzi

 mauricio.flores@razon.com.mx    Twitter: @mfloresarellano

En Palacio Nacional podrán dormir tran-
quilos en cuanto a las auditorías que podrían 
detonar escándalos en pleno año electoral; 
gracias a ello, el auditor en jefe podrá aspirar 
a ser reelecto en la próxima legislatura. Sin 
embargo, para poder ejecutar la “operación 
limpieza” como es debido y a fondo, Colme-
nares Páramo publicó el pasado 1 de diciem-
bre, en el Diario Oficial de la Federación, el 

“Acuerdo por el que se habilitan días declara-
dos no laborables en la Auditoría Superior de 
la Federación para efectos del cumplimiento 
de las atribuciones que tienen conferidas la 
auditoría especial de cumplimiento finan-
ciero y sus direcciones generales para el 
año 2023...”; en otras palabras, convertir en 
días de trabajo los días de vacaciones navi-
deñas, un artificio legal que buscaría ganar 
tiempo para cerrar los informes de resulta-
dos y tener tiempo suficiente para ejecutar 
la “operación limpieza” con los funciona-

L a Auditoría Superior de la Federación ya concluyó el 
análisis —casi todas las auditorías de desempeño y unas 

cuentas de las comprometedoras de tipo financiero— al 
ejercicio presupuestal 2022; fuentes del organismo a cargo 
de David Colmenares Páramo revelan que, con ello, prácti-
camente habrá saldo blanco al cierre del sexenio de Andrés 
Manuel López Obrador, sin mácula alguna las megaobras de 
su Gobierno, aunque sea ostensible que rebasaron amplia-
mente los presupuestos originales.

rios de las entidades auditadas. Y es que 
hay situaciones presupuestales —como la 
de Segalmex, ahora a cargo de Leonel Cota 
Montaño, o las opacas compras de medica-
mentos, a cargo de lo que fuera el Insabi, de 
Juan Ferrer— que no más no se dejan chulear.  

La ASF se apuró realmente en preparar 
el próximo informe de la Cuenta Pública 
que deberá presentarse en febrero próximo. 
Hay que recordar que en marzo de este año 
presentó el informe 2021, cuyos resultados 
fueron anodinos respecto a lo detectado 
y sancionado en el tercer año de gobierno 
de Enrique Peña Nieto. El equipo de trabajo 
de Colmenares reconoce que, en este sexe-
nio, se realizan más reuniones de alto nivel 
para “solventar” las inquietudes y dudas de 
la ASF, al punto que en sus redes sociales la 
entidad difunde fotografías de tan afortuna-
dos encuentros que exponen una relación 
armoniosa entre auditor y auditados, pin-

“OPERACIÓN LIMPIEZA” DE FIN DE SEXENIO
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

tando el paisaje donde el pañuelo blanco 
desterró la corrupción.

Para lograr tan relevante finalidad, nos 
cuentan, Colmenares cuenta con dos opera-
dores clave: Nemesio Ibáñez, auditor espe-
cial al seguimiento (y al que los diputados 
de oposición le señalan por rezagar más de 
nueve mil asuntos y que rebajó a dos mil 
millones de pesos los hechos punibles en 
el caso Segalmex), y a Claudia Bazua Witte, 
quien funge como auditora especial de cum-
plimiento financiero.

Y ese equipo de la ASF, nos cuentan, 
tiene como propósito lograr un happy end 
contable —libre de conservadores y bataho-
las—  al primer gobierno de la 4T. Ya le con-
taré más.

 
Tren Maya: inauguración y prueba de 

fuego. Como en toda inauguración oficial 
de todos los tiempos, no faltaron vítores, 
exclamaciones de alegría y altas esperanzas 
en el viaje inaugural del Tren Maya, cuya ad-
ministración está ahora bajo la conducción 
del general Óscar Lozano Águila. El viernes 
pasado, López Obrador fue acompañado 
en el recorrido por varios de los principales 
empresarios mexicanos, donde destacó la 
presencia de Carlos Hank González, presi-
dente de Grupo Financiero Banorte, junto 
con Carlos Slim, de Grupo Carso; Francisco 
Cervantes, presidente del Consejo Coor-
dinador Empresarial, y Miguel Rincón, de 
Biopappel. Su presencia tuvo como finali-
dad mostrar nuevamente el compromiso 

del sector privado nacional por impulsar y 
promover el desarrollo del país junto con 
gobierno y sociedad.

Tras la apertura viene la prueba econó-
mica en el mundo real del Tren Maya. Las 
claves de esa prueba están en la capacidad 
del proyecto de atraer a turistas y viajeros 
locales con sus actuales tarifas, número de 
corridas y tiempo promedio de trayecto, en 
comparación a los autobuses, autos de alqui-
ler y vehículos propios. Y, de manera menos 
evidente pero aún más relevante en térmi-
nos de negocios, en qué medida las estacio-
nes se convertirán en polos de desarrollo y la 
rapidez con que el transporte de mercancías 
que hoy se realiza por carretera se transfiere 
al tren.

Veremos.
 

Mejorar señalización vial. Este 2023 
ha sido clave en el posicionamiento de las 
mujeres a nivel empresarial; un perfil que es 
importante destacar es el de Marcela Álva-
rez, directora de Totalmente Reflejante, una 
empresa dedicada a la señalética en carrete-
ras del país y todas las vías de transporte. La 
señalización es vital para la eficiencia de los 
traslados y para evitar accidentes. Y es que 
las últimas estimaciones de la Organización 
Panamericana de la Salud es que en la región 
se registran 1.3 millones de muertes por ac-
cidentes de tránsito…, y reducir ese número 
requiere de la participación de todos los 
países, independientemente de su nivel de 
ingresos o desarrollo. Ojo.

confiable no sólo asegura la transparencia en 
los procesos de licitación, sino que también 
garantiza que los recursos destinados a estos 
programas lleguen efectivamente a quienes 
los necesitan, sin desvíos ni irregularida-
des. La buena elección no sólo fortalece la 
confianza en el sistema, sino que también 
respalda el compromiso del gobierno con 
la equidad y el buen uso de los recursos 
públicos.

Visa compra Prosa. Visa quiere acelerar 
la adopción de pagos digitales en México y, 
para ello, ha firmado un acuerdo definitivo 
para adquirir una participación mayoritaria 
en Prosa, esto para acelerar la adopción de 
pagos digitales seguros e innovadores en 
el país. Prosa continuará operando como 
una empresa independiente con su pro-
pia infraestructura tecnológica, que funge 
como cámara de compensación donde se 
procesan los pagos con tarjetas de crédito y 
débito, y Visa buscará expandir la oferta de 
productos de Prosa con nuevas soluciones 
digitales, así como compartir su experiencia 
y conocimientos gestionando una red global 
y un conjunto de capacidades tecnológicas. 
Visa, además, trabajará con participantes del 
ecosistema de pagos mexicano, incluyendo 
las entidades reguladoras, los accionistas ac-
tuales y la gerencia y junta directiva de Prosa, 
para garantizar que el cierre de la transac-
ción se complete con total fluidez. Ojalá que 

la empresa privada Promoción y Operación, 
SA de CV, (Prosa) haya solucionado sus deli-
cados problemas cuando, en 2019, tuvo un 
incidente que afectó a más de 25 millones 
de usuarios, donde nunca quedó claro cómo 
sancionó el Banco de México esta grave falla.

Uber y taxistas de Cancún. Parece existir 
una luz al final del túnel en el conflicto entre 
la plataforma Uber y los taxistas unidos de 
Cancún, Quintana Roo. Resulta que uno de 
los acuerdos es que el usuario podrá elegir 
en la aplicación de chofer privado entre un 
vehículo de Uber X o un vehículo tipo taxi. 
Se dice que este pacto es para que los clien-
tes tengan un menor tiempo de espera para 
iniciar su viaje, pero la realidad es que sus 
enfrentamientos ya estaban en un nivel de-
licado, de agresión, que ya ponían en riesgo 
la integridad de los turistas. Ojalá Uber haya 
aprendido de sus errores del pasado, porque 
hoy por hoy su servicio ya es de lamenta-
ble calidad donde, para tranquilidad de los 
mexicanos, ya existen otras opciones.

Voz en off. El avión Boeing 737-800, que 
pertenecía a la Fuerza Aérea Mexicana y que 
será parte del espectáculo de inauguración 
de servicio de la nueva Mexicana de Avia-
ción, ya esta en el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA).

Este martes será el espectáculo de la 
reinauguración.
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Por Fernando Franco

fernando.franco@razon.com.mx

L
a empresa de alimentos 
de nutrición deporti-
va Titanium llegó hace 
más de un año a México. 

En este breve tiempo ya es aliado 
estratégico de la Comisión Nacio-
nal de Cultura Física y Deporte 
(Conade), la Federación Mexica-
na de Nutrición Deportiva y los 
comités Olímpico y Paralímpico 
mexicanos. Además, entró al 
mundo online a través de Ama-
zon y, recientemente, llegó a Nu-
trisa, una de las mayores tiendas 
de cuidado de la salud, y DAX, 
dice a La Razón Omar Huertas, 
cofundador y CEO de la empresa.

Se fundó en 2015 en Estados 
Unidos y ya es líder en alimentos 
energéticos de alto rendimiento 
en países como Colombia y Mé-
xico. Desde su puesta en marcha 
registra un crecimiento en ventas 
de 77 por ciento de manera anual 
y, con tan sólo 15 meses en el 
mercado nacional, ya duplicó su 
facturación como compañía.

¿Por qué México? Vemos 
un gran potencial. La industria 
del deporte fitness y wellness en 
el país es una de las más gran-
des en América. Sólo por poner 
un ejemplo, es uno de los cinco 
países con más gimnasios en el 
continente. Además, son cada 
vez más los mexicanos que se 
preocupan por su salud integral, 
en donde el deporte juega un pa-
pel crucial. Hay algunos estudios 
de mercado que revelan que uno 
de los principales hábitos para 
cuidar de la salud es ejercitarse 

ES PROVEEDOR oficial de las selecciones nacionales para los Juegos 
Centroamericanos y del Caribe, así como Panamericanos y Parapana-

mericanos; tras llegar a Amazon, entra a las cadenas Nutrisa y DAX
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SE ESPERA que la nutrición deportiva en México 
aumente a una tasa de crecimiento anual de cuatro 
por ciento en el siguiente lustro, al 2028.
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regularmente. En Titanium no 
sólo estamos enfocados en de-
portistas profesionales, también 
queremos apoyar a todas esas 
personas que se ejercitan de ma-
nera cotidiana para que puedan 
rendir más y alcanzar sus propias 
metas; llegamos para revolucio-
nar la nutrición deportiva.

¿Cuánto crece la industria 
en el país?  Te comparto algunas 
cifras de Euromonitor Internacio-
nal. Se estima que el mercado de 
salud y bienestar integral en Mé-
xico crecerá a una tasa compues-
ta anual de cuatro por ciento en 
los próximos tres años, alcanzan-
do un valor por encima de los 837 
mil millones de pesos para 2026. 

En particular se prevé que las 
ventas minoristas de la indus-
tria de la nutrición deportiva au-
menten cuatro por ciento anual 
en el siguiente lustro, alcanzan-
do más de 15 mil 800 millones 
de pesos para 2028. 

En el país comenzamos a 
operar en agosto del 2022. Em-
pezamos con ventas en nues-
tra tienda en línea y Amazon, 
después en tiendas de ciclismo 
y luego dimos un gran paso 
al convertirnos en proveedo-
res oficiales de las selecciones 
mexicanas para los Juegos 
Centroamericanos y del Caribe 
2023 y para los Juegos Paname-
ricanos y Parapanamericanos 
2023. Por si fuera poco, desde 
octubre llevamos nuestra pre-
sencia al siguiente nivel con la 
entrada física a una de las ca-
denas de retail especializadas 
en nutrición de mayor alcance: 
Nutrisa.

¿Los mexicanos son alta-
mente consumidores de este 
tipo de suplementos en com-
paración a otros países?  Un 
elemento que llama la atención 
es que los motivos para practi-
car algún deporte ya trascien-
den el tema estético, ahora tran-
sita hacia un bienestar integral. 
Por ejemplo, según Foresight 
Factory, una empresa global 
de análisis de mercado, 76 por 
ciento de los mexicanos que se 
ejercitan afirma que su princi-
pal motivación es cuidar de su 
salud. Por lo tanto, en este pa-
norama, las bebidas hidratantes 
y suplementos alimenticios vie-
nen a desempeñar un rol funda-
mental; es decir, ser los aliados 
clave para cumplir con este tipo 
de objetivos. Adicionalmente, 
de acuerdo con cifras del Ine-
gi, en 2022, 42.1 por ciento de 

la población mayor a 18 años se 
ejercitó, lo cual indica una mayor 
preocupación del mexicano por 
mejorar su salud y asimismo, por 
consumir suplementos nutricio-
nales que le ayuden a lograr sus 
metas deportivas. 

¿Cuántos clientes tienen en 
México?  Desde el ámbito insti-
tucional, somos proveedores ofi-
ciales de la Conade y los Comités 
Olímpico y Paralímpico mexi-
canos. En cuanto a las ventas en 
línea, ya son miles de clientes sa-
tisfechos y recurrentes, y respec-
to a nuestras ventas en tiendas 
físicas, contamos con más de 200 
puntos que distribuyen nuestros 
productos, incluyendo las 170 
unidades de Nutrisa, las 10 tien-
das DAX y tiendas de ciclismo.

¿Cómo va el plan de las tien-
das de retail? Vamos avanzan-
do a paso firme. El mes pasado 
anunciamos nuestro ingreso a 
Nutrisa y a tiendas DAX en todo 
México y estamos por cerrar al-
gunos otros tratos importantes 
en otras cadenas. Seguramente 
para el primer trimestre del 2024 
tendremos noticias importantes.

¿Qué planes tienen para 
2024?  Vamos a seguir constru-
yendo alianzas estratégicas y 
creciendo nuestra presencia en 
tiendas físicas en el retail, tanto 
en canal especializado como en 
canal moderno, con la mente 
puesta en ser el aliado natural 
de todos los deportistas para que 
tengan una nutrición eficiente. 
Queremos, además, seguir cre-
ciendo nuestra tienda online y las 
ventas en Amazon, ofreciendo a 
nuestros clientes conveniencia 
a la hora de adquirir nuestros 
productos, con la posibilidad de 
recibirlos a domicilio.

Va por un mercado de 836 mil mdp

VEMOS  un gran 
potencial de 
mercado, son 

cada vez más los 
mexicanos que se 
preocupan por su 

salud integral
Omar Huertas

CEO de Titanium

MÉXICO es uno de 
los cinco más países 
con más gimnasios 
en el contienente. 

EN 2022, 42.1 por 
ciento de la pobla-
ción mayor de 18 
años se ejercitó, lo 
cual indica una ma-
yor preocupación 
de los mexicanos 
por estar sanos, 
más allá de verse 
bien, dice.

Eldato
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RETOMAR reforma de pensiones 

GARANTIZAR un pacto fiscal de crecimiento y 
distribución más justa de la riqueza

REDOBLAR gestiones en seguridad en todas 
sus dimensiones contra la delincuencia, el narco 
y el crimen organizado

EMPAREJAR cancha en género, para que mu-
jeres no sufran jamás retrocesos

HACER más digno, oportuno y de calidad el 
derecho a la salud, la vivienda, la educación y 
las pensiones

21
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AGENDA INTERNACIONAL

LUEGO DE UN 2023 complicado por su salud, que incluyó 
una operación, católicos festejaron al Pontífice en la Plaza 
de San Pedro. Después de la bendición dominical y previo a 
Navidad, el argentino partió un pastel junto a niños y pidió 
mantener la gratitud y esperar con el corazón a Jesús.

Celebran al Papa 
por sus 87 años

DISIDENTES aplauden el resultado del 
plebiscito de ayer.

Redacción     

E
l Gobierno de Gabriel Boric 
fracasó por segunda vez en su 
intento por borrar la Constitu-
ción de la dictadura militar de 

Augusto Pinochet al repetir el “no” de 
2022, pues 55 por ciento de la población 
rechazó la propuesta redacción.

Ante el nuevo tropiezo, el presiden-
te de izquierda admitió su derrota, que 
mantiene vigente la Carta Magna que 
los rige desde la década de los 80, y sen-
tenció, con el recuento al 99 por ciento, 
según datos del Servicio Electoral de Chi-
le (Servel) y de Decide Chile, que en su 
gestión “se cierra el proceso constitucio-
nal; las urgencias son otras”, no sin antes 
admitir que siguen en deuda con los chi-
lenos, como refrendó su vocera Camila 
Vallejo, pues ayer apagaron sueños.

Boric recalcó en un mensaje a la na-
ción, como reveló previo a la convocato-
ria de este domingo, que no habrá un ter-
cer plebiscito para evitar repetir errores 
que dañan a la nación.

Por ello, el líder llamó a todas las fuer-
zas políticas de Chile a un mayor enten-
dimiento y dejar atrás la lucha de trinche-
ras en favor del futuro nacional.

Sin embargo, pese al discurso en favor 
de la confianza y la unidad, lanzó un gol-
pe a la oposición, al responsabilizarla del 
resultado “contundente”, pues recriminó 
que ésta buscara usar el ejercicio demo-
crático en su contra, como un intento de 
referéndum gubernamental, y con “cam-
pañas de terror” y recordó que esta nueva 
redacción fue encabezada por la derecha 
y la ultraderecha, un fuerte contraste en 
comparación con la propuesta inicial ca-
lificada de “progresista”.

Al final, ninguna unificó las demandas 
de los chilenos, que parecen conformes 
con el legado de Pinochet en vez de dar 
el siguiente paso.

El presidente refirió en un mensaje de 
poco más de 10 minutos tras una jornada 
de casi mediodía que en vez de traer la 
esperanza, como se buscaba, generaron 
“frustración y hastío”, lo que debe ser 
un llamado de atención para políticos y 
ciudadanía en general para romper con 
la arrogancia, sin aludir a alguien directa-
mente, pues algunos chilenos se dijeron 
incluso decepcionados.

Para el Ejecutivo es claro que al pueblo 
no lo entusiasmó un proyecto de míni-
mos cambios bajo la visión conservadora 
de una mayoría en el Congreso coman-
dada por el exaspirante presidencial José 
Antonio Kast, y totalmente opuesto al 
presentado en septiembre de 2022, pues 
la población no se identificó con el plan 
que respaldaron los exmandatarios Mi-
chelle Bachelet y Sebastián Piñera para 
garantizar la estabilidad nacional.

Al respecto, destaca que a diferencia 
del año pasado hubo más votos por el 
“sí” con el respaldo de 44 por ciento (5.4 
millones de chilenos). Y, aunque quedó 
corto, representó 600 mil sufragios más 

Gana el “no” en Chile 

Boric pierde 2o round 
contra Constitución 
militar y sepulta plan
MAYORÍA de 55% vota por el“no”; el Ejecutivo cambia la página y llama a garantizar objetivos 
que siguen pendientes; recrimina el “hastío” a la oposición, que celebra a medias revés al poder

que los que aprobaron dejar en el pasado 
la Carta Magna de un régimen que llegó 
al poder con un golpe de Estado.

Por ello, el Gobierno recalcó que no irá 
a un tercer intento en lo que resta de su 
gestión —marzo de 2026— en medio de 
la polarización y división que prevalece, 
pero confía en retomar el rumbo para po-
tenciar al país al enfatizar que reinventar-
se no es un acto de un día para otro.

Pese a la derrota, el izquierdista resaltó 
que la de ayer fue un jornada “en orden 

y calma” en la que se fortaleció la de-
mocracia, al respetar la decisión de una 
mayoría. No obstante, pidió no ignorar a 
las minorías, pues éstas también tienen 
demandas y reclamos al poder.

Asimismo, comparó la situación con 
un juego de futbol al afirmar que ahora 
el balón está en el piso y pueden cambiar 
el panorama. Por ello, da vuelta a la pá-
gina sin ánimos derrotistas al definir sus 
nuevas prioridades, que no interrumpen 
la solidez democrática, pues la gente no 

puede seguir esperando en temas esen-
ciales, como la reforma de pensiones, el 
pacto fiscal, la seguridad, la igualdad, la 
salud y la educación, entre otros asuntos, 
lo que recuerda los principales reclamos 
durante 2019, en referencia al estallido 
social de la época.

No obstante, la oposición se burló de la 
derrota de Boric y hasta celebró, aunque 
en algunos casos tímidamente. Partidos 
lo responsabilizaron de los nulos ajustes 
para cambiar la Constitución. 

Incluso Democracia Cristiana señaló 
que ayer ganó “el sentido común”, según 
un mensaje compartido en redes socia-
les, mientras que la Unión Democrática 
Independiente, que participó en esta 
redacción, admitió el revés, pero lo atri-
buyó al “cansancio institucional”.

En tanto, otros sectores dijeron que 
ésta fue una derrota compartida, pues el 
de 2022 fue contra la izquierda y ahora 
contra la derecha, mientras que algunos 
políticos resumieron la votación del fin 
de semana como una pérdida de tiempo 
y recursos, pues de nuevo se rechazó y el 
Ejecutivo desistió de presionar al pueblo 
para romper con el legado de Pinochet.

PRENSA local reconoció el duro revés para 
las autoridades, pues señalaron que se pre-
paraban para que esta vez sí ganara el sí y dar 
paso a un cambio definitivo.

Eldato

Al dar la vuelta al proceso constitucional 
llamó a atender temas pendientes que no 

pueden seguir esperando

Define prioridades

3

7

De 16 provincias 
respaldaron el cam-
bio constitucional al 

superar 50%

Años después 
de llegar al poder 

Pinochet consagró 
su Constitución

MILES responden al llamado para decidir el futuro de su Carta Magna.

DURANTE nuestro mandato se cierra el proceso 
constitucional, las urgencias son otras (...)
El proceso constituyente estaba destinado a 
traer esperanza y, finalmente, ha generado frus-
tración y hastío”

Gabriel Boric

Presidente de Chile

A 15 meses del primer intento, se repite el revés a la gestión de izquierda para cambiar 
la Constitución.

Otro “no” contundente

Fuente|Servicio Electoral de Chile
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 SI NO

2023 44.24 % 55.76 %

2022 38.14% 61.86 %
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POR LEONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

Un par de días después, el nuevo ministro de Economía, Luis 

Caputo, difundió un video señalando las 10 medidas inmediatas 

que el Gobierno tomaría: devaluación inmediata de la moneda 

en 50%; reducción de los subsidios para energía y transporte; 

reducción de la nómina del Gobierno para todos aquellos con-

tratados el último año; suspensión de los gastos para publicidad 

oficial; disminución de transferencias a gobiernos locales; sus-

pensión de los impuestos a la exportación; agilización del sistema 

para importar bienes; disminución de 18 a 9 ministerios y las se-

cretarías (oficinas más pequeñas, especializadas en ciertos temas 

públicos) de 106 a 54; el apuntalamiento de un par de programas 

sociales y, por último, la suspensión de todas las obras públicas 

que no se hubieran comenzado a construir y la detención de 

todos los procesos posteriores de contratación.

El objetivo de todas estas medidas es aplicar la sierra eléc-

trica que tanto presumió Milei en campaña para disminuir de 

manera drástica el gasto público y, así, lograr acercarse al equili-

brio fiscal, que es el fin último declarado por Milei. Es decir, que 

el Gobierno gaste menos dinero del que ingresa. Para lograrlo, 

el recorte tendría que ser de alrededor de 5.8% del Producto 

Interno Bruto argentino, un auténtico frenazo de golpe a la tra-

yectoria del gasto actual.

El problema es que sacar a la economía argentina de los nú-

meros rojos podría requerir todavía más medidas de las anun-

ciadas, pues hay que considerar que la disminución de subsi-

dios, más la reducción de transferencias, sumadas a las obras 

públicas, podrían llevar a una disminución del gasto de alrede-

dor de 3.5%. Sin embargo, medidas como la apertura comercial, 

podrían implicar una disminución de ingresos de hasta 2.8% 

del PIB porque el Gobierno dejaría de recaudar impuestos en 

esta materia, por lo que el ajuste total podría ser mucho menos 

significativo, aunque no menos dramático en sus consecuen-

cias. Probablemente por ello, aun cuando el déficit fiscal es el 

centro del discurso de la nueva administración, resulta curioso 

que no se ha establecido una promesa puntual en cuanto a la 

cifra que se espera obtener después de las medidas.

Si bien Milei ha intentado comprarse tiempo declarando que 

la situación empeorará para después mejorar, ha iniciado una ca-

rrera a contrarreloj, pues la paciencia de los ciudadanos, aún cuan-

do apoyen mayoritariamente al Gobierno, tiene un límite cuando 

se trata de afectaciones al bolsillo, más si a la mitad del camino se 

requieren todavía más ajustes y enfrentar peores consecuencias. 

El panorama es sombrío y, peor, aun es incierto si la medicina 

puede resultar todavía más devastadora que la enfermedad.

“No hay alternativa al ajuste y no 

hay alternativa al shock” fue 

una de las frases que más repitió Javier 

Milei durante su toma de protesta co-

mo nuevo presidente de Argentina, en 

donde advirtió a sus seguidores que el 

panorama económico no sólo no mejo-

raría, sino que sería mucho peor a partir 

de sus medidas. “Prefiero decirles una 

verdad incómoda antes que una men-

tira confortable” fue una de las últimas 

frases de un discurso de inauguración 

que, más que verbena política, parecía 

una sombría clase de economía.

LA CARRERA DE MILEI 
CONTRA EL DÉFICIT

EL ESPEJO

Hallan el túnel más grande de Hamas

Redacción

L
as Fuerzas de Defensa de Israel 
(FDI) descubrieron el túnel más 
grande de Hamas, que se extien-
de por cuatro kilómetros, a una 

profundidad de 50 metros, bajo las casas 
de mandos terroristas en Gaza.

Tras asumir el control del bastión yi-
hadista Khan Younis, a 72 días de la gue-
rra, el ejército de Benjamin Netanyahu 
mostró la infraestructura subterránea 
que construyó la organización islámica a 
costa de fondos destinados al pueblo pa-
lestino y del que uno de sus accesos está 
a sólo 400 metros del cruce fronterizo 
Erez, al norte de la Franja.

De acuerdo con medios israelíes, 
como Times of Israel y Jerusalem Post, en 
ésta caben hasta vehículos, área que se 
detectó desde hace un mes al identificar 
que varias bocas de túnel se conectaban 
bajo tierra, pero fue hasta ayer que mos-
traron esa red de ingeniería avanzada a la 
prensa, tras una revisión para minimizar 
amenazas —enemigos o trampas—, como 
amplios sistemas de seguridad con puer-
tas blindadas para que mandos, como el 
cabecilla Yahya Sinwar por quien ofrecen 
hasta 400 mil dólares por su paradero, 
evadieran a sus adversarios.

La llamada “ciudad del terror” rival o 
“metro de Gaza” fue construida por Mu-
hammad Sinwar, mano derecha y herma-
no del líder, con cuantiosas sumas por 
hasta varios millones de dólares, según 
datos de Inteligencia, luego de decomisar 
armas y maquinaria para perforar con la 
que pretendían ampliar esta red o derri-
barla ante el “cerco total” en su contra.

Y es que sus múltiples ramificaciones 
conectan las casas de vacaciones de los 
extremistas para trasladarse bajo tierra 
sin ser ubicados por el ejército rival en 
automotores pequeños, pues videos 
obtenidos en el lugar muestran a los her-
manos Yahya y Muhammad a bordo de 
éstos al interior del entramado, pues una 
grabación muestra al segundo al interior 
y bajo las órdenes del otro.

Además, el espacio que el exvocero 
de la FDI Gabriel Chocron calificó de 
“inmenso” cuenta sistema de electrici-
dad, plomería (tuberías y ventilación) y 

ISRAEL revela infraestructura subterránea a 50 metros de 
profundidad en el norte de Gaza; aprieta operaciones para 
acotar su nivel de respuesta; no descartan más liberaciones

comunicaciones, lo que confirma un ar-
duo trabajo de miles de yihadistas. Pero 
evidencia que éstos planeaban una ope-
ración a gran escala, como la del pasado 
7 de octubre.

Datos oficiales enlistan hasta 80 po-
zos para descender a las profundidades 
de los bastiones en la construcción más 
completa, hasta el momento, y en la que 
se presume que además de ocultarse de 
Israel trasladaron clandestinamente a 
decenas de secuestrados desde kibutz 
israelíes, pues hallaron rastros de ellos, 
sin abundar en las pistas recolectadas.

La información, compartida tam-
bién en redes sociales, expone que los 
subtúneles les facilitaban conectar con 
varios puntos al norte de Gaza, bajo nu-
merosas viviendas, entre éstas el campo 
de refugiados de Jabalia, y que Tel Aviv 
denunció previamente son usadas como 
“escudos humanos”, pues al enemigo no 
le importa poner en riesgo a civiles, como 
enfermos y niños, y varios accesos detec-
tados previamente se ubican a 
metros de las entradas o en só-
tanos de casas, escuelas y has-
ta hospitales como Al-Shifa. El 
caso desvelado recientemente 
lo confirma con un pozo bajo 
la cuna de un bebé.

Ante este descubrimiento, 
Israel intensificó operaciones 
terrestres para arrebatar todos 
los túneles al enemigo y así, en 
cuestión de meses, acotar su 

capacidad de respuesta y desmantelar 
a la organización criminal, a la espera de 
rescatar a los rehenes.

Tema en el que el Gobierno confirmó 
que faltan por recuperar 123 víctimas 
retenidas, según una actualización del 
Gobierno tras recuperar cuerpos en el 
sistema subterráneo yihadista y el ase-
sinato “por error” de tres que escaparon. 
De estos últimos se halló evidencia en el 
edificio del que presuntamente huyeron, 
pues escribieron en hebreo mensajes con 
restos de comida para explicar que eran 
tres y estaban ahí contra su voluntad.

Al respecto, las fuerzas de Yoav Gallant 
dijeron que operan con cuidado para no 
poner en riesgo a quienes llevan más de 
10 semanas retenidos y recientemente 
se habilitó el corredor de Kerem Shalom 
para el ingreso de más ayuda humanita-
ria, sitio a través del que la Organización 
de las Naciones Unidas (ONU) envío in-
sumos específicamente para hospitales.

En tanto, en Europa sigue la presión 
por un alto el fuego al que Ne-
tanyahu le cerró la puerta al 
chocar con la resistencia. 

Pero horas después medios 
locales indicaron que no des-
cartan nuevos acercamientos 
para una tregua, acto en el que 
dejarían a elección del enemigo 
decidir a qué grupo entregarán 
en un intento de reanudar los 
intercambios de rehenes por 
prisioneros palestinos.

Ejército exhibe “ciudad
del terror” rival de 4 km

51
Por ciento de 

secuestrados del 
pasado 7 de octubre 

sigue en Gaza

OFICIALES MUESTRAN uno de los 
accesos en el cuarto de un bebé.

AL INTERIOR de ese sistema avanzado 
hallan puertas blindadas.

VIDEOS CAPTAN a Muhammad Sinwar a 
bordo de un auto, dentro del túnel.

1 2 3

DESTAPAN LAS PROFUNDIDADES DE YIHADISTAS

Tropas israelíes ingresan a la mayor infraestructura subterránea del enemigo, descubierta en Gaza.
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EL PADRE de uno 
de los tres jóvenes 
asesinados “por 
error” pide al Go-
bierno israelí con-
siderar al joven 
como “soldado 
caído” para rendir-
le honores.

Eldato

CRUCE DE EREZ a 400 metros 
está uno de los pozos a su “metro”

NIR OZ Zona donde atacó

JABALIA Campo de 

refugiados conectado

ESCONDITES AL 

NORTE DE GAZA
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G U E R R A  E N  G A Z A

H A M A S  ATA C A  I S R A E L
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Critican retórica por elecciones en EU

Redacción

P
olíticos y activistas en Es-
tados Unidos rechazaron la 
embestida xenofóbica del 
expresidente Donald Trump 

contra migrantes luego de acusar a 
ese sector de “envenenar la sangre 
de nuestro país”.

Tras las polémicas declaraciones 
del favorito a la nominación republi-
cana en un mitin en New Hampshire 
el fin de semana, críticos, principal-
mente republicanos, recriminaron la 
postura “repugnante” y la locura” de 
quien encabeza las encuestas para la 
Casa Blanca a días de que éste pro-
metiera ser un “dictador” sólo duran-
te el primer día para frenar la “inva-
sión” y cerrar la frontera con México, 
por la que el último año irrumpieron 
más de 2.4 millones de indocumen-
tados, imponiendo un nuevo récord, 
según datos de la Oficina de Aduanas 
y Protección Fronteriza (CBP, por 
sus siglas en inglés).

Para gobernadores y legisladores 
sus estigmas y amenazas contra mi-
grantes son un llamado de atención 
para los electores a casi un año de 
los comicios presidenciales, pues 
endureció su postura contra ellos y 
hasta los culpó de todos los males en 
el país, incluyendo los económicos, 
al explicar que éstos ya no son sólo 
de Centro y Sudamérica, pues ahora 
vienen de Asia y África.

Y advierten que ante la cercanía de 
las elecciones federales éste ahonda-

EN UN MITIN del fin de semana acusa a éstos de “envene-
nar la sangre de nuestro país”; advierte que ese sector aho-
ra viene de Asia y África; postura seguirá en 2024, estiman

rá en sus discursos nacionalistas, 
pues ese vocabulario y denostación 
se repetirá en lo que resta del año y 
durante 2024.

 Ejemplo de ellos fue la compara-
ción del fin de semana de indocu-
mentados con serpientes mortales, 
luego de que en el pasado no los bajó 
de criminales y hasta traficantes.

El más duro contra los comenta-
rios del magnate fue el exgoberna-
dor de Nueva Jersey Chris Christie 
al cuestionar la credibilidad y ele-
gibilidad de alguien que insiste en 
denostar a los migrantes irregulares 
para ganar votos.

En varias entrevistas rechazó con-
tundentemente las declaraciones 
incendiarias del líder republicano. 
Y explicó ante CNN que esa postu-
ra, que sólo aviva el sentimiento 
antimigrante, al dirigirse enfática-
mente a los votantes “que 
se sienten absolutamente 
bajo estrés y tensión por 
la economía y los conflic-
tos en todo el mundo”, es 
decir, en contra del actual 
Ejecutivo, Joe Biden.

Más tarde dijo que al-
guien que tiene como ins-
piración a Vladimir Putin, 
el dictador que invadió 
Ucrania, no debería tener 

eco con políticas radicales, pues 
se cree que de derrotar a Biden el 
próximo año cumplirá cada una de 
sus apuestas, por más agresivas que 
luzcan, tras criticar abiertamente la 
política de fronteras abiertas de su 
sucesor demócrata.

En tanto, congresistas señalaron 
que no se debe confundir un plan de 
contención con un ataque directo al 
tachar a Trump de “fascista”.

Así definió sus declaraciones el 
demócrata Chris Coons al criticar la 
retórica del magnate que es la alter-
nativa republicana en el Gobierno, 
pues en su intento de reforzar la 
seguridad fronteriza, como abogan 
los conservadores en la Cámara de 
Representantes al condicionar a la 
Casa Blanca el apoyo al ejército de 
Volodimir Zelenski, éste abona a 
conductas xenofóbicas.

Además, adversarios re-
cordaron el riesgo que re-
presenta para la migración, 
pues no le preocupan sus 
comentarios y se jacta de 
que al volver al poder re-
tomará la construcción del 
muro fronterizo, acelerará 
las deportaciones y aca-
bará con la política de dar 
ciudadanía a los hijos de 
inmigrantes nacidos en EU.

EL EXMANDATARIO durante 
un mitin en New Hampshire, 
el pasado 16 de diciembre.

Temporal mata a 
16 en Argentina 

Redacción

TORMENTAS ELÉCTRICAS con vien-
tos que superaron 150 kilómetros por 
hora causaron la muerte de 16 residentes 
en Argentina, ante lo que el presidente, 
Javier Milei, se trasladó a la región.

La “catástrofe” se concentró en Bahía 
Blanca, en la capital, con 13 víctimas le-
tales luego de que el techo en un evento 
deportivo se derrumbó y aplastó a los 
asistentes el pasado 16 de diciembre, en-
tre ellos uruguayos, según un resumen 
del alcalde, Federico Susbielles.

Horas después la tragedia escaló cuan-
do por el deceso de otra víctima en la ma-
drugada en la misma localidad y dos más 
ante las ráfagas que derribaron árboles, 
postes de luz, carpas y hasta una estación 
policial móvil, lo que a su vez dejó a dece-
nas sin electricidad.

Ante la emergencia, el ultraderechista, 
que portó una chamarra militar igual que 
su gabinete, viajó a la zona golpeada y se 
comprometió con los afectados al decla-
rar “vamos a poner el hombro”.

Horas después de externar sus con-
dolencias a las familias en duelo, resaltó 
la resiliencia de los argentinos ante la 
adversidad al señalar que “siempre saca-
mos lo mejor de nosotros”, pues llamó a 
la solidaridad, poco después de garantizar 
la entrega de recursos ante el impacto de 
las severas condiciones climáticas y se 
adelantó que a más tardar en 72 horas 
restablecerán el servicio eléctrico.

Asimismo, en la reunión, a la que acu-
dió junto a sus ministros de Seguridad, 
Patricia Bullrich; de Defensa, Luis Petri; 
del Interior, Guillermo Francos, y de Ca-
pital Humano, Sandra Petovello, así como 
su vocero, Manuel Adorni, ofreció todo 
su apoyo a líderes locales al garantizar un 
trabajo conjunto para salir adelante.

Al respecto, Bullrich enfatizó que des-
de el fin de semana el Gobierno labora 
“sin descanso junto a todo el equipo de la 
provincia de Buenos Aires”, luego de re-
velar que Milei visitó a víctimas heridas 
en un hospital.

JAVIER MILEI (círculo) encabeza visita a zonas afectadas 
junto a integrantes del gabinete, ayer.

UN CICLISTA observa a unos metros un árbol derrumbado 
tras las fuertes tormentas del fin de semana.
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SEGUIREMOS CON 

EL APOYO que des-
de el primer momen-
to brindamos con las 
fuerzas federales, 
las Fuerzas Armadas 
y Defensa Civil, que 
desde ayer están tra-
bajando sin descanso.

PATRICIA 

BULLRRICH 

@PatoBullrich

Ministra de 
Seguridad de 

Argentina

Donald Trump desata
la ira ante xenofobia;
atiza a los migrantes
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REPUBLICANOS 
han tratado de se-
guir los pasos del 
magnate en temas 
de migración, con el 
aspirante presiden-
cial Ron DeSantis y 
el gobernador de 
Texas, Greg Abbott.

Eldato

11
Meses faltan para 

las elecciones en EU
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Soldados israelíes en uno de los enormes túneles construidos por Hamás en Gaza 

AP

Israel alentó el 
envío de dinero    

de Qatar a Hamás

►Connivencia A pesar de las preocupaciones por la 
fi nanciación del grupo terrorista, el primer ministro 
Netanyahu permitió la entrada de millones de dólares

Maya Siminovich. TEL AVIV

E
n Israel no es ningún 
secreto que el primer 
ministro, Benjamin 
Netanyahu, facilitó la 
entrada de miles de 

millones de dólares llegados de 
Qatar a la Franja de Gaza. «De la 
entrada de dinero se ha informado. 
Y se han escrito ríos de tinta sobre 
la teoría que tiene Netanyahu de 
que para evitar negociar con la Au-
toridad Nacional Palestina (ANP), 
buscaba un equilibrio con Hamás, 
que estaba y sigue estando muy 
enemistado con la ANP», explica 
Mario Sznajder, profesor emérito 
de ciencias políticas de la Univer-
sidad Hebrea de Jerusalén.

La novedad es que «The New 
York Times» informó esta semana 
que la comunidad de inteligencia 
israelí descubrió recientemente 
que Qatar transfi rió dinero direc-
tamente al brazo militar de Hamás, 
pero que el Gobierno no tomó me-
didas para detener los pagos men-
suales desde Doha a la Ciudad de 
Gaza. Sznajder también dice que, 
si bien nadie puede entrar en la 
mente del dirigente israelí, sus ac-
ciones indican que el propósito de 
hacer llegar dinero a Hamás de ma-
nera regular, es decir, fortalecer la 
organización, iba en directo detri-
mento de la ANP, gobernante, a 
duras penas, en Cisjordania. «Para 
debilitarla más y que definitiva-
mente no hubiera con quien hablar 
porque en realidad él no tiene nin-
gún interés en que haya un Estado 
palestino», expone el profesor.

Así, el argumento de Netanyahu 
desde que regresó al poder en 2009 
ha sido siempre el mismo a este 
respecto: la mera existencia de Ha-
más impedía las negociaciones. 
¿Qué sentido tiene negociar con la 
ANP si no tiene autoridad sobre 
Gaza ni en muchos lugares de 
Cisjordania? Para concluir que no 
hay con quien negociar, punto, ya 
que Hamás declara abiertamente 
que busca la destrucción de Israel. 
«En los últimos 15 años, Israel hizo 
todo lo posible para degradar a la 
ANP e impulsar a Hamás», dijo re-
cientemente el ex primer ministro 
Ehud Olmert a la revista «Politico». 
«Gaza estaba al borde del colapso 
porque no tenía recursos, no tenía 
dinero y la ANP se negaba a darle 
dinero a Hamás. Bibi los salvó. Bibi 
hizo un trato con Qatar y comenza-
ron a mover millones y millones de 
dólares a Gaza», refi riéndose a Ne-
tanyahu por su mote. Y Olmert, 
quien fue primer ministro entre 
2006 y 2009, era y es fi rme partida-
rio de la solución de los dos Esta-
dos, no ha sido el único en decir 

estas cosas. Yuval Diskin, jefe del 
servicio de seguridad Shin Bet en-
tre 2005 a 2011, aseguró al diario 
«Yedioth Ahronoth» en 2013: «Si 
miramos a lo largo de los años, una 
de las principales personas que 
contribuyeron al fortalecimiento 
de Hamás ha sido Bibi Netanyahu, 
desde su primer mandato como 
primer ministro».

También gente afín al mandata-
rio como Jonatan Urich, uno de sus 
asesores de comunicación y porta-
voz del Likud, aseguró en 2019 a 
«Makor Rishon» que uno de los 
logros del primer ministro fue se-
parar Gaza (tanto política como 
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conceptualmente) de Cisjordania. 
Netanyahu «básicamente destrozó 
la visión del Estado palestino en 
estos dos lugares», alardeó. «Parte 
del logro está relacionado con el 
dinero catarí que llega a Hamás 
cada mes».

Hasta el propio Netanyahu se 
autoincriminó en 2019 en una con-
ferencia de su partido: «Cualquiera 
que quiera impedir el estableci-
miento de un Estado palestino 
debe apoyar el fortalecimiento de 
Hamás». Sin embargo, a fi nales del 
mes pasado, Netanyahu desestimó 
estas acusaciones en una rueda de 
prensa, alegando que sólo permitió 
que el dinero catarí ingresara a 
Gaza para evitar una catástrofe hu-
manitaria, no para fortalecer a Ha-
más.

A lo largo de los años, desde que 
Hamás tomó el poder en Gaza, des-
de la operación Plomo fundido, de 
fi nales de 2008 y principios de 2009, 
muchos analistas observan que 
Hamás no ha enfrentado ninguna 
amenaza militar genuina por parte 
de Israel. «Lanzaban misiles, Israel 

respondía con operaciones milita-
res limitadas y ya», añade Snzajder. 
«Mientras, con la ANP se mantenía 
una relación de cooperación en 
materia de seguridad limitada, sin 
la cual habría habido muchos más 
atentados. Ese se decía que era el 
juego de Netanyahu».

El jefe del servicio de inteligencia 
interna, Shin Bet, Nadav Argaman, 
habló de esto cuando terminó su 
mandato en 2021. Advirtió explíci-
tamente que la falta de diálogo en-
tre Israel y la ANP tenía el efecto de 
debilitar a esta última y reforzar a 
Hamás. Advirtió que la relativa 
tranquilidad en Cisjordania en 
aquellos momentos era ilusioria y 
que «Israel debe encontrar una 
manera de cooperar con la ANP y 
fortalecerla». Gadi Eisenkot, miem-
bro del gabinete y cuyo hijo y sobri-
no han muerto combatiendo en 
Gaza, corroboró en 2022 que Arga-
man tenía razón. «Esto es lo que 
está pasando y es peligroso», ma-
nifestó.

Ahora, una gran parte del públi-
co israelí señala a Netanyahu como 
el principal responsable de la ca-
tástrofe sobrevenida sobre los is-
raelíes el 7-O con el ataque de Ha-
más. Pero la consigna es ajustar 
cuentas solo después de la guerra. 

Fortalecer a Hamás 

en la Franja iba en 

detrimento de la 

Autoridad Palestina 

en Cisjordania

Mientras que la sensación es que 
Israel está cada vez más aislada 
internacionalmente, una ola de 
solidaridad recorre el pueblo ju-
dío. Tras los ataques de Hamás 
el 7-O, fueron muchos los sionis-
tas que se movilizaron para echar 
una mano en este trauma colec-
tivo israelí. Es el caso de un grupo 
de 100 argentinos, mexicanos y 
brasileños, que salieron de sus 
ciudades de origen el 3 de di-
ciembre y han participado en un 
voluntariado que termina maña-
na. ¿Su misión? Recolectar las 
frutas y verduras de los campos 
israelíes. 

Muchos de los agricultores, 
tanto de las fi ncas colindantes a 
Gaza como al sur de Líbano han 
sido evacuados de sus hogares. 
Otros tantos resultaron heridos y 
muertos el 7-O y centenares de 
extranjeros abandonaron el país 
ante la inseguridad, dejando las 
plantaciones sin mano de obra.

«Somos judíos y muy sionistas, 
nos sentimos muy solos», confi e-
sa Ricardo, de 64 años. «Tras el 
7-O, pensé que tenía que hacer 
algo, ayudar de alguna manera, 
así que me puse en contacto con 
una organización –llamada La 
Casa– y el 3 de diciembre salimos 
de Buenos Aires». Ricardo es el 
dueño de una empresa de reci-
clado de plásticos y lo ha dejado 
todo atado para poder venir has-
ta Israel y dedicarse a la agricul-
tura. Aquí trabaja en el campo, 
como muestran sus heridas y ci-
catrices en los brazos. «Esto es de 
los pomelos», señala. Su base, 
donde duermen, está en Ra’anana, 
al norte de Tel Aviv. Ya han cose-
chado tomates, también han es-
tado en una plantación de pepi-
nos, así como en una de cítricos 
recolectando mandarinas y po-
melos. Algunos de sus compañe-
ros recogieron fresas. «Vamos 
donde se requiera la mano de 
obra».

Hugo ha cambiado el bisturí y 
el material esterilizado por una 
alforja y unos resistentes guantes. 
«Primero intenté venir como trau-
matólogo, pero estaban desbor-
dados. Pasó el tiempo y lo cierto 
es que en los hospitales israelíes 
no necesitan médicos. Están muy 
bien provistos». Ricardo le co-
mentó que se estaba formando un 
grupo de voluntarios y no dudó 
en unirse. «Me interesa dar una 
mano en lo que sea. No se me caen 
los anillos» a la hora de trabajar en 
el campo estos días. «El objetivo 

aquí son muy intensos. Nos levan-
tamos muy temprano y nos acos-
tamos muy tarde: apenas dormi-
mos 4 o 5 horas. Subimos a los 
autobuses y cada día a una fi nca 
distinta», explica. «La solidaridad 
a Israel es la que nos empuja, pero 
dentro de este país hemos visto 
una solidaridad intrínseca que es 
asombrosa», y describe una gran 
cantidad de actos altruistas. Por lo 
que no les preocupa la inseguri-
dad, los cohetes lanzados preci-
samente contra las zonas donde 
trabajan.

Con todo, Ricardo y Hugo están 
muy preocupados por el antise-
mitismo en el mundo: «Es gigan-
te en el exterior». «Tenemos la 
sensación de que nosotros, como 
judíos en el exterior, sin este país 
no existiríamos», expone Ricardo. 
«100%». En opinión de Hugo, «el 
antisemitismo en Europa y más 
en España explotó, se desmadró». 
De ahí que una de las intenciones 
de venir hasta aquí es que él «pue-
da transmitir después lo que pasa 
a los que no simpatizan con estas 
ideas, pero sí conmigo».

En la misma línea, Fleur Has-
san-Nahoum, vicealdesa de Jeru-
salén, añade en un encuentro con 
periodistas hispanos que «como 
mataron a varios trabajadores de 
los campos y los kibutz, de origen 
tailandés», y «como en uno de los 
vídeos» más atroces que circuló 
«es la decapitación de uno de 
ellos» con un azadón por parte de 
los terroristas de Hamás el 7-O, 
«muchos de los tailandeses aban-
donaron Israel». «Nos falta mucha 
mano de obra y resulta que había 
que recolectar y no había gente». 
Así que junto a un grupo de israe-
líes y desde la alcaldía, «comencé 
un programa de voluntarios, 
como antiguamente cuando los 
traíamos a los kibutz. Ahora esta-
mos hablando con el ministerio 
de Agricultura, para que, al me-
nos, les cubran el coste de los bi-
lletes de avión», espera Hassan-
Nahoum.

La vicealcaldesa asegura que, 
en los colegios, los alumnos pasan 
ahora un día entero recogiendo 
naranjas, fresas... «También plan-
tan la cosecha del año que viene». 
Asimismo, en las grandes empre-
sas israelíes, se organizan para 
pasar un día de ofi cina en los cam-
pos». En general, hay muchos 
voluntarios, aunque «no se pue-
den comparar con los profesiona-
les», reconoce. Eso sí, «lo bueno 
que tenemos es que somos un 
pueblo muy resiliente que no tar-
da mucho en ponerse en acción. 
Ya estamos pensando en los pro-
blemas de mañana», resume Has-
san-Nahoum.

«Sin este país, 
nosotros, como 

judíos en el 
exterior, no 

existiríamos»
►La oleada de voluntarios sionistas para 
recolectar las frutas y verduras de las 

plantaciones israelíes 

es estar, compartir el dolor y la 
angustia. Tratar de alivianar los 
problemas como el de la mano de 
obra», manifi esta. Hugo asegura 
que para venir aquí tuvo que to-
marse sus vacaciones en el hospi-
tal estatal donde trabaja. «Los días 
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«El objetivo es estar, 

compartir el dolor y 

la angustia. Tratar 

de alivianar los 

problemas»

Esther S. Sieteiglesias                

TEL AVIV                                                
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Hugo, cirujano, y Ricardo, dueño de una empresa 

de reciclaje de plásticos, recogen mandarinas
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Por Adriana 
Góchez

adriana.gochez@razon.com.mx 

E
l académico José Manuel 
Valenzuela Arce, recién 
galardonado con el Pre-
mio Nacional de Artes y 

Literatura 2023, en el área de Historia, Cien-
cias Sociales y Filosofía, aseguró que la pande-

mia fue el escenario propicio para que los corridos 
tumbados alcanzaran el éxito que han tenido, ya 

que para miles de jóvenes que estaban en el encierro 
fue un ritmo identificable, pero también una narrativa 

seductora: “Una exaltación al exceso, a la vida al límite, al 
vivir el momento, andar con alcohol y drogas”. 

“En los años 50 don Vicente T. Mendoza anunció 
la muerte del corrido, porque surgió como forma 

expresiva de una población iletrada; sin embar-
go, a diferencia de lo que pensaba, el corrido 

se transmutó y siguió funcionando, hoy esta 
forma musical llega a millones de personas, 

Peso Pluma tiene 45 millones de seguido-
res. Lo que vuelve atractivo esto es que 

agarraron un ritmo, reconocible, identifi-
cable. Son ellos los que se promueven, 

empiezan en TikTok, en YouTube y se 
convierten en las grandes figuras de 

Spotify y Billboard, estas redes digi-
tales las que catapultaron a Natanael 

Cano, Peso Pluma y Eslabón Armado”, 
afirmó en entrevista telefónica con La 
Razón Valenzuela Arce, quien es au-
tor de los libros Jefe de Jefes. Corridos 
y narcocultura en México y Corridos 
tumbados, bélicos ya somos, bélicos 
morimos, éste último de reciente  
publicación. 

El investigador, cuyos ejes de traba-
jo han sido los jóvenes, las fronteras, la 
cultura popular, las culturas vincula-
das al narco, las identidades nacionales 
y las identidades sociales, señaló que si 
bien algunas de las letras de los corridos 
tumbados aluden a la narcocultura, cada 
quien recrea estas narrativas de acuerdo a 
sus vivencias y contextos. 

“En Cuba lo que se dice en los corridos 
tumbados lo ven como ciencia ficción, pero 

en Sinaloa tiene mayor significado, hay ele-
mentos que tienen que ver con frases cifradas, 

‘el 701’ a partir del lugar que ocupaba El Chapo en 
Forbes; la ‘Ch y la pizza’, que alude a la Chapiza; un 

tal ‘Iván y viene’, que es Iván Archivaldo; hay elementos 
que la mayoría de la gente no distingue. No es cierto que 

la gente que escucha un narcocorrido se va a volver nar-
cotraficante, siempre he dicho que no es que 

si prohibimos a José Alfredo disminuya el 
consumo etílico, hay una deconstruc-

ción”, comentó sobre las políticas 
prohibicionistas que han adopta-

do algunos estados o munici-
pios del país. 

“EL FUTURO ES 

U N  P R E S E N -

TE”.  Valen-
zuela 
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EL ESCRITOR publicó ayer su último texto de 
“Piedra de toque”, que apareció en el El País du-
rante 33 años de manera quincenal. Aconseja a 
jóvenes + “decir y defender su verdad, coincida 
o discrepe con lo que el diario defiende”.

Vargas Llosa se 
despide de columna

Algunos libros 
Éstas son algunas obras destacadas del investigador.

Jefe de Jefes: corridos  
y narcocultura  

en México

Año: 2002 

El futuro ya fue: 
socioantropología  

de l@s jóvenes  
en la modernidad 

Año: 2009 

Juvenicidio. 
Ayotzinapa 
y las vidas 

precarias en 
América Latina 

y España

Año: 2015 

Trazos de sangre 
 y fuego:  

Bio-Necropolítica 
y juvenicidio en 
América Latina 

Año: 2018

La danza de los extintos: 
Juvenicidio, violencias 
y poderes sicarios en 

América Latina

Año: 2023

Corridos tumbados, bélicos 
ya somos, bélicos morimos

Año: 2023

Arce, quien ha dedi-
cado gran parte de su 
trayectoria al estudio de jó-
venes, consideró que hacen falta 
políticas públicas y sociedades que 
permitan a las juventudes tener pro-
yectos de vida viables, pues por ahora las 
violencias en las que viven, las dificultades 
económicas que padecen y lo complejo que 
les resulta insertarse en el mundo laboral, les 
impiden tener una noción de futuro. 

“El futuro es un presente, el futuro ya fue, las 
marcas ya están inscritas en sus cuerpos. Una socie-
dad que criminaliza a sus jóvenes es una sociedad en-
ferma, porque no nacen niños sicarios, lo que estamos 
generando son sociedades que generan los jóvenes que 

llamábamos los tonas, que dicen ‘todo o nada’, ‘más 
vale una vida de rey que una de buey,’ ‘me la juego’, 

se la están jugando; o los ponchis, este niño que 
desde los cinco años vivía en esta situación 

de precarización fuerte, a los 11 años grababa 
sus torturas, la mala noticia es que estiman 

algunos que hay 100 mil niños en situa-
ciones de precarización similares a las 

del ponchis, todo eso son las cosas que 
deben preocuparnos”, apuntó. 

Valenzuela Arce consideró que si 
bien la desaparición de los 43 estudian-

tes de Ayotzinapa fue un parteaguas 
para ver lo que ocurría con los jóvenes, 
éstos siguen desatendidos y esa situa-
ción se sumó la pandemia. 

“Creo que sí es uno de los asuntos 
que no se han resuelto. Se requiere de 
una revisión a fondo de los mecanis-
mos que lo único que han generado 
es violencia y muerte, si esto lo vin-
culamos con el tema de la pandemia, 
significó un bono sanitario para los 
jóvenes, fueron menos afectados 
que los adultos, pero han tenido un 
abono en términos psicológicos, eco-
nómicos y emocionales, han sido los 
más afectados, el encierro a esas eda-

des, la violencia en muchos hogares 
pequeños con personas encerradas 

por tanto tiempo; el otro asunto con 
este abono es que son quienes están 

teniendo mayor desempleo, es un es-
cenario muy complicado, difícil”, con-

cluyó el investigador.

“Pandemia,  
escenario 

propicio para 
los corridos 
tumbados” 

José 
Valenzuela 

Arce 
INVESTIGADOR 

TRAYECTORIA: 
sus obras han 

sido pioneras y de 
importancia para 
la comprensión 
de los procesos 
socioculturales 
que definen a la 

frontera entre 
México y EU y 

los movimientos 
juveniles 

Premio Nacional de 
Artes y Literatura

JOSÉ MANUEL Valenzuela Arce afirma que el éxito 
de esta música es la narrativa seductora; dice que 

para los jóvenes “el futuro es un presente” 

LO QUE HEMOS VIVIDO es una suerte de 
instalación de estas condiciones de crisis,  

de tal manera que fueron creciendo otros 
escenarios en los cuales fueron co-

brando fuerza las violencias, hasta 
llegar a la supuesta guerra contra 

las drogas de Felipe Calderón, 
que instala un entramado de 

violencia y muerte

NUESTRA responsabilidad era escudriñar los en-
tramados sociales, políticos, económicos que generan 

condiciones para que se asesinen personas, porque el acto 
límite de la muerte y violencia es la consecuencia de múltiples 

formas de la precarización de la vida
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JOSÉ MANUEL 
Valenzuela Arce, 

durante la presen-
tación de un libro.

HA PUBLICADO 50 libros, de su autoría 
o como coordinador. Tres galardonados 
con la mención honorífica del Premio de 
Antropología Social Fray Bernardino.

Eldato
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Por Carlos Olivares Baró                      
carlosolivaresbaro@hotmail.com 

E
l artista plástico Roney Fundora 
(La Habana, 1972) presenta la ex-
posición Pequeñas Mutaciones 
en la galería del Círculo Cubano 

de la Ciudad de México (Córdoba 14, co-
lonia Roma, CDMX), conformada por más 
de 20 piezas de pequeño formato, presen-
tadas dentro del concepto Polípticos mul-
tifuncionales: serie de corte expresionista 
abstracto, que desborda energía de color 
y una gran dinámica emotiva en el trata-
miento de texturas, efectos y sensaciones.

Arte gestual que trabaja directamen-
te sobre los sentidos y emociones en la 
propuesta de una serie de paisajes ima-
ginarios recreados por el mismo espec-
tador, quien construye desde su singular 
percepción una mirada visual propia. 
Grandes trazos con espátulas de diversos 
tamaños, los cuales crean estructuras mó-
viles y transparencias como un gran man-
to que desvanece los sentidos y provoca 
interpretaciones diversas.

Fundora, graduado de la Academia de 
Artes Plásticas de San Alejandro (La Haba-
na), radica en México desde los años 90 y 
sus cuadros forman parte de colecciones 
de galeristas de México, Turquía, Inglate-
rra, Francia, EU, Chile, España y Cuba. 

“Esta instalación está integrada por 
obras de action painting, testimonio de 
mis faenas en el proceso de pintar desde 
una expresividad vigorosa y brutal de 
un soplo creativo que queda plasmado 
durante un ejercicio de improvisación 
descontrolada del gesto en el propósito 
de hacer visible el movimiento fugaz del 
instante a través de trazos espontáneos y 
libres. Los índices y codificaciones plas-
mados enuncian las emociones y señas 
de mi personalidad”, expresó a La Razón. 

¿Propuesta muy expresiva, enérgica 
y contemporánea? Sí, son cuadros que 
proyectan pujanza, fuerza, turbaciones y 
figuraciones inquietantes dentro de una 
propuesta de arte abstracto muy contem-
poráneo, muy actual. 

¿Su trabajo abarca varias disciplinas 
plásticas? Me considero un artista visual 
o multidisciplinario, más que solamente 
un pintor. He trabajado en otras ramas y 
disciplinas de las artes visuales: ilustra-
ción, grabado, diseño gráfico, dirección 
de arte y fotografía; asimismo, he incur-
sionado en instalaciones conceptuales 
que han sido exhibidas en varios espacios 
y galerías dentro y fuera de México. 

¿Artista enfrentado a retos creati-
vos? Ese ejercicio multidisciplinario me 
ha permitido diversificar mis criterios es-
téticos y sumergirme en nuevos desafíos 
técnicos y conceptuales, que enriquecen 
y aportan a mi desarrollo como creador. 
El arte es un universo de posibilidades 
extraordinarias, que me brinda la oportu-
nidad de escaparme por momentos de la 
realidad en una catarsis total: cuando es-
toy pintando entro en un estado de trance 
continuo donde libero mi espíritu.  

¿Estas Pequeñas Mutaciones inten-
tan provocar turbaciones? La incerti-
dumbre se apoderó de mí mientras con-
figuraba estas piezas, no había certeza del 
resultado, de ahí el provocar intencional-
mente errores espontáneos y deliberados 
con el designio de quedarme al final con 
esos accidentes que más se ajustan a mi 

HA TRABAJADO como ilustrador en las 
revistas Playboy– México y El Abogado. Ade-
más se ha desempeñado como director de 
arte en diversos videos musicales.

Eldato

julio.trujillo@razon.com.mx

 @amadonegro

POR JULIO TRUJILLO

Es cierto que el primer verso de un poema a veces 

viene “dado”, que ha resonado en mi mente por días o 

meses, que se me ha ocurrido que ese conjunto de pa-

labras bien podría ser el inicio y detonador del poema, 

pero… ese mismo verso, ¿de dónde vino?, ¿cómo elegí, 

o llegó a mí, esa particularísima combinación de sintag-

mas? No sé bien. Sí sé que el azar juega un papel incluso 

en la más cerebral de las composiciones.

Pensemos en los Cien mil billones de poemas de Ray-

mond Queneau, publicado por Gallimard en 1961. Es un 

libro que, de hecho, contiene sólo diez sonetos, pero 

cada verso ha sido recortado para ofrecerle al lector la 

posibilidad de moverlo de lugar y combinarlo a placer 

con otros versos a su vez removibles. El número posible 

de combinaciones entre diez sonetos de catorce versos 

cada uno es diez a la catorce, es decir 100, 000, 000, 

000, 000, es decir cien mil billones. Esa cifra patafísi-

ca no es ilimitada y proviene de un pequeño conjunto 

de palabras. Escribió Queneau: “Este pequeño trabajo 

permite a todos componer a voluntad cien mil billones 

de sonetos, todos regulares, por supuesto. Después de 

todo, es una especie de máquina para hacer poemas, 

pero en cantidades limitadas; es cierto que este núme-

ro, aunque limitado, proporciona lectura durante casi 

doscientos millones de años (leyendo las veinticuatro 

horas del día)”. 

Más que la brillante demonstración de Queneau 

(“el más inapresable de los escritores franceses”, según 

Hubert Juin) con la que confirma la capacidad de la poe-

sía, esa ars combinatoria, para reinventarse y ser siem-

pre nueva, me llama la atención cómo incluso en ese 

cajón, vasto pero finito, trabajan el azar y el accidente, 

la particularidad de cada lector ya convertido en autor, 

las circunstancias también inapresables, las causas y 

efectos que rebasan cualquier intento de predicción y 

explicación. El propio Queneau, autor de esos 140 ver-

sos, mente maestra detrás de la “matriz”, no podría ni 

pudo imaginar los poemas enteramente nuevos que su 

máquina fue y es capaz de producir.   

El copyright de una obra así se antoja alucinante y en 

última instancia imposible. ¿De quién es uno de esos 

cien mil billones de sonetos generado décadas después, 

digamos, por un algoritmo programado para combinar 

los versos? Otra pregunta, ¿existen los poemas cuya 

combinación no se ha dado aún? En el matrimonio 

potencial entre una palabra y otra, en esa tentativa fric-

ción, radica un misterio que no sólo es insalvable, sino 

que, me apresuro a decir, no queremos desentrañar. La 

posible alianza entre dos palabras, y de esas dos con 

otras dos, genera una emocionante tensión que se res-

pira en el aire. Lo que hizo Queneau fue, genialmente, 

condensar en una semilla de diez sonetos lo que sucede 

siempre con la creación literaria y poética en particular 

(no hablemos de notaciones musicales, gamas de co-

lores, etc.): ¿no es nuestro vocabulario un colosal libro 

abierto a todas las combinaciones posibles, un acervo 

que siempre nos sorprenderá? ¿Podremos quejarnos de 

bloqueo, de falta de originalidad?

No sé cómo ocurra con otros 

poetas, pero yo nunca estoy 

seguro de qué dirá, cómo será, el si-

guiente verso que voy a escribir. 

CIEN MIL BILLONES 
DE POEMAS (Y MÁS)

ENTREPARÉNTESIS

visión y nociones estéticas para esta-
blecer un diálogo con el espectador. 

¿Muestra en que se percibe a un 
pintor en contacto directo con el ma-
terial? Es importante el contacto di-
recto con los materiales: necesito sen-
tirlos en mis manos, embarrarme todo 
el cuerpo mientras me vinculo magné-
ticamente con la idea. El arte es un ex-
traordinario generador de emociones, 
motiva la vida, abre tus posibilidades 
espirituales, visualizas un panorama 
mágico de lo que pudiera ser la vida. 

¿Qué es para usted el arte plástico? 
Pintar es una manera creativa de plas-
mar en una superficie mis verdaderas 
obsesiones, esas que me acompañan 
siempre, es una forma de acumular en 
diferentes estilos, técnicas y figuracio-
nes mis pesadillas más profundas en 
una especie de exorcismo. El arte nos 
purifica y nos transforma, materializa 
nuestras proyecciones e ideas en algo 
mágico y extraordinario. 

Muestra más de 20 piezas 

Roney Fundora 
expone sus 
Pequeñas 
Mutaciones  
OBRAS de corte expresionista dentro del concepto 

; “pinto desde una expresividad 
vigorosa y brutal de un soplo creativo”, dice a La Razón

Pequeñas 
Mutaciones

GÉNERO: Arte 
Abstracto

ARTISTA: Roney 
Fundora

DÓNDE: Galería 
del Círculo 
Cubano (Córdoba 
14, colonia Roma, 
CDMX)

CUÁNDO: desde 
el 22 de diciembre 
del 2023 hasta el 
22 de enero del 
2024

HORARIO: 
de martes a 
domingo. 10: 00 
a 20:00 horas 
Entrada libre  

LA INCERTI-
DUMBRE se 

apoderó de mí 
mientras confi-

guraba las piezas, 
no había certeza 
del resultado, de 

ahí el provocar 
errores espontá-

neos” 

Roney Fundora

Artista plástico

EL ARTISTA, 
posando en su 

estudio.
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Taylor Swift acude al 
estadio a apoyar a Kelce
LA CANTANTE estadounidense fue captada en el Gillette, 
en Foxborough, Massachusetts, ayer durante el juego entre 
los Kansas City Chiefs y los New England Patriots, para animar 
a su novio. En algunos momentos se le vio muy emocionada 
abrazando a Brittany Mahomes, esposa de Patrick Mahomes.

Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

A
l menos hasta el mes de ju-
lio pasado siete periodistas 
habían sido asesinados en 
México y un total de 41 pro-

fesionales de esta labor fueron ulti-
mados en lo que va de este sexenio. 
Teniendo esas cifras como referente, 
una pregunta que siempre ha tenido 
el actor Daniel Giménez Cacho es por 
qué un periodista puede trabajar en 
condiciones tan extremas, corriendo 
el riesgo de morir, así que ha decidido 
tratar de responder esa interrogante, a 
través de la película Juana, en la que 
debutará como director. 

El largometraje, que comenzará su 
rodaje el próximo mes de julio, se cen-
tra en la historia de una ficticia perio-
dista llamada Juana, a través de quien 
se hace un retrato íntimo y profundo 
para entender a quienes se dedican a 
la labor periodística. 

“Tengo frente a mí seis meses para 
prepararme, es un proyecto que llevo 
más de cuatro años buscando armar el 
financiamiento, ya lo logré, la película 
se llama Juana, es la historia de una 
periodista, sí en el contexto de este 
México tan violento para ejercer el pe-
riodismo, pero la historia es muy en la 
vida interna y profunda de una perio-
dista, porque lo que quiero investigar 
y entender es por qué los y las perio-
distas se ponen en ese nivel de riesgo 
para hacer su trabajo y seguir adelante, 
qué los mueve, por qué sacrifican sus 
vidas de esa manera para ejercer su 
trabajo, ésa es la búsqueda del filme”, 
explicó en entrevista con La Razón el 
también actor de El diablo entre las 
piernas (Arturo Ripstein). 

Daniel Giménez Cacho debuta como director 

Se pregunta por qué 

los periodistas 
sacrifican la vida 
EL ACTOR realiza la cinta 
Juana, que iniciará su rodaje el 
próximo mes de julio; “lo que 
quiero investigar y entender 
es por qué se ponen en ese 
nivel de riesgo para hacer su 
trabajo”, comenta a La Razón

Wonka se apodera de la taquilla en su primer fin
AP

EL LARGOMETRAJE WONKA debu-
tó recaudando 39 millones de dólares 
en las salas de cine de Estados Unidos 
y Canadá este fin de semana, según es-
timados difundidos ayer, lo que reveló 
el poder de atracción del joven actor 
Timothée Chalamet.

Los musicales no han sido muy po-
pulares en los cines en años recientes, 
tanto así que Warner Bros. minimizó el 
aspecto musical de Wonka en las previ-
siones y se enfocó en Chalamet, el actor 

EN EL FILME FAMILIA, que llegó a la pan-
talla de Netflix el viernes pasado, comparte 
créditos con Ilse Salas, Cassandra Cianghe-
rotti, Natalia Solián y Maribel Verdú. 

Eldato

de 27 años de edad que se anota su se-
gunda película al tope de la taquilla. La 
anterior fue Dune en 2021 que se estre-
nó recaudando 41 millones de dólares.

Wonka, que tuvo un costo de pro-
ducción de 125 millones de dólares y 
se proyectó en cuatro mil 203 cines, 
es también la primera película grande 
de Hollywood tras el final de la huelga 
SAG-AFTRA.

Wonka, dirigida por Paul King, es una 
precuela de Willy Wonka and the Cho-
colate Factory (1971) y tiene a Chalamet 
como un joven Wonka tratando de abrir 

una tienda de dulces. También está 
protagonizada por Hugh Grant, Olivia 
Colman y Keegan-Michael Key.

La última vez que Warner Bros. hizo 
una versión de la obra clásica de Roald 
Dahl fue en 2005 con Charlie and the 
Chocolate Factory, que contó con la 
actuación de Johnny Depp y debutó 
recaudando 56,2 millones de dólares, 
y acumuló globalmente 475 millones.

Para alcanzar esas cifras, tendrá que 
irle bien a Wonka en la lucrativa tem-
porada decembrina, que ha tenido una 
reacción positiva de la audiencia.

1. Wonka: $39 mdd

2. The Hunger 
Games: The Ballad 
of Songbirds and 
Snakes: $5,8 mdd

3. The Boy and the 
Heron: $5,2 mdd

4. Godzilla Minus 
One: $4,9 mdd

5. Trolls Band  
Together: $4 mdd

Las más 

taquilleras

Para comprender a los periodistas, 
Giménez Cacho se ha acercado con di-
versas profesionales; las anécdotas de 
dos de ellas han sido fundamentales 
para la construcción del filme.  

“Son dos mujeres fundamental-
mente, siempre andan a salto de mata, 
son periodistas muy aguerridas que 
han sufrido persecución, amenazas, 
han tenido que salir del país y siguen 
trabajando. Me era muy importante 
acercarme a ellas, y de hecho me enri-
quecieron mucho, llegaron con cosas 
concretas, anécdotas”, comentó el ga-
nador del Ariel a Mejor Actor Protago-
nista por Bardo, falsa crónica de unas 
cuantas verdades (Alejandro González 
Iñárritu), Aro Tolbukhin. En la mente 
de un asesino (Agistí Villaronga) y Pro-
fundo Carmesí (Arturo Ripstein). 

El histrión lamentó que a pesar de 
las exigencias que han pedido los pe-

riodistas para hacer justicia, no ha ocu-
rrido nada. Desde el 2000 hasta julio 
del año pasado Article 19 había regis-
trado 163 asesinatos en México. 

“El tema de la falta de justicia viene 
de décadas atrás, el nivel de impuni-
dad, la parálisis que hay en la Fiscalía 
General de la República, el pacto de 
impunidad pervive, ahí no ha llegado 
la transformación. Es un momento 
muy crítico y triste, la violencia está 
imparable, ahora estaremos en medio 
de la lucha electoral, lo cual distrae 
todo y hace más difícil el trabajo, por-
que todo está con el interés electoral”, 
comentó el también actor de Nicotina, 
Los adioses y Chicuarotes. 

Giménez Cacho continúa con esta 
investigación y antes de concentrarse 
de lleno en el tema, estrenó la pelícu-
la Familia, filme dirigido por Rodrigo 
García y que protagoniza junto a Ma-
ribel Verdú. La cinta aborda la historia 
de una familia mexicana que se reúne 
cada mes en la casa donde crecieron. 

1. Un monstruo de mil cabezas (2015)

2. Zama (2016)

3. La promesa (2016)

4. La Cordillera (2017)

5. Los adioses (2018)

6. El diablo entre las piernas (2019)

7. Chicuarotes (2019)

8. Siberia (2020)

9. Memoria (2021)

10. Bardo, falsa crónica de  
unas cuantas verdades (2022)

11. Familia (2023)

EL HISTRIÓN, durante 
una función de  

Network, en 2022.

Filmes 

destacados 

Foto|Cuartoscuro

Foto|Especial
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Retoman el camino. El running back Jerick McKinnon lanzó para un tou-
chdown y corrió para otro, y Patrick Mahomes pasó para 305 yardas y dos 
anotaciones para ayudar a Kansas City a vencer 27-17 a los Patriots de Nueva 
Inglaterra, frente a una de las mayores fanáticas de los Chiefs, Taylor Swift. 
Los campeones defensores del Super Bowl se sacudieron una racha de dos 
derrotas y siguen al frente en la carrera por el título del Oeste de la AFC.

Récord. CJ McCollum anotó 29 puntos, Brandon Ingram añadió 26 y los Peli-
cans de Nueva Orleans establecieron una marca para la franquicia con 22 tri-
ples para pasar por encima de Victor Wembanyama y los Spurs de San Antonio 
146-110. Wembanyama terminó con 17 unidades y 13 rebotes frente a su ídolo 
de la juventud y posterior maestro, la estrella de San Antonio, el All-Star Tony 
Parker. Por su parte, Celtics se impuso 114-97 al Orlando Magic.

deportes@razon.com.mx Tel.555260-6001

LUNES 18.12.2023
AGENDA DEPORTIVA

Real Madrid golea en su 
último juego en casa
JUDE BELLINGHAM, Rodrygo, Brahim Díaz y Luka Modric 
marcaron los tantos con los que el equipo merengue se im-
puso 4-1 al Villarreal en su despedida del Santiago Bernabéu 
en el 2023. Los dirigidos por Carlo Ancelotti son líderes en 
España y el jueves visitan la cancha del Alavés.

Monterrey y León, entre los participantes 

FIFA anuncia fecha 
para Mundial de 
Clubes del 2025 en 
EU con 32 equipos 
AP 

 

L
a primera edición del ampliado 
Mundial de Clubes de la FIFA en 
Estados Unidos se escenificará 
entre el 15 de junio y el 13 de ju-

lio del 2025, anunció el ente rector del 
futbol a nivel internacional. 

Según la FIFA, las fechas del torneo 
con 32 equipos “se han fijado al objeto 
de adecuarse al calendario internacional 
y dejar tiempo suficiente entre la final 
de la competición y el comienzo de la 
temporada de muchas de las ligas nacio-
nales, así como garantizar un mínimo de 
tres días de descanso entre partidos para 
proteger el bienestar de los jugadores”. 

El certamen tendrá el mismo formato 
que el reciente Mundial varonil de Qatar 
2022 y el femenil que se celebró este año 
en Australia y Nueva Zelanda, aunque sin 
disputar el partido por el tercer puesto. 

“Los clubes desempeñan un papel 
fundamental en el futbol mundial, y el 
Mundial de Clubes de 2025 marcará un 
acontecimiento histórico que ofrecerá a 
representantes de todas las confedera-
ciones el marco idóneo para brillar sobre 
los terrenos de juego al más alto nivel”, 
dijo el presidente de la FIFA, Gianni In-
fantino. “Será una competición abierta 
basada en méritos deportivos y el eje de 
nuestro esfuerzo por conseguir un fut-
bol realmente global”. 

Pero FIFPRO, el sindicato global de 
futbolistas, criticó el anuncio. 

“La decisión del Consejo de la FIFA de 
programar la primera edición del Mun-
dial de Clubes de la FIFA con 32 equi-
pos sin haber aprobado medidas para 

EL ORGANISMO revela que el formato será 
el mismo que en Qatar 2022, aunque sin due-
lo por el bronce; sindicato global señala falta 
de consideración a condición mental y física 

ficados, al igual que Seattle Sounders de 
la MLS, tras ganar las últimas ediciones 
del certamen regional. La cuarta plaza 
será para el ganador del torneo de 2024 
y la quinta quedará para un conjunto del 
país anfitrión. 

Además, la FIFA rescató el nombre de 
la Copa Intercontinental para un nuevo 
torneo que empezará a disputarse en una 
sede neutral desde 2024 entre el ganador 
de la Liga de Campeones y el vencedor 
de un playoff entre las demás confedera-

ciones. Entre 1960 y 2004, la Interconti-
nental fue el torneo precursor al Mundial 
de Clubes y enfrentaba a los campeones 
de Europa y Sudamérica. 

La primera edición del también deno-
minado Mundialito se realizó en Brasil en 
el 2000, con Necaxa como el represen-
tante de la Concacaf.

El mejor papel de un club mexicano 
fue el de Tigres en el 2020, cuando llegó 
a la final contra el Bayern Múnich, ante el 
que cayó 1-0.

salvaguardar el bienestar físico de los 
jugadores demuestra una falta de con-
sideración a la condición mental y física 
de los jugadores participantes, al igual 
que un menosprecio a su vida personal 
y familias”, indicó en un comunicado. 

También reclamó como “asunto ur-
gente” que se abra un diálogo para esta-
blecer normativas con el fin de velar por 
la condición física de los futbolistas. 

La última edición del Mundial de Clu-
bes con el actual formato se está dispu-
tando actualmente en Arabia Saudita, 
con el Manchester City como represen-
tante de Europa y Fluminense por Sud-
américa. El León de México — campeón 
de la Concacaf — no pudo avanzar a las 
semifinales tras caer ante el Urawa Red 
Diamonds de Japón. 

Europa tendrá a 12 clubes en el siguiente 
Mundial, incluyendo los tres últimos mo-
narcas de la Liga de Campeones: Chelsea, 
Real Madrid y Manchester City. Por su par-
te, Bayern Múnich, Paris Saint-Germain, In-
ter de Milán, Porto y Benfica aseguraron su 
presencia mediante el sistema de puntos. 

Sudamérica contará con seis clubes. 
Los brasileños Palmeiras, Flamengo y 
Fluminense ya tienen asegurada su par-
ticipación tras haberse consagrado en 
las últimas ediciones de la Copa Liber-
tadores. Las otras tres plazas saldrán del 
equipo campeón de la Libertadores 2024 
y una sumatoria de puntos. 

La Concacaf, la confederación anfi-
triona, competirá con cinco equipos. Los 
mexicanos Monterrey y León están clasi-

FEDERICO VIÑAS conduce el balón en duelo entre León y Urawa el 15 de diciembre.

EL REAL MADRID es el equipo que más 
veces ha ganado el Mundial de Clubes, con 
5. Le siguen el Barcelona (3), el Corinthians y 
el Bayern Múnich (ambos con 2).
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Goles hubo en 

la pasada edición 
del Mundialito 

El último  será un equipo estadou-

nidense que determinará la MLS

Conmebol:Concacaf: 
MONTERREY

SEATTLE 
SOUNDERS

LEÓN

(1 más por confirmar) 

PALMEIRAS

FLAMENGO

FLUMINENSE

(3 más por confirmar) 

UEFA:
CHELSEA

REAL MADRID

MANCHESTER 
CITY

BAYERN MÚNICH

PSG

INTER DE MILÁN

PORTO

BENFICA

(4 más por confirmar) 

ASIA:
AL-HILAL

 URAWA RED 
DIAMONDS 

(2 más por confirmar) 

ÁFRICA:
AL-AHLY

 WYRAD

(2 más por confirmar) 

OCEANÍA
AUCKLAND CITY 

Participantes 

definidos para 

la justa
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Las fechas de la realización 
de la competencia 

DEL 15 DE JUNIO al 13 de julio del 2025
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Golea 3-0 a Tigres

Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

L
as Águilas del América levan-
taron su título 14 en la Liga MX 
después de imponerse a 3-0 Ti-
gres (4-1 global) en tiempos extra, 

en un pletórico Estadio Azteca, donde cor-
tó su racha de cinco años sin proclamarse 
campeón del futbol mexicano. Julián Qui-
ñones, Richard Sánchez y Jonathan Rodrí-
guez marcaron en el primer tiempo extra 
para consumar la victoria de las Águilas, 
que terminaron con dos hombres de más 
tras las expulsiones de Raymundo Fulgen-
cio y Nahuel Guzmán. 

El brasileño André Jardine se convirtió 
en el tercer entrenador en la historia de 
los azulcremas en conseguir el título de 
liga en su primera campaña al frente del 
club, emulando al argentino Miguel Ángel 
López y a su compatriota Jorge Vieira.

Las alarmas se encendieron en ambos 
equipos luego de que quedaron tendidos 
en el césped Igor Lichnovsky y Jesús An-
gulo por una falta del zaguero de las Águi-
las, motivo por el que fue amonestado al 
séptimo minuto de tiempo corrido.

André-Pierre Gignac sacó un espectacu-
lar remate de volea de derecha al 9’, pero 
el esférico pasó ligeramente a un lado del 
arco defendido por Luis Ángel Malagón.

La primera ocasión clara del América 
llegó al minuto 28 con un tiro de Diego 
Valdés en el área, pero Nahuel Guzmán 
realizó una gran atajada.

Gignac tuvo su segunda aproximación 
de la noche al minuto 34, cuando remató 
con la cabeza tras un servicio de Diego Lai-
nez en un tiro libre de los universitarios, 
pero Malagón evitó la caída de su marco 
con una gran reacción para mandar la re-
donda a tiro de esquina.

Julián Quiñones perdonó a los felinos 
con un remate de cabeza en el área com-
pletamente sólo,  tras un centro de Henry 
Martín, pero el balón pasó a un lado de la 
cabaña de los visitantes al 46’ en la última 
acción clara (la más) de la primera mitad. 

El América salió a la cancha del Azteca 
con el mismo 11 que fue de inicio el jueves 
pasado en la ida en Monterrey, mientras 
que Robert Dante Siboldi hizo un ajuste al 
poner de inicio a Ozziel Herrera, autor del 
gol con el que los regios igualaron el pri-
mero cotejo ante los de Coapa.

La afición de los azulcremas comenzó a 
meterse con Nahuel Guzmán en el arran-

LAS ÁGUILAS terminan con su sequía de 
cinco años sin coronarse en la Liga MX ante un 
pletórico Estadio Azteca; Jardine es el tercer DT 
del club en alzar el título en su torneo de debut

anfitrión en el segundo lapso.
Nahuel Guzmán fue a la banca del Amé-

rica para pedirle al timonel André Jardine 
que se calmara luego del airado reclamo 
del brasileño por la falta que el árbitro se-
ñaló de Henry Martín sobre Rafael Carioca, 
quien a los 71 minutos  reventó el travesa-
ño con un zapatazo fuera del área, luego 
de que le quedó el balón ante un resbalón 
de Jonathan dos Santos.

Uno de los momentos más emotivos de 

la noche se vivió al 76’, cuando Miguel La-
yún abandonó el duelo en medio de una 
gran ovación del público. Kevin Álvarez 
entró en lugar del veracruzano, al tiempo 
que el uruguayo Jonathan Rodríguez sus-
tituyó a Alejandro Zendejas.

La polémica se presentó al minuto 84, 
cuando Raymundo Fulgencio fue expul-
sado por darle un manotazo en el rostro a 
Julián Quiñones, después de que ambos 
estaban forcejeando. El silbante Adonai 

que del segundo tiempo.
Ninguno de los dos equipos pudo gene-

rar peligro en los primeros 15 minutos de 
la parte complementaria.

Siboldi mandó al terreno de juego al co-
lombiano Luis Quiñones al minuto 62 en 
sustitución de Ozziel Herrera en el primer 
ajuste de los visitantes. 

Guido Pizarro tapó un cañonazo de 
Diego Valdés en el área al minuto 64 en la 
primera ocasión de peligro del conjunto 

EL AMÉRICA ganó sus tres clásicos en la fase 
regular del Apertura 2023. Derrotó 3-2 a Cruz 
Azul en la Jornada 7, goleó 4-0 a Chivas en la 8 
y en la 10 se impuso 1-0 a Pumas

Eldato

50
Goles anotó el 

América en el torneo, 
incluyendo Liguilla

FUTBOLISTAS del 

América celebran 

con el trofeo en 

el Estadio Azteca, 

anoche .

Ap 2005 
Cuartos de final

Ap 2014 
Final 

(3-0 en penaltis)
Ap 2016

Final 

Ap 2017
Semifinales 

Ap 2013 
Cuartos de final 

Azulcremas 

y felinos en 

Liguilla 

*

Ap 2019
Cuartos de final 

*Avanzó América 

4-5

3-3

3-1

2-2

4-0

4-5
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NOS HACEN VIVIR unos momentos in-
creíbles como aficionados,  es un mo-
mento único para todos e inolvidable 

Checo Pérez
Piloto mexicano

NO ME LO CREO todavía, (fueron) tres años 
de comer mucha mie…, cada seis meses empezar 
de nuevo de cero. Un día me dijeron, ‘perder con 
América se siente muy mal, pero ganar es lo mejor 
que te puede pasar’, así me siento hoy, increíble 

Álvaro Fidalgo
Jugador del américa

AMÉR1C4
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CAMPEON

AFICIÓN DEL AMÉRICA 

CELEBRA EN EL ÁNGEL

LA CIUDAD DE MÉXICO, sobre todo El 
Ángel de la Independencia, palpitó con la 
emoción de los aficionados del América 
que acudieron al histórico monumento para 
festejar la obtención del trofeo del Apertura 
2023 a costa de Tigres. 

La tradición de celebrar los campeonatos 
en El Ángel de la Independencia se repitió, 
pues los seguidores del equipo de Coapa 
se congregaron después de una espera de 
cinco años para festejar en uno de los pun-
tos emblemáticos de la capital la anhelada 
estrella 14 de la institución.

Los vendedores ambulantes aprove-
charon la fiebre que se vive en la Ciudad de 
México para ofrecer las playeras de ‘América 
Campeón’ en los alrededores del dos veces 
mundialista Estadio Azteca. 

Fue una noche muy especial para el ame-
ricanismo, pues Miguel Layún se retiró de 
las canchas alzando el título y el brasileño 
André Jardine se convirtió en el tercer estra-
tega del club en la historia en ganar la Liga 
MX en su primer torneo en el cargo.

SEGUIDORES del América festejan el 
título en el Ángel de la Independencia.
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Escobedo ratificó la roja sobre el elemento 
de los universitarios tras revisar la acción 
en el VAR. Fulgencio había ingresado al 
juego en lugar de Diego Lainez cinco mi-
nutos antes de su expulsión.

Nahuel Guzmán privó a las Águilas de 
conseguir la victoria en tiempo reglamen-
tario con una atajada con el pie ante un 
disparo raso de Diego Valdés al 90’.

Luis Fuentes y Jonathan dos Santos 
dejaron su puesto en el último minuto 
del tiempo reglamentario para cederles 
su puesto a Salvador Reyes y Richard Sán-
chez de cara a los tiempos extra.

Julián Quiñones abrió el marcador en 
favor de las Águilas en el primer minuto 
de la prórroga al abatir a Guzmán con un 
remate de zurda después de una primera 
atajada del cancerbero argentino.

Nahuel Guzmán perdió la cabeza al mi-
nuto 95, cuando fue expulsado por doble 

amonestación después de frenar a Julián 
Quiñones fuera de su área, cuando el ata-
cante del equipo capitalino ya se enfilaba 
sólo hacia el marco felino.

Felipe Rodríguez ingresó para cubrir la 
portería de los norteños y el que abandonó 
el encuentro fue Fernando Gorriarán. 

Richard Sánchez aumentó la diferencia 
para los de Coapa con un implacable fogo-
nazo de derecha al minuto 104 para hacer 
estallar nuevamente a sus compañeros y a 
la afición azulcrema.

El América bajó la guardia en el segun-
do tiempo del alargue con el fin de sobre-
llevar la situación y no arriesgarse de más. 
Jonathan Rodríguez puso la cereza en el 
pastel con su espectacular diana al 120’ al 
prender el esférico de derecha para clavar-
lo en el ángulo.

Luis Quiñones fue expulsado al final 
del duelo por insultar al cuerpo arbitral.

Equipo Títulos 

AMÉRICA 14 

CHIVAS 12 

TOLUCA 10 

CRUZ AZUL 9 

LEÓN 8 

TIGRES 8 

PUMAS 7 

PACHUCA 7 

Máximos monarcas 
del futbol mexicano 

DT’s campeones en su primera 
campaña con América 

Nombre / Torneo Rival en la final 

MIGUEL ÁNGEL LÓPEZ 
Temporada 1984-1985 Pumas 

JORGE VIEIRA 
Temporada 1987-1988 Pumas 

ANDRÉ JARDINE 
Apertura 2023 Tigres

EL TORNEO Clau-
sura 2024 arranca 
el 12 de enero con 
el duelo Mazatlán 
vs Atlético de San 
Luis. El clásico na-
cional entre Chivas 
y América será en el 
Estadio AKRON en 
la Jornada 12.
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Disparos18 9

Faltas18 23

F. de Lugar3 2

Tiros a gol7 3

Rojas0 2

Amarillas2 2

T. Esquina4 1

POSESIÓN (%)60 40

Atajadas3 4

América Tigres
Estadio: Azteca

Goles:  1-0 Julián Qui-
ñones (91’), 2-0 Richard 

Sánchez (104’) y 3-0 Jon-
athan Rodríguez (120’)
Marcador global: 4-1  

Final de vuelta 
de la Liga MX 

Torneo Equipo 

AP 2023 América 

CLA 2023 Tigres 

AP 2022 Pachuca 

CL 2022 Atlas 

AP 2021 Atlas 

GDS 2021 Cruz Azul 

GDS 2020 León 

AP 2019 Monterrey 

CL 2019 Tigres 

AP 2018 América

Últimos monarcas 
del futbol nacional

Finales más repetidas 

vs
América Cruz Azul

4

vs
América Tigres

3

vs
América Tigres

3

vs
Toluca Santos

3

3.0
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